
ТЕНДЕНЦИЯ  Каждый десятый
прогуливает работу,
прикрываясь болезнью

Симулянтов — 
миллионы 

Марина Гусенко

КАЖДЫЙ десятый офисный работник в России хотя бы 
один раз пропускал работу, симулируя болезнь. Чаще 
всего сотрудники «разыгрывают» обмороки, диарею, 
повышенное давление и простуду. В «топ» также входят и 
нервные расстройства.

Таковы результаты исследования, проведенного «Ла-
бораторией HR-Инноваций». Специалисты опросили со-
трудников 90 российских компаний с годовым оборотом 
от  ста миллионов рублей. 

Люди могут прогуливать работу из-за отсутствия вну-
трикорпоративной гармонии, неудовлетворительных 
условий труда, неудобного рабочего графика, рассказал 
«Российской газете» завцентром анализа социальных 
программ и рисков Института социальной политики 
НИУ ВШЭ Сергей Смирнов.

«Работодатели должны сами мониторить ситуацию 
на предприятии, и если они  периодически выявляют, на-
пример, предоставленные поддельные больнич-
ные, задуматься, почему люди их покупают», — 
считает эксперт. 

ИНИЦИАТИВА На Вятке
появилась необычная
услуга «Собутыльник
на час»

Разбавим 
одиночество

Андрей Андреев, «Российская газета», Киров

СЕГОДНЯ мало кого удивишь различными сервисами, 
начиная с «мужа на час», который недорого отремонти-
рует в доме розетку или повесит полочки, заканчивая 
«бабушками», которые понянчатся с детьми. Теперь же в 
прямом смысле можно заказать себе собутыльника, ко-
торый составит тебе теплую компанию.

Как сообщают организаторы сервиса, они за 300 ру-
блей в час легко вливаются в любую компанию, где ведут 
задушевные разговоры, рассказывают анекдоты и цити-
руют Есенина, «стоя на столе». А также могут петь песни 
и участвовать в разговорах на политические темы, при-
чем обещают разделять взгляды клиента и соглашаться с 
его точкой зрения. При этом их совершенно не смущает 
обстановка. Агенты сервиса могут скрасить одиночество 
в квартире, причем обещают убрать за собой мусор и бу-
тылки, пойти с клиентом в поход,  на концерт или вы-
ставку.  Больше всего смущает, что в качестве адреса 
службы обозначен… зал ожидания железнодо-
рожного вокзала. Сразу представляется «си-
няк», который хочет выпить за деньги клиента.

ПРАВО Приставы введут
особые предупреждения
для руководителей
должников

Где алименты, 
начальник? 

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы намерены ввести новую практи-
ку: руководители и бухгалтеры организаций, где работа-
ет должник, будут предупреждаться об уголовной ответ-
ственности. 

Если начальство выдает зарплату втемную или забы-
вает перечислять средства подчиненных по исполни-
тельным листам, или как-то еще помогает человеку пря-
тать свои доходы и не платить, то сядут все. Как мини-
мум: на скамью подсудимых. Как сообщил директор Фе-
деральной службы судебных приставов Артур Парфен-
чиков, предполагается разработать бланк предупрежде-
ния руководителей, а также иных ответственных лиц ор-
ганизаций об уголовной ответственности по статье 315 
УК РФ. Особе предупреждение будет вручаться в рамках 
всех исполнительных производств, когда взыскание об-
ращается на доходы должников. Иными слова-
ми, если в бухгалтериях лежат исполнительные 
листы на сотрудников.

Как человек 

привыкает 

говорить 

неправду

Александр Ткачев:
Урожай зерна 
в этом году 
лучший 
за последние 40 лет
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Проект Правительство предлагает прописать в законе порядок расчета 
сверхурочных часов работы

Сверхурочище

Игорь Зубков

П
отребители смогут гаран-
тированно отличить каче-
ственный товар. Для это-

го в России создается нацио-
нальная система оценки соот-
ветствия требованиям ГОСТов.

На первом этапе испытания 
будут проводить только лабо-
ратории Росстандарта. Знак 
ГОСТа (РСТ) будет использо-
ваться только в рамках нацио-
нальной системы, а прочие ме-
ханизмы добровольной серти-
фикации (а их уже более 1,5 ты-
сяч) права на него потеряют, 
если не станут частью новой 
системы .

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказал руково-
дитель Федерального агентства 
по техническому регулированию 

и метрологии (Росстандарт) 
Алексей Абрамов.

Суть инициативы — в том, 
чтобы производители и импор-
теры делали ставку на качество, 
а потребители доверяли 
тому, что покупают. Сей-
час же сертификат на 
ГОСТ можно купить за 
смешные деньги без 
всяких лабораторных 
испытаний, значок 
ГОСТа никаких га-
рантий не дает.

Компании, ко-
торые получат 
знак националь-
н о й  с и с т е м ы 
стандартизации, 
должны согла-
ситься на повтор-
ные, в том числе 
внезапные про-

верки своей продукции. Взамен 
они могут рассчитывать не 

только на доверие потре-
бителей, но и на лояль-
ное отношение госзаказ-
чиков, а позднее — и на 
прямые льготы.

Национальная си-
стема сертификации 
будет  запущена в 
2017 году как пилот-

н ы й  п р о е к т,  е е 
«полное развер-

тывание» намечается с 2018 
года.

Алексей Владимирович, зачем 
государству понадобилось созда-
вать свою собственную, отдель-
ную систему сертификации?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Рынок услуг по сер-
тификации сейчас абсолютно не 
цивилизованный, он похож на то-
варные рынки 90-х, которые су-
ществовали по каким-то одному 
Богу известным понятиям. Мы не 
хотим и не можем ничего ломать 
или «зачищать», мы хотим со-
здать цивилизованную зону, в ко-
торую будем приглашать добро-
совестных игроков.  Сразу огово-
рюсь, что мы в начале пути, еще 
очень много развилок, но мы со-
вершенно точно пони-
маем, что ничего не де-
лать нельзя.

Владислав Куликов 

П
равительство пред-
лагает внести в Тру-
довой кодекс специ-
альные поправки, 
прописывающие по-

рядок расчета часов сверхуроч-
ной работы, а также  работы по 
выходным.

Главная новость: оплачивать-
ся по повышенным ставкам дол-
жен каждый час, проведенный 
работником в выходной или 
праздник на рабочем месте. За-
кон требует, чтобы праздничный 
труд оплачивался не менее чем в 
двойном размере.

Законопроект уже внесен в 
Госдуму и в ближайшее время за-
планирован к рассмотрению. 

«Предложенный законопро-
ект является достаточно важ-
ным, поскольку конкретизирует 
расчет и оплату сверхурочных 
работ и работ в выходные и 
праздничные дни на основании 
положительно зарекомендовав-
шей себя практики трудовых 
споров, выработанной за доста-
точно длительный период», — го-
ворит эксперт правового центра 
«Общественная дума» Сергей 
Литвиненко.

По его словам, работодатель 
обязан вести учет рабочего вре-
мени каждого работника, а во 
многих организациях ведется 
автоматический подсчет рабо-
чего времени, поэтому доказать 
факт сверхурочной работы не-
сложно. Однако зачастую сами 

работники позволяют своим на-
чальникам зажимать (иначе и 
не скажешь) надбавки, соглаша-
ясь на сверхурочную работу и 

не отстаивая свое право на ее 
оплату.

— Все упирается в то, что ра-
ботники не хотят осложнять от-
ношения с работодателями и со-
глашаются работать сверхуроч-
но, не требуя оплаты в повышен-
ном размере, — говорит Сергей 
Литвиненко. — Перечень случаев, 
когда работодатель вправе при-
влекать работника к сверхуроч-
ной работе, в том числе и без со-
гласия последнего, указан в Тру-
довом кодексе. В любом случае 
продолжительность сверхуроч-
ной работы не должна превы-
шать для каждого работника 4 ча-
сов в течение двух дней подряд и 
120 часов в год.

Оплата за сверхурочную ра-
боту должна быть произведена в 

повышенном размере. В случае 
отказа — работник вправе жало-
ваться в государственную ин-
спекцию труда и суд. 

Можно обратиться и в проку-
ратуру. Сроки давности по расче-
ту сверхурочных работ и работ в 
выходные и праздничные дни со-
ставляют три месяца с момента, 
когда работник узнал или должен 
был узнать о нарушении своего 
права. На практике этот срок 
привязан к дате получения рас-
четного листка, в котором указа-
ны время переработки и расчет 
оплаты за него. С того 
момента начинается 
правовой отсчет.

ТОЛЬКО В «РГ» Руководитель Росстандарта Алексей Абрамов: Новый знак ГОСТа
получат производители только качественных товаров

Станд-art
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граждан
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Экспорт 
российских 
товаров вернет-
ся к росту 
в 2017 году
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Личные
интернет-
данные росси-
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продавать 
за границу
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До 50 градусов 
хотят снизить 
температуру 
горячей воды 
из крана
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В США — всеоб-
щие выборы
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Верховный суд 
назвал условия, 
при которых 
можно потерять 
регистрацию 
по месту 
жительства
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На 100 рублей 
предлагают 
повысить цену 
парковки в цен-
тре столицы 
эксперты МАДИ

НАУКА

Проект устраняет пробел, из-за 
которого возникали споры по пово-
ду количества сверхурочных часов.
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Австралийский доллар  49,1471
Азербайджанский манат  37,7250
Армянский драм**  13,2784
Белорусский рубль  33,4662
Болгарский лев  36,0439
Бразильский реал  19,9058

Венгерский форинт**  23,0516
Вон Республики Корея***  56,0944
Датская крона*  94,7232
Доллар США  63,7364
Евро  70,4542
Индийская рупия**  95,5927

Казахстанский тенге**  18,7471
Канадский доллар  47,6890
Киргизский сом**  92,7075
Китайский юань*  94,0079
Молдавский лей*  32,3207
Новый туркменский манат  18,2365

Норвежская крона*  77,4026
Польский злотый  16,2697
Румынский лей  15,6627
СДР  88,0232
Сингапурский доллар  45,8502
Таджикский сомони*  80,8325

Турецкая лира  20,0177
Узбекский сум***  20,5469
Украинская гривна*  24,9458
Фунт стерлингов  79,2435
Чешская крона*  26,0862
Шведская крона*  70,7443

Швейцарский франк  65,4176
Южноафриканский рэнд*  47,4936
Японская иена**  61,0239

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.11.16 
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ЦИФРА

120
ЧАСОВ В ГОД
Такова по закону максимальная 
продолжительность сверхуроч-
ной работы

R
E

U
T

E
R

S

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

11

Руководитель 
Росстандарта 

хочет вернуть 
доверие к ГОСТу.
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ПАРЛАМЕНТ

Депутатам 
придется 
лично 
работать с 
обращениями 
граждан

ОТВЕЧАЕТ 
АДРЕСАТ

Татьяна Замахина 

В ГОСДУМЕ продолжают бо-
роться за повышение эффектив-
ности работы депутатов. Теперь 
народных избранников обяжут 
лично отвечать на обращения 
граждан. Такие поправки в ре-
гламент будут рассмотрены на 
заседании 9 ноября. Спикер ни-
жней палаты Вячеслав Володин 
рассчитывает, что избиратели 
после их принятия больше не бу-
дут получать отписки от тех, за 
кого они голосовали.

Напомним, что в Госдуме на-
чались перемены, направленные 
на повышение качества работы, 
сразу после обновления депутат-
ского корпуса. Сначала более 
эффективным сделали депутат-
ский график, затем отменили го-
лосование по доверенности. Сре-
ди новых инициатив — отказ от 
«парламентского туризма». Те-
перь иностранные командиров-
ки без значимой цели не будут 
одобряться.

Новые поправки в регламент 
тоже повысят ответственность и 
качество работы депутатов, счи-
тает Володин. Народный избран-
ник будет лично рассматривать 
обращение и сам подписывать 
ответ, пояснил он. По словам Во-
лодина, раньше, когда гражда-
нам отвечали их помощники, из-
биратели зачастую получали от-
писки. Спикер ГД признает, что 
нововведение увеличит объем 
работы депутатов. Однако, по 
его словам, у всех, кто участво-
вал в дискуссии, «есть единая 
позиция, что это правильно».

Ранее данную инициативу ре-
комендовал к одобрению коми-
тет по регламенту. А вот идею 
обязать депутатов еще и лично 
вести прием граждан, комитет 
не одобрил. Как пояснил участ-
ник дискуссии Алексей Диденко 
(ЛДПР), все согласились, что 
этот вопрос требует дополни-
тельного обсуждения.

ИНИЦИАТИВА

Госдума 
займется 
профилакти-
кой газовых 
взрывов

ШТРАФ ЗА 
БЕСПЕЧНОСТЬ

Татьяна Замахина

ПОСЛЕ взрыва бытового газа в 
Иванове по всей России пройдут 
проверки газового оборудова-
ния, свою реакцию готовят и де-
путаты Госдумы. Сегодня ожида-
ется одобрение в основном чте-
нии законопроекта, который 
введет штрафы за нарушения ис-
пользования внутридомового га-
зового оборудования. Как рас-
сказал «РГ» глава думского Ко-
митета по госстроительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников, нововведение направ-
лено на профилактику наруше-
ний — чтобы такие катастрофы, 
как в городе Иваново, не повто-
рялись.

За первое нарушение гражда-
нам будет грозить штраф от 1 до 
2 тысяч рублей, юрлицам — от 40 
тысяч до 100 тысяч рублей. Если 
нарушение не устранить, то гра-
ждан оштрафуют на 2—5 тыс. ру-
блей, для юрлиц санкции удвоят-
ся. В случае аварии физлица за-
платят уже 10—20 тыс., компа-
нии — 100—400 тыс. «Если ущерб 
большой, если проблемы связа-
ны с халатностью, то наказание 
уже будет уголовное», — пояснил 
Крашенинников. 

Как рассказал депутатам за-
мглавы минстроя Андрей Чибис, 
газовые аварии в год уносят со-
тни жизней, а иногда и тысячи. 
Так, в 2005 году по этой причине 
погибли 2 тысячи 342 человека. 
Поправки направлены в первую 
очередь против нерадивых 
управляющих компаний, кото-
рые вовремя не организуют про-
верки газового оборудования. 
Что касается граждан, то они бу-
дут обязаны допускать контр-
олеров в квартиры и менять неи-
справное оборудование. С этим, 
кстати, связаны возражения оп-
позиции — ее представители счи-
тают, что небогатые граждане 
такую замену просто «не потя-
нут» и будут вынуждены регу-
лярно платить штрафы.

ДИСКУССИЯ Совет Федерации предлагает 
поднять акцизы на табак и вредные продукты

Ресурсы для роста 
Виталий Петров

Ч
тобы увеличить доходы 
бюджета, члены Совета Фе-
дерации предлагают под-

нять акцизы на табак и вредные 
продукты. Об этом вчера заявила 
спикер верхней палаты парламен-
та Валентина Матвиенко на пар-
ламентских слушаниях, посвя-
щенных обсуждению параметров 
главного финансового документа. 

По ее словам, стране нужен не 
просто бухгалтерский отчет, в ко-
тором дебет сводится с кредитом, 
а бюджет развития, надежды и 
успеха. Именно поэтому для по-
полнения доходной базы, по ее 
мнению, нужно задействовать ра-
нее нераскрытые ресурсы. 

Одним из таких ресурсов глава 
Совфеда видит повышение акци-
зов на табак и введение акцизов на 
так называемые вредные продук-
ты. «Здесь можно действовать 
смелее. Положительным образом 
на доходах бюджета должно ска-
заться расширение перечня по-
дакцизных товаров и ряд других 
мер», — полагает она. Кроме того, 
можно подумать как об упроще-
нии процедур уплаты налогов, так 
и об ужесточении санкций в отно-
шении злостных неплательщиков. 

Особенно верхнюю палату бес-
покоят планы кабмина о сокраще-
нии выделяемых регионам бюд-

жетных кредитов. На 2017 и 2018 
годы они запланированы в объеме 
по 100 млрд рублей, что в три раза 
меньше, чем в нынешнем году. 
«Если правительство не может 
найти источники, давайте вспом-
ним, что сегодня госкорпорации 
держат на депозитах около 160 
миллиардов рублей», — отметила 
Матвиенко. При этом в прошлом 
году только от размещения так на-
зываемых временно свободных 

средств доходы госкомпаний со-
ставили около 10 млрд рублей. 
«Эффективность этих структур — 
вообще отдельный вопрос, кото-
рым надо заняться на государст-
венном уровне», — уверена спикер 
Совфеда. По ее словам, верхняя 
палата направит при рассмотре-
нии проекта бюджета в Госдуме 
свои предложения по увеличению 
объема бюджетных кредитов ре-
гионам. Обратила внимание Мат-
виенко и на то, что в следующем 
году на реализацию приоритет-
ных проектов потребуется около 
150 млрд рублей, часть которых 
предусмотрена в рамках го-
спрограмм. «Однако точные ли-
миты финансирования проектов 
не знает никто. Их паспорта мы, в 
лучшем случае, увидим ко второ-
му чтению, а в худшем — только к 
концу года, когда бюджет уже бу-
дет принят. Это неправильно», — 
сказала спикер, предположив, что 

некоторые госпрограммы сущест-
вуют вне реальности: настолько 
неконкретными выглядят их цели. 

Кроме того, нередко значи-
тельные объемы бюджетных 
средств с одних программных ме-
роприятий перебрасываются на 
другие без корректировки целе-
вых показателей последних. «Это 
говорит о недостаточной прорабо-
танности документов, нечеткой 
обоснованности выделяемых 
средств», — считает Матвиенко. 
Власти таким образом по-прежне-
му далеки от программного прин-
ципа формирования бюджета и 
расходования средств в увязке с 
конкретным результатом. «Госу-
дарственные программы так и не 
стали основой бюджета», — кон-
статировала спикер, добавив, что 
доля госпрограмм едва превыша-
ет 50% и в следующие три года 
останется практически неизмен-
ной. А между тем именно они 
должны стать связующим звеном 
между стратегическим и бюджет-
ным планированием.

Между тем у минфина есть 
свои представления о том, как 
удержать очень сложный трех-
летний бюджет. «В следующем 
году значительный объем ресур-
сов мы будем привлекать с вну-
треннего рынка. Если в этом году 
объем чистого привлечения со-
ставит около 400 млрд рублей, то 
в последующие годы мы выйдем 
на сумму около 1 трлн рублей», — 
сообщил глава министерства Ан-
тон Силуанов. Он напомнил, при 
подготовке бюджета ведомство 
исходило из консервативных оце-
нок, в частности, из расчета цены 
на нефть сорок долларов за бар-
рель. Мы должны быть уверены, 
что при любых внешнеэкономи-
ческих условиях обеспечим те 
обязательства, которые заклады-
ваются в бюджет, подчеркнул гла-
ва минфина.

Акцент

 Расширение перечня 
подакцизных товаров 
должно позитивно сказаться 
на доходах бюджета

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
поддержал военных 
пенсионеров

Выплатить всем

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ поручил правительству распространить 
единовременную денежную выплату в пять тысяч ру-
блей и на военных пенсионеров.

Напомним, в Госдуму был внесен законопроект о еди-
новременной дополнительной выплате пенсионерам в 
пять тысяч рублей в начале 2017 года. Но часть военных 
пенсионеров, согласно этому документу, оставалась без 
этой выплаты. «Прошу правительство оперативно внести 
дополнения в этот законопроект с тем, чтобы эта мера 
поддержки коснулась всех категорий пенсионеров, вклю-
чая военных и приравненных к ним категорий», — заявил 
президент на оперативном совещании с членами Совета 
безопасности в Кремле. Глава государства сказал, что об-
суждал этот вопрос с 
председателем пра-
вительства. «Воз-
можности такие у 
нас есть, в бюджете 
есть соответствую-
щие ресурсы», — до-
бавил он.

«Изначально мы 
говорили о том, что 
эта мера должна ко-
снуться всех катего-
рий пенсионеров, но 
из проекта закона 
выпали военные 
пенсионеры и приравненные к ним категории, — заметил 
Владимир Путин. — Я понимаю, наверное, логику авторов 
этого законопроекта: 24 тысячи рублей — примерно 
средняя пенсия военных пенсионеров, 13 тысяч — в гра-
жданском секторе». «Тем не менее, мы говорили, что эта 
мера будет касаться всех категорий, — подчеркнул он. — 
Мы с вами дорожим тем, о чем мы говорим, и люди зна-
ют, что мы стремимся к выполнению по максимуму того, 
что обещаем». 

Президент подчеркнул, что власти в последние годы 
делают все, чтобы «своевременно индексировать пенсии 
военных пенсионеров так, как и планировалось по преды-
дущим нашим решениям». «Думаю, что это можно будет 
сделать оперативно, чтобы в начале года военные пенсио-
неры тоже получили эту единовременную выплату», — 
сказал он премьер-министру Дмитрию Медведеву. На-
помним, ранее вице-премьер Ольга Голодец объясняла, 
что выплата в размере пяти тысяч рублей в январе 2017 
года будет полагаться только тем военным пенсионерам, 
которые одновременно получают военную и страховую 
пенсию по старости.

Ольга Голодец, комментируя это решение журнали-
стам, подчеркнула, что выплаты получат все военные пен-
сионеры. Это около миллиона человек, соответственно, 
на выплаты им дополнительно потребуется около 5 млрд 
рублей, сказала она. «Источники для этого есть. Это ре-
зервные фонды», - уточнила вице-премьер. Она также от-
метила, что «это мудрое и своевременное решение». 
«Президент восстановил справедливость. Я думаю, что 
все общество сейчас поддерживает это решение. Оно 
было очень важным и очень важно, что фактически пресе-
чена попытка финансово-экономического блока сэконо-
мить на людях», — сказала Голодец.
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Люди знают, что мы 
стремимся к выпол-
нению по максиму-
му того, что обеща-
ем. Возможности 
такие у нас есть

ЗАКОНОПРОЕКТ Валентина 
Матвиенко предложила 
защитить права «подкидышей»

Свидетельство 
о пенсии

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко вне-
сла в Госдуму законопроект, ко-
торым предлагается включить 
детей, о родителях которых ниче-
го неизвестно, в перечень лиц, 
имеющих право на получение со-
циальной пенсии по случаю поте-
ри кормильца.

Поправки предлагается вне-
сти в Федеральный закон «О го-
сударственном пенсионном 
обеспечении в РФ». В поясни-
тельной записке Валентина Мат-
виенко указывает, что такие дети 
в вопросе финансовых возмож-
ностей при выходе из детских до-
мов «изначально поставлены в 
неравное материальное положе-
ние даже по сравнению с детьми-
сиротами и не имеют права на по-
лучение пенсии по случаю поте-
ри кормильца, так как юридиче-
ски никогда не имели ни одного 
из родителей».

Именно поэтому председатель 
Совфеда предлагает включить де-
тей, родители которых неизвест-
ны, в перечень лиц, имеющих пра-
во на получение социальной пен-
сии по случаю потери кормильца, 
приравняв таким образом права 
этих детей (в вопросах пенсион-
ного обеспечения) к имеющимся 
в действующем законодательстве 
правам детей, потерявших обоих 
родителей или единственного 
кормильца.

Матвиенко обращает внима-
ние на то, что суды, рассматри-
вая дела о назначении социаль-
ной пенсии детям-сиротам, роди-
тели которых неизвестны, при-
нимают решения в пользу детей-
сирот.

«Судебные органы, принимая 
решения в пользу ребенка-сиро-
ты, исходят из того, что право на 
получение пенсии по потере кор-
мильца имеет ребенок, потеряв-
ший одного или обоих родителей, 
и при этом не имеет значения, ка-
ким образом ребенок потерял ро-
дителей, оставшись без их попе-
чения. Кроме того, свидетельство 
о рождении сироты, в котором 
отсутствует указание на родите-
лей, является документом, под-
тверждающим, что ребенок поте-
рял обоих родителей, и непред-
ставление свидетельства о смер-
ти родителей ребенка либо ка-
ких-то других документов не мо-
жет являться основанием к отка-
зу в назначении пенсии», — ука-
зывает спикер верхней палаты.

По ее словам, данная норма 
может коснуться 880 человек. 
«Учитывая их особую незащи-
щенность, а также приоритеты 
государственной социальной по-
литики, было принято решение о 
подготовке данного законопро-
екта, несмотря на необходимость 
дополнительных расходов из фе-
дерального бюджета в связи с его 
принятием», — подчеркивает гла-
ва Совфеда.

Кабмин поддержал законопро-
ект Матвиенко при условии его 
доработки с учетом замечаний. В 
частности, в правительстве указа-
ли, что «необходимо определить 
статус детей, родители которых 
неизвестны, при установлении 
права на социальную пенсию до 
момента передачи их на воспита-
ние под опеку (попечительство) 
или усыновление». 

В случае принятия парламен-
том документ может вступить в 
силу с 1 января 2017 года.

Владимир Путин встретился в Кремле с премьером Госсовета КНР Ли Кэцяном. «У нас сложились очень добрые и деловые отношения с нашим другом председателем Си Цзиньпином», — 
отметил президент РФ. Владимир Путин попросил напомнить китайскому лидеру, что в 2017 году в Москве ждут его с традиционным официальным визитом. «Китайско-российское 
сотрудничество не только приносит благо нашим народам, но и, что еще более важно, благо для обеспечения мира и стабильности в регионе и мире в целом», — заявил Ли Кэцян.

Президент Владимир Путин оценил скорость в Петербурге

Машина как самолет
Кира Латухина 

Г
лава минтранса Максим 
Соколов и губернатор 
Санкт-Петербурга Геор-
гий Полтавченко доло-
жили президенту о за-

вершении строительства Запад-
ного скоростного диаметра в Пе-
тербурге. Проект важен для эко-
номики всего северо-запада 
страны, оценил Владимир Путин.

«Поговорим сегодня о завер-
шении работ по одному из круп-
ных не только петербургских, но 
и, можно сказать, общенацио-
нальных проектов — Западному 
скоростному диаметру. Из порта — 
в город и дальше на московскую 
трассу», — предложил президент.

«Строительство Западного 
скоростного диаметра — реаль-
ный показатель того, что инве-
стор все равно интересуется и го-
родом, и страной», — констатиро-

вал Полтавченко. «Финансирова-
ние строительства центрального 
участка ведется за счет частных 
компаний, целого консорциума 
банков, в том числе иностранных. 
И вот работа практически завер-
шена», — объявил он.

Сейчас идет оформление до-
кументов на ввод объекта. «Об-
щая протяженность — свыше 70 
километров, да?» — уточнил пре-
зидент. «Со съездами — порядка 70 
км», — подтвердил Полтавченко.

«Это крупнейший проект не 
только в Петербурге или даже в 
нашей стране, это крупнейший 

проект государственно-частного 
партнерства в мире, — оценил Со-
колов. — И то, что он, несмотря на 
все сложности в экономике, за-
вершился успешно, — это, конеч-
но, результат вашей поддержки и 
командной работы на всех уров-
нях управления этим проектом». 

«Центральный участок  пред-
ставляет собой четыре крупней-
ших мостовых сооружения через 
дельту Невы. Самое высокое — че-
рез судоходный канал — 52 метра, 
через основной фарватер — 35 ме-
тров, далее, на Крестовский 
остров, — 25», — сообщил министр. 

«Под Васильевским островом За-
падный скоростной диаметр про-
ходит в туннельном варианте. И 
центральная часть даст необходи-
мую синергию проекту. Уже сей-
час северным и южным участком 
пользуется порядка 4 млн человек 
в месяц, то есть порядка 140 ты-
сяч машин в сутки», — добавил он, 
а Полтавченко уточнил: «150 ты-
сяч в сутки».

«А за счет использования всей 
длины Западного скоростного ди-
аметра это количество удвоится, 
и в год порядка 90 млн автомоби-
лей будет по нему проезжать, — 
сказал Соколов. — Порядка 50%  
уже проезжают по дороге по тран-
спондерам, и проект уже сегодня, 
даже работая не в полном объеме, 
имеет финансовый успех».

«Фактически через весь пяти-
миллионный мегаполис можно 
будет проезжать за 20 минут», — 
резюмировал Путин. «За 20 ми-

нут с севера на юг, — добавил Пол-
тавченко. — И, знаете, интересно: 
там еще очень много уникальных 
технических решений. Шесть са-
мых крупных российских метал-
лургических заводов работали на 
эту стройку. Импортозамещение 
помогло, и много решений абсо-
лютно интересных».

«Объем заказов действитель-
но был большим, общая стои-
мость строительства, если мне па-
мять не изменяет, — где-то 120 
миллиардов рублей», — заметил 
президент. «Центральной части — 
да, а всего с южной и северной — 
больше 200 миллиардов», — доба-
вил Соколов. А Полтавченко сно-
ва уточнил: «210».

Проект и для горожан будет 
очень хороший эффект иметь, и 
для экономики северо-запада 
страны, «имею в виду связь порта 
с основными трассами, ведущими 
в Москву», отметил Путин.

Акцент

 Через весь мегаполис можно 
будет проезжать за 20 минут 
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ОБРАЗОВАНИЕ Лучшие 
университеты 
находятся в регионах 

Оценку поставил 
студент 

Ирина Ивойлова

В МИНОБРНАУКИ назвали университеты, в которых 
студентам комфортнее всего учиться. Их оказалось 67 из 
503, участвовавших в исследовании. Анализировались 
открытость вуза, полнота сайта, доброжелательность пе-
дагогов, информация о них, возможность обратиться к 
администрации и получить ответы.  В списке лучших 
есть и классические университеты, и медакадемии, и 
сельскохозяйственные вузы. 

Среди самых комфортных, в частности, Орловский 
госуниверситет экономики и торговли, Калининград-
ский педуниверситет, Приамурский госуниверситет, На-
бережночелнинский государственный педуниверситет, 
Ивановская государственная медакадемия. Среди мо-
сковских вузов названы  МГУ, ВШЭ, Московский госу-
дарственный институт культуры, МИФИ, Московский 
госуниверситет геодезии и картографии, Финансовый 
университет при правительстве РФ, Московский город-
ской университет управления. 

Что больше всего ценят студенты в своих вузах? В 
медвузах это компетентность персонала, в педуниверси-
тетах — дружелюбная обстановка, в классических — воз-
можность выбора разных программ и дополнительных 
занятий.

Показательно, что хорошие позиции у сельхозунивер-
ситетов, которые в официальном мониторинге минобр-
науки часто занимают не самые высокие строки. Но сту-
денты свои вузы оценивают гораздо выше. Среди 67 луч-
ших университетов 6 — сельскохозяйственные. Кстати, 
сегодня выпускники аграрных вузов — самые востребо-
ванные. Заместитель министра образования и науки 
Александр Повалко подчеркнул, что независимую оцен-
ку качества образования не надо путать с мониторингом 
и никаких рейтингов по итогам составляться не будет. 

ТОРГОВЛЯ Экспорт начнет 
расти в 2017 году 

Прикроют 
зонтиком

Игорь Зубков

ЭТОТ год — последний, когда стоимостные объемы эк-
спорта сокращаются, с 2017 года начнется рост на уров-
не 6 процентов или даже больше, причем его обеспечат 
несырьевые товары. 

Об этом заявил гендиректор Российского экспортно-
го центра (РЭЦ) Петр Фрадков в рамках международного 
экспортного форума «Сделано в России». 

Этому поможет объединение в единую систему всех 
мер поддержки — продвижения, экспортного кредитова-
ния и страхования, субсидирования (включая новые суб-
сидии на «доводку» товаров под экспортные варианты и 
сертификацию). Они «упакованы» в приоритетные про-
екты, их паспорта утвердят в ближайшее время.

Первый вице-премьер Игорь Шувалов сообщил, что 
правительство хочет передать РЭЦ (который «набрал 
силу») несколько наиболее «продвинутых» торговых 
представительств. Логика, пояснил Петр Фрадков, в объ-
единении административной поддержки, которую ока-
зывают торгпредства, и услуг коммерческого характера 
торговых домов, создаваемых с этого года за рубежом в 
ключевых для экспорта странах. 

РЭЦ и минпромторг сделают ставку на экспортеров 
из числа средних компаний. Под них будет «раскручи-
ваться» национальный зонтичный бренд «Сделано в Рос-
сии»: за рубежом не осведомлены, что мы производим не 
только автоматы, матрешки и нефть, но и качественные 
готовые товары для массового потребителя. Займется 
РЭЦ и экспортом услуг — в сфере образования, медици-
ны, туризма и информационных технологий.

На фоне сокращения экспорта (на 23 процента за 9 
месяцев) доля несырьевых товаров в нем, по данным 
ФТС, выросла с 32 до 37 процентов. 

Симулянтов — 
миллионы 

Конечно, если выяснится, что прогулял работу, 
а не реально проболел один сотрудник в год, то 
можно не беспокоиться — тут дело в  самом чело-

веке, может он тайный пьяница, считает Сергей Смирнов. 
А вот если выяснится, что предоставили поддельные 
больничные или отпросились с работы под видом плохого 
самочувствия, а потом выложили в соцсети жизнеутвер-
ждающие фотографии 10 работников из ста, тут уже нуж-
но принимать серьезные меры. Причем не репрессивного 
характера. Работодателю стоит проанализировать, поче-
му людям не комфортно на рабочем месте, и что-то изме-
нить для того, чтобы труд приносил удовлетворение. 

Чаще всего люди симулируют болезни из-за большого 
объема сверхурочной работы, несправедливо низкой 
оплаты труда, проблем с начальством, «подсиживания» 
со стороны коллег, частых конфликтов в коллективе. А 
также из-за тяжелой эмоциональной обстановке на рабо-
чем месте, пребывания в режиме постоянного дедлайна, 
недостатка физической активности. Эксперты советуют 
работодателям сокращать число стрессовых ситуаций и 
инвестировать в здоровье персонала. 

Тем временем в Фонде социального страхования 
(ФСС) напоминают, что с каждым годом растет число вы-
явленных поддельных листков нетрудоспособности, а 
вместе с ними и число уголовных и административных 
дел в отношении тех, кто их приобретает. Если в 2014 году 
фальшивых больничных было выявлено 2,6 тысячи, то в 
2015-м — уже более трех тысяч. В результате за два года 
было заведено более тысячи уголовных и ста администра-
тивных дел. Чаще всего больничные покупают молодые 
люди в возрасте 22—40 лет, прикрывая таким образом 
«загулы» или устраивая себе внеочередные отпуска. И 
чаще всего попадаются «белые воротнички», среди кото-
рых есть и госслужащие, и работники судов, и врачи. В 
ФСС рассказали «РГ», что работодатели обращались в 
Росздравнадзор с просьбой проверить, действительно ли 
работник болел.  Или штудировали соцсети, чтобы убе-
диться, что «болящий» не лежит на юге под пальмой.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Что получат потребители
от рекордного за последние 40 лет урожая зерна

По сусекам 
не скрести
Алена Узбекова 

У
рожай зерна в этом году со-
ставил 117 миллионов 
тонн и это лучший резуль-

тат почти за 40 лет, доложил за 
«круглым столом» с участием эк-
спертов министр сельского хо-
зяйства Александр Ткачев.

«Больше — 127 миллионов 
тонн — страна получила только в 
1978 году», — отметил глава мин-
сельхоза. По его словам, такой 
результат удалось получить за 
счет роста урожайности. Сельхо-
зрекорды подтвердил и министр 
экономического развития Алек-
сей Улюкаев, выступая перед де-
ловыми кругами Италии. Он на-
помнил, что Россия в прошлом 
году стала крупнейшим экспор-
тером зерна, продав за границу 
более 30 миллионов тонн (обой-
дя при этом ЕС и США). А в этом 
году экспорт планируется увели-
чить еще на 5 миллионов тонн. 
По словам главы минэкономраз-
вития, Россия переживает «ре-
нессанс сельского хозяйства».

Впрочем, главный вопрос, что 
получит от этих миллионов в зер-
новом и денежном выражении 
большинство жителей страны. 
Снизит ли новый урожай цены на 

основные продукты питания или 
хотя бы сдержит инфляцию? И 
станет ли на прилавках больше 
качественных продуктов?

 «Урожай зерна — не является 
основным фактором, влияющим 
на цены определенной группы 
продовольственных товаров. Од-
нако недооценивать влияние ва-
лового сбора зерновых тоже 
нельзя. Я бы сказал так: многое 
будет зависеть от того, сколько в 
новом урожае качественного 
зерна — пшеницы 3 класса с высо-
ким содержанием белка. Это вли-
яет на ситуацию и в животновод-
стве, и в хлебопечении», — поде-
лился мнением с «Российской га-
зетой» экс-начальник департа-
мента развития агропромышлен-
ного комплекса правительства 

РФ, доктор экономических наук 
Леонид Холод. Понятно, что на 
экспорт, в основном, уходит ка-
чественная пшеница. Импортеры 
не будут брать плохой товар, го-
ворят эксперты. А что мы остав-
ляем себе? Ранее отечественные 
хлебопеки жаловались, что в 
муку уже подмешивают более де-
шевую пшеницу 5 класса.

Впрочем, Ткачев заверил, что 
сейчас доля продовольственной 
пшеницы 3 и 4 класса на прием-
лемом уровне — около 80 процен-
тов в текущем урожае, не считая 
зернобобовых. А в будущем мин-
сельхоз за счет освоения новых 
земель в Сибири и на Дальнем 
Востоке планирует еще повысить 
долю пшеницы твердых сортов в 
общем каравае и направить от-
сюда дополнительно 10 миллио-
нов тонн на азиатские рынки.  

Но и это не предел. Долгосроч-
ная стратегия развития зерново-
го комплекса предусматривает к 
2030 году урожай до 130 миллио-
нов тонн. Однако Александр Тка-
чев уверен, что стране по силам и 
150 миллионов. Добиться этого 
планируется за счет роста уро-
жайности до 30 центнеров с гек-
тара и увеличения посевных пло-
щадей на 10 миллионов гектаров. 
Необходимо наращивать исполь-
зование удобрений. Россия про-
изводит около 20 миллионов 
тонн удобрений, а использует 
лишь 2,6 миллиона тонн. При 
этом Китай вносит 50 миллионов 
тонн, Индия — 30, США — 20, Бра-
зилия — 14 миллионов тонн.

Акцент

 Экспорт зерна не должен 
являться самоцелью, говорят 
эксперты. Не стоит забывать 
о потребностях внутри страны

Узнайте больше: Назван самый сложный возраст 
для поиска работы
rg.ru/art/1324898

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Экспертиза
депутатских инициатив

Сегодня важнейшей задачей, 
стоящей перед депутатами 
фракции «Единая Россия» в Го-
сударственной Думе, является 
реализация положений про-
граммного документа, с кото-
рым партия шла на выборы 18 
сентября. Мы должны облечь 
эти положения в форму кон-
кретных законопроектов.

К выработке данных законов 
в обязательном порядке нужно 
привлекать представителей эк-
спертного сообщества и заинте-
ресованных общественных ор-
ганизаций: например, профсо-
юзов и объединений работода-
телей, если речь идет о трудо-
вых отношениях, или союзов 
предпринимателей, если затра-
гивается сфера бизнеса, и так 
далее.

С этой целью два дня назад 
Президиум фракции «Единая 
Россия» в Госдуме создал двенад-
цать экспертно-консультатив-
ных советов (ЭКС) по совершен-
ствованию законодательства в 
различных сферах и Координа-
ционный совет, в который вошли 
руководители ЭКС. Разумеется, 
число экспертно-консультатив-
ных советов может увеличивать-
ся по мере необходимости. Они 
будут заниматься защитой наци-
ональных интересов, вопросами 
международной и экономиче-
ской политики, промышленно-
сти и науки, физической культу-
ры, спорта и внутреннего туриз-
ма, регулированием финансово-
го рынка и банковского сектора, 
межбюджетными отношениями, 
поддержкой агропромышленно-
го комплекса и социальным раз-
витием села. Отдельный экспер-
тно-консультативный совет бу-
дет взаимодействовать с бизнес-
сообществом и совершенство-
вать законодательство в сфере 
предпринимательства. Также со-
веты будут рассматривать ини-
циативы, касающиеся жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства, обеспечения гра-
ждан жильем, развития граждан-
ского общества, работы средств 
массовой информации. Кроме 
того, они займутся совершенст-
вованием антикоррупционного 
законодательства и законода-
тельства в сфере государствен-
ных и муниципальных закупок, 
вопросами, связанными с меж-
национальными и межрелигиоз-
ными отношениями. Наконец, 
советы должны будут изучать 
предложения в сфере здравоох-
ранения, образования и культу-
ры, социальные инициативы. В 
каждом заседании будут прини-
мать участие эксперты по соот-
ветствующей тематике.

Прежде всего советы должны 
проводить широкое обсуждение 
законодательных инициатив, 
авторами которых являются де-
путаты Госдумы — члены фрак-
ции «Единая Россия». По реше-
нию Президиума фракции будут 
рассматриваться и инициативы 
других авторов. Также советы 
должны изучать законодатель-
ные инициативы наших фрак-
ций в региональных парламен-
тах.

По итогам рассмотрения той 
или иной инициативы экспер-
тно-консультативным советом 
будет подготовлено заключе-
ние, на основе которого Коорди-
национный совет примет одно 
из трех решений: поддержать 
данную инициативу и рекомен-
довать внести соответствую-
щий законопроект в Государст-
венную Думу, предложить авто-
ру доработать ее с учетом вы-
сказанных замечаний или не 
поддерживать. Таким образом, 
фактически будет проводиться 
нулевое чтение законопроектов 
депутатов Госдумы от «Единой 
России» и наших фракций в за-
конодательных органах власти 
субъектов Федерации.

Помимо предварительной 
политической, социально-эко-
номической и правовой оценки 
законодательных инициатив, 
Координационный совет и эк-
спертно-консультативные сове-
ты будут организовывать обсу-
ждение поправок к проектам за-
конов, готовящихся к рассмо-
трению Государственной Думой 
во втором чтении, участвовать в 
формировании перечня прио-
ритетных законопроектов 
фракции, просчитывать потен-
циальное воздействие законов 
на общественные отношения.

Надеюсь, что работа создан-
ных советов будет содержатель-
ной и плодотворной.

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» в 
Государственной Думе
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КОНФЛИКТ   Создаст ли отставка
Саакашвили проблемы
для президента Порошенко

«Подкидыш» 
идет на майдан

Павел Дульман

ПРЕЗИДЕНТ Украины Петр По-
рошенко сегодня подпишет про-
шение Михаила Саакашвили об 
отставке с поста губернатора 
Одесской области — предвари-
тельное согласие на это дал и ка-
бинет министров страны. Многи-
ми на Украине это воспринима-
ется как признак обострения по-
литической борьбы и неизбежно-
сти внеочередных избиратель-
ных кампаний. 

Естественно, уход Саакашви-
ли связан с полным провалом его 
работы на губернаторском посту. 
Однако до недавних пор занима-
ющийся собственным пиаром, 
декоммунизацией и иной фанабе-
рией губернатор был проблемой 
только для одесситов. Большин-
ство украинцев взгляд горожан, 
быстро раскусивших «Мишку-
подкидыша», до сих пор не разде-
ляет. Все потому, что добрая поло-
вина его выступлений была по-
священа общегосударственной 
проблематике — желанный гость в 
студии Савика Шустера и на 
иных информационных площад-
ках, Саакашвили имел возмож-
ность часами обвинять окруже-
ние Яценюка, а позже и самого 
Порошенко в коррупции. Этот 
поток сознания был ограничен 
недавно вступившим в силу зако-
ном о государственной службе, 
который прямо запрещает назна-
ченным госчиновникам делать 
политические заявления. Но от 
публичных оценочных суждений 
Саакашвили не отказался, что 
дало повод подозревать его в про-
вокации и создании поводов для 
увольнения с опостылевшего и 
сковывающего политическую 
инициативу поста. Предполага-
лось, что Порошенко в конце кон-
цов со скандалом уволит его «за 
правду», но в итоге Саакашвили 
пришлось уйти самому. 

Дела у видного международно-
го «реформатора» были бы совсем 
плохи, если бы не бездарность и 
вороватость киевского режима, 
нарочито явленные населению и 

«западным партнерам» после об-
народования так называемых «е-
деклараций». Спустя почти две не-
дели после того как депутаты и чи-
новники раскрыли свои закрома с 
миллионами долларов, волна воз-
мущения в украинском обществе 
не спадает. Проблема в том, что де-
кларации ударили и по оппози-
ции, разом лишив ее статуса мо-
рального авторитета и коллектив-
ного бичевателя пороков. В этой 
ситуации Саакашвили именно 
тот, кто может стать фигурой, спо-
собной объявить себя единствен-
ным легитимным носителем «цен-
ностей майдана». Он также явля-
ется человеком, которому не отка-
жут в выделении бюджета, по-
скольку, как известно, украинские 
«майданы» на голом энтузиазме 
не делаются. Так, олигарх Коло-
мойский заявил, что отставка его 
давнего соперника не вызывает в 
нем «ни радости, ни грусти», при-
совокупив, однако, что страна сто-
ит на краю пропасти, а Порошен-
ко — «потерял совесть», и в этом 
мнении он с Саакашвили солида-
рен.

Несомненный плюс Саакашви-
ли в глазах противников властву-
ющих кланов — его относительная 
незаинтересованность. Ни депу-
татом, ни президентом он стать не 
может из-за отсутствия ценза про-
живания на Украине. И потому это 
идеальная ширма для очередного 
майдана, и дестабилизатор ситуа-
ции в провластном лагере. К тому 
же, несмотря на все свои неудачи, 
он по-прежнему ближе и понят-
ней Брюсселю и Вашингтону, не-
жели любые украинские полити-
ки, с недавних пор заведомо вызы-
вающие там раздражение. В своей 
прощальной речи Саакашвили 
фактически прямым текстом объ-
явил Порошенко, Авакову и Яце-
нюку войну, повторив в том числе 
расхожие тезисы украинских на-
ционалистов. И невыясненным 
остается один вопрос: по собст-
венной инициативе он создает 
спрос на рынке украинских рево-
люций или уже имеет некие дого-
воренности и гарантии. 

Правительство Дмитрию Медведеву представили оборудование 
в интересах российских спутниковых программ

Космос своими руками

Владимир Кузьмин 

В
чера премьер Дмитрий 
Медведев посетил сов-
местное российско-
французское предпри-
ятие «Синертек», где 

познакомился с возможностями 
по производству оборудования 
для космического применения.

Совместное предприятие АО 
«Российские космические систе-
мы» и Airbus Defence and Space 
договорились создать еще в 2005 
году. В течение следующих лет 
специалисты согласовывали тех-
нический проект, готовили «чи-
стую комнату» под производст-
венное помещение, монтировали 
оборудование, обучали специа-
листов. В этом году идет заверша-
ющий этап освоения технологий, 

с помощью которых будут произ-
водить твердотельные усилители 
мощности для космических ап-
паратов навигации, связи и кос-
мического зондирования Земли. 
«Это первый продукт, который 
мы осваиваем здесь по техноло-
гиям Airbus Defense and Space, — 
сообщил гендиректор «Синер-

тек» Евгений Нестеров. — Даль-
нейшая модель локализации 
предполагает расширение ли-
нейки до  уровня бортовых 
компьютеров, стойких к факто-
рам космического пространства, 
а также переход на отечествен-
ную электронно-компонентную 
базу и материалы». 

Серийное производство на 
«Синертек» готовы запустить в 
январе, а к концу года «дочка» 
намерена передать первые лет-
ные образцы продукции в РКС. 
Сейчас предприятие может вы-
пускать 40 усилителей в год. «А 
цель в конечном счете? К 2021 
году что мы должны?» — поинте-
ресовался председатель прави-
тельства о планах по производст-
ву электронно-компонентной 
базы отечественного производ-
ства. «У нас задача на 100 про-
центов перейти», — уточнил цель 
на ближайшие 5 лет глава РКС 
Андрей Тюлин. 

Дмитрия Медведева также 
познакомили с принципами ра-
боты многофункциональной си-
стемы персональной спутнико-
вой связи «Гонец-Д1М», пред-

назначенной для передачи дан-
ных и предоставления услуг свя-
зи абонентам в любой точке 
Земли. С ее помощью можно от-
слеживать и  под держивать 
связь с транспортом на Земле 
даже в тех уголках страны, где 
отсутствует сотовая связь. На 
вопрос премьера о емкости рын-
ка ему ответили, что в России 
потенциально можно оснастить 
водный, железнодорожный и ав-
томобильный транспорт 60 ты-
сячами комплектов «Гонца», а 
за границей ее продажа ослож-
няется необходимостью урегу-
лирования отдельных вопросов, 
связанных с обороноспособно-
стью России.

Дмитрий Медведев осмотрел про-
изводственный комплекс предпри-
ятия.

Акцент

 Система предназначена для 
передачи данных и предо-
ставления услуг связи або-
нентам в любой точке Земли
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ИНИЦИАТИВА Налог 
на тунеядство не затронет 
безработных и декретниц

Заработал — 
плати

Марина Гусенко

В СЛУЧАЕ принятия «налога на тунеядство» обойти его 
будет крайне трудно. Об этом заявил министр труда и со-
цзащиты Максим Топилин на заседании Комитета Госду-
мы по труду, социальной политике и делам ветеранов.

«Мне нравятся комментарии: я сейчас положу трудо-
вую книжку куда следует, и вы меня не поймаете и не уви-
дите никогда», — сказал он. Это не пройдет: у нас ежеме-
сячный персонифицированный учет пенсионных взно-
сов, в ФНС есть все данные об имуществе. «Представление 
о том, что государст-
во такие идиоты и ни-
чего не видят — это 
заблуждение», — счи-
тает министр.

Он пояснил, что 
если сборы с нерабо-
тающих людей и бу-
дут взиматься, то это 
не коснется безра-
ботных и тех, кто не 
работает «по зако-
ну», например, де-
кретниц. Это будет распространяться только на тех, кто 
трудится, но не платит никаких налогов и сборов.

«Есть проблема, которая, прежде всего, касается нес-
праведливого отношения к тем, кто легально работает и за 
кого уплачиваются страховые взносы. Кто-то легально 
платит подоходный налог, а кто-то считает, что в этом нет 
необходимости, что можно всех, что называется, послать 
далеко, но при этом отводить своих детей в детский сад и в 
школу, пользоваться различными услугами», — сказал ми-
нистр. Он подчеркнул — речь не идет о том, чтобы сделать 
платной медицину или другие соцуслуги, а о том, что надо 
подумать, почему это происходит и что с этим делать.

Также Топилин сообщил, что минтруд совместно с ми-
нобороны до конца этой недели подготовит поправки в 
бюджет, чтобы единовременную выплату в размере пять 
тысяч рублей в январе получили и военные пенсионеры.

Кроме того, в 2017 году ведомство настроено найти 
компромисс с профсоюзами и работодателями по поводу 
повышения минимальной заработной платы до уровня 
прожиточного минимума. Дискуссии на эту тему идут 
уже много лет. Казалось, нашли решение — прописать в за-
коне, что МРОТ в регионе должен равняться прожиточно-
му минимуму на этой же территории, не устанавливать 
единые для всех субъектов суммы, потому что уровни 
жизни и цены везде разные. Но переговоры опять застопо-
рились. Отдельная тема — страхование. Страхование от 
временной нетрудоспособности является традиционно 
дефицитным, а от несчастных случаев на производстве — 
профицитным. Принято решение перераспределить эти 
деньги в следующем году — покрыть дефицит по больнич-
ным из средств резерва, созданного в рамках страхования 
от несчастных случаев на производстве. Но это не совсем 
«чистое» решение, считает Топилин, и если повторить эту 
схему несколько лет подряд, то к 2020 году резерв будет 
исчерпан. А значит, нужно менять тарифы по этим видам 
страхования. Как это сделать, предстоит еще обсудить. 

СПЕЦСЛУЖБЫ

В Петербурге 
задержали 
сторонников 
террористов

ОПАСНОЕ 
ПОДПОЛЬЕ

Иван Петров

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ опера-
тивники ФСБ при поддержке по-
лицейских во вторник задержа-
ли участников запрещенной в 
России международной терро-
ристической организации «Хизб 
ут-Тахрир аль-Ислами». Об этом 
вчера сообщил пресс-центр ре-
гионального управления ФСБ. 

Количество задержанных в 
спецслужбе не уточняют, ссыла-
ясь на интересы следствия. Со-
общается лишь, что все задер-
жанные проживали в Ленинград-
ской области. Сейчас решается 
вопрос о заключении их под 
стражу. Отмечается, что подо-
зреваемые были задержаны в 
рамках ранее возбужденного 
уголовного дела о создании в ре-
гионе «филиала» террористиче-
ской организации. «По мере рас-
следования стали известны но-
вые подозреваемые или новые 
сведения о лицах, которых ранее 
считали второстепенными, по-
сле чего они были задержаны», — 
пояснил ТАСС представитель 
«питерского» УФСБ.

По данным следствия, члены 
«Хизб ут-Тахрир» действовали в 
Северной столице и Ленинград-
ской области с 2011 года. Чуть 
ранее были задержаны 9 человек 
по подозрению в причастности к 
этой международной террори-
стической организации.

В России деятельность «Хизб 
ут-Тахрир» решением Верховно-
го суда от 14 февраля 2003 года 
признана террористической и 
запрещена.

Организация была создана в 
Палестине в 1953 году. Ее сто-
ронники призывают к смеще-
нию правительств республик 
Центральной Азии и построе-
нию на их территории единого 
государства — Исламского Хали-
фата. Члены «Хизб ут-Тахрир» 
принимали активное участие в 
провокациях против мусульман, 
в том числе вовлекая их в попыт-
ки госпереворотов в Сирии, 
Египте, Узбекистане, Киргизии и 
других странах.

Безопасность Личные интернет-данные россиян 
начали массово продавать за границу 

Попались в Сети

Татьяна Шадрина 

Т
ак называемые «цифро-
вые личности» россиян 
начали пускать с молот-
ка. Фотографии, кон-
тактные данные из со-

циальных сетей, а также маршру-
ты передвижения, статистика 
просмотров и поисковых запро-
сов конкретных людей пользуют-
ся популярностью как у безобид-
ных фирм, зарабатывающих на 
контекстной рекламе, так и у 
шантажистов.

В России хотят остановить кра-
жу этих данных. 

«Приватность личной жизни 
сегодня уже невозможна. Проис-
ходит постоянная трансляция 
большого набора и объема лич-
ных данных в цифровое простран-
ство, —подтвердил глава ведомст-
ва Александр Жаров. — Персо-
нальные данные собираются и пе-
редаются без согласия пользова-

телей или при неосознанном со-
гласии, когда они, принимая усло-
вия пользовательского соглаше-
ния, не могут адекватно оценить 
последствия согласия на сбор и 
обработку больших объемов лич-
ных данных». 

В цифровой среде персонифи-
цированные данные «выраста-
ют»: аккумулируются с иного 
рода сведениями о личности, 
оставленными в Сети ранее, ана-
лизируются и систематизируют-
ся. Возникло понятие «цифровой 
личности», которую можно без-

ошибочно соотнести с конкрет-
ным человеком, добавил Жаров.

И эту информацию многие по-
исковые серверы уже выставляют 
на аукцион. Пользовательский 
профиль стоит примерно 20 дол-
ларов, отметил эксперт в области 
кибербезопасности Игорь Ашма-
нов на конференции «Защита пер-
сональных данных».

Таким образом, наши личные 
сведения утекают за рубеж, а 
пользователи об этом даже не по-
дозревают. Чтобы изменить ситу-
ацию, в России намерены разра-

ботать закон о регулировании ис-
пользования этой информации.

К концу года рабочая группа 
при помощнике президента Иго-
ре Щеголеве должна представить 
свое видение концепции закона, 
то есть «дорожную карту» регу-
лирования данной сферы переда-
чи, хранения и аккумулирова-
ния данных. «Мы ждем от участ-
ников рынка их видения реше-
ния проблемы и затем совместно 
с ними решим, каким образом 
дальше действовать», — отметил 
Щеголев.

Новый закон затронет не толь-
ко интернет-компании, но и дру-
гие виды экономики, сказал он. И 
они уже начали готовиться к но-
вым правилам: почти 30 компа-
ний подписали в рамках конфе-
ренции Кодекс добросовестных 
практик (кодекс этической рабо-
ты в Интернете). Это и операторы 
связи, и представители страховых 
компаний, банков.

Они намерены охранять инте-
ресы пользователей до того, как 
эта сфера начнет регулироваться. 
Подробностей закона пока нет, но 
все участники конференции вы-
сказались за то, что нужно выра-
ботать типовое соглашение с 
пользователями об обработке и 
использовании их данных. И ком-
пании, присутствующие в Рунете, 
должны его обязательно испол-
нять. Именно компании, а не 
пользователи, уточнил Ашманов. 
Пользователь же будет уточнять — 
какие данные можно передавать 
третьим лицам, а какие нет. 

Только тогда Интернет станет 
безопаснее. Сейчас же есть риски 
для личности, для организаций  и  
государства, отметила глава ком-
пании по разработке програм-
много обеспечения InfoWatch На-
талья Касперская.

Любые действия в Интернете — 
например, поиск маршрута — могут 
стать добычей злоумышленников.

Акцент

 «Цифровая личность» 
одного россиянина стоит 
около 20 долларов

Единовременную 
выплату в пять 
тысяч рублей в янва-
ре получат и воен-
ные пенсионеры
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С 
1916 года авторемонтные 
мастерские на Преобра-
женской площади Москвы 

восстанавливали для русской 
армии автомобили. Потом обо-
ронный завод № 37 до 1949 года 
выпустил для Красной Армии 
тысячи легких танков. Самый 
известный из них Т-60 в Вели-
кую Отечественную войну в не-
мецко-фашистском вермахте за 
высокие боевые качества про-
звали «неистребимой саран-
чой». В 1949 году московский 
танкостроительный завод пере-
профилировался на выпуск ра-
диолокаторов. В ХХI веке ОАО 
«НПК «НИИДАР» производит 
новейшие РЛС дальнего обнару-
жения для восстановления раз-
рушенного в 90-х годах прошло-
го века единого радиолокацион-
ного поля Системы предупреж-
дения о ракетном нападении. Об 
этом рассказывает генеральный 
директор предприятия Алек-
сандр Милославский. 

Александр Романович, у НИИ-
ДАРа славная история. Расска-
жите об истории, которую еще 
предстоит написать?
АЛЕКСАНДР МИЛОСЛАВСКИЙ: Действи-
тельно у НИИДАРа история, ко-
торой можно гордиться. Считаю, 
что незаслуженно забыта герои-
ческая роль тысяч легких танков 
Т-37, Т-38, Т-40, особенно Т-60, 
которые серийно выпустил наш 
завод № 37, расположенный на 
Преображенской площади в сто-
лице. В исторический парад 7 ноя-
бря 1941 года 40 Т-60 прошли по 
Красной площади и сразу же оп-
равились на защиту Москвы. 
Именно бригада Т-60 первой в ян-
варе 1943 года прорвала блокаду 
Ленинграда. 

После перепрофилирования 
танкового завода № 37 в 1949 
году в радиотехнический серий-
ный завод и институт здесь пер-
выми в Советском Союзе освои-
ли и стали производить РЛС 
П-20 «Ромашка» для войск ПВО 
страны, а потом предприятие пе-
решло на радиолокаторы даль-
него обнаружения. С 1950 года 
НИИДАР вот уже более шести 
десятилетий создает РЛС для 
систем Предупреждения о ра-

кетном нападении, Контроля 
космического пространства, 
Предупреждения о ракетном на-
падении. 

НИИДАР — законодатель 
моды в России, в мире по загори-
зонтной радиолокации, которую 
долго в нашей стране не понима-
ло и не воспринимало военно-
политическое руководство. В 
последнее десятилетие боевые 
ЗГ РЛС активно используются 
для поддержания стратегичес-
кой обороны российского госу-
дарства. Например, в Твери в 
конце октября 2015 года на на-
учно-практической конферен-
ции большое внимание уделя-
лось ЗГ РЛС «Контейнер», со-
зданной в научно-тематическом 
центре № 3 нашего института 
под руководством Виктора Соб-
чука. 

В настоящий период обостре-
ния военно-политической об-
становки в мире НИИДАР сов-
местно с «Радиотехническим ин-
ститутом имени академика 
А.Л. Минца» создает на базе но-
вых РЛС единое радиолокацион-
ное поле СПРН над страной, ко-
торое разрушили в 90-х годах 
минувшего века, явно по заказу 
зарубежных партнеров. К 2026 
году, а может, и раньше, Россию 
накроет надежный радиолока-
ционный щит СПРН, который 
будет обеспечиваться и новыми 

ЗГ РЛС «Контейнер», созданны-
ми по перспективной техноло-
гии, существенно сокращающей 
ввод в строй высокотехнологич-
ных и наукоемких сверхдальних 
радиолокаторов.

Была ли объективная необходи-
мость такому самодостаточно-
му научно-производственному 
комплексу лишаться части пол-
номочий и входить в новый ра-
диотехнический концерн?
А Л Е К СА Н Д Р  М И Л О С Л А В С К И Й :  В 90-е 
годы прошлого века из-за эконо-
мических и финансовых про-
блем промышленная коопера-
ция НИИДАРа стала постепенно 
разва ливаться .  На  рубеже  
2000-х годов генеральный ди-
ректор «РТИ имени академика 

А.Л. Минца» Сергей Боев предло-
жил в интересах стратегических 
оборонительных систем создать 
Концерн «Радиотехнические и 
информационные системы» и 
совместно действовать в слож-
нейших рыночных условиях, 
разрабатывать и промышленно 
производить мощные, перспек-
тивные РЛС на передовой эле-
ментной базе с новыми техноло-
гичными решениями. 

Кроме НИИДАР и «РТИ име-
ни академика А.Л. Минца» в Кон-
церн вошли предприятия — изго-
товители аппаратуры: «ОКБ 
Планета», «Саранский телевизи-
онный завод», «Ярославский ра-
диозавод». Практически вся ап-
паратура изготавливается внут-
ри нашего Концерна, а это зна-

чит, что финансовые ресурсы 
концентрируются на своих пред-
приятиях, обеспечивают рост 
выручки и прибыли, устойчивую 
выплату зар платы, своевремен-
ный расчет с контрагентами, 
следовательно, своевременное 
выполнение контрактов. Жест-
кая исполнительская дисципли-
на, солидарная ответственность 
за результат привели к стабили-
зации деятельности предпри-
ятий кооперации, в том числе и 
НИИДАРа.

Выходит, что в сложнейшую 
пору перехода к рыночным от-
ношениям в нашем государстве 
институт не потерял способ-
ность создавать  наукоемкую ра-
диолокационную технику?

АЛЕКСАНДР МИЛОСЛАВСКИЙ: Мы созда-
ем новейшие РЛС потому, что со-
хранили свои кадры и научные 
школы по радиолокации. Это 
школа главного конструктора 
РЛС Дунай-2», «Дунай-3», «Кро-
на», «Интерферометр», 13Ж6 
доктора технических наук Вла-
димира Сосульникова — «Разра-
ботка и создание РЛС дальнего 
обнаружения». В нее входили и 
ныне входят ученые и конструк-
торы: Мусатов А.Н., Самусев А.С, 
Миронов С.И., Минин Ю.Н., Гун-
доров В.А., Сапрыкин С.Д., Да-
видчук В.М., Кузьменков С.В., 
Мелентьев Е.Е., Сорокин В.А., 
Евстропов Г.А., Кукушкин Е.В., 
Козлов В.Н., Прилуцкий А.А., Ва-
сильев Л.В., Аргутинский Э.Л. 
Именно благодаря таланту этих 

конструкторов проектируются и 
создаются высокопотенциаль-
ные и высокоинформативные 
радиолокационные комплексы 
по обнаружению, сопровожде-
нию и классификации воздуш-
ных и космических объектов в 
интересах СПРН, СККП, ПРО. 

Вторую научную школу НИ-
ИДАРа — «Разработка и создание 
РЛС загоризонтного обнаруже-
ния целей» основал главный 
конструктор радиолокацион-
ных станций «Рассвет-Э», 5Н77, 
5Н32 кандидат технических 
наук Франц Кузьминский. Назо-
ву некоторых ее представите-
лей: Колосов А.А., Штырен Е.С., 
Шустов Э.И., Алебастров В.А., 
Евстратов Ф.Ф., Собчук В.А., 
Стрелкин В.Н., Кукис Б.С., Кра-
савин С.Ю., Ткачев Г.Н., Кали-
нин Ю.К. В институте ведутся на-
учные исследования и разработ-
ки по следующим направлени-
ям: проектирование и создание 
радиолокационных комплексов 
по загоризонтному обнаруже-
нию и сопровождению воздуш-
ных и надводных целей в интере-
сах обороны страны и контроля 
прибрежной экономической 
зоны и другие. 

Проявляют ли интерес к продук-
ции института за рубежом или 
созданные РЛС дальнего обна-
ружения пользуются спросом 
только в России? 

АЛЕКСАНДР МИЛОСЛАВСКИЙ: Интерес к 
нашим РЛС в свое время про-
явили в Аммане, Бангладеш,  
Иордании, Индии, Объединен-
ных Арабских Эмиратах, США и 
других странах мира. Наши спе-
циалисты по внешнеэкономи-
ческой деятельности Сергей Си-
монов и другие в начале 2000-х 
годов провели работу по заклю-
чению контрактов с КНР по пос-
тавке созданной в НИИДАР глав-
ным конструктором Владими-
ром Сорокиным РЛС «3К». Кон-
тракты с Китаем уже успешно 
завершены. 

Какие НИИДАР решает задачи в 
год своего столетия?
АЛЕКСАНДР МИЛОСЛАВСКИЙ: Наш кол-
лектив в юбилейный год выпол-
няет контракт с Минобороны РФ 
по созданию РЛС ВЗГ «Воронеж-
ДМ» для СПРН. Строим запад-
ную и восточную ЗГ РЛС «Кон-
тейнер». Разрабатываем перс-
пективный радиолокатор «Под-
солнух-Ц», который является 
модернизацией ранее создан-
ных подобных РЛС. Также стро-
им многофункциональную РЛС 
СККП в Находке и на морском 
носителе. Работы по перспектив-
ным радиолокаторам, модерни-
зация ранее выпущенных позво-
ляют коллективу развиваться в 
научно-конструкторском поис-
ке, производстве уникальных 
изделий.

ЮБИЛЕЙ  Для обороны Отечества ОАО «Научно-производственный комплекс «Научно-исследовательский институт 
дальней радиосвязи» уже 100 лет создает надежную технику

Наши РЛС — бессменные часовые

СПРАВКА 
Александр Романович Милославский родился в августе 1953 года в горо-
де Краснодаре. В 1977 году окончил Московский энергетический инсти-
тут. По распределению поступил на работу в Радиотехнический инс-
титут Академии наук СССР имени академика А.Л. Минца в Москве. 
В начале 90-х годов прошлого века, в тяжелейший период первых лет 
смены политико-экономической формации в российском государстве, 
группа инженеров, конструкторов из «РТИ» организовала «Научно-
производственное предприятие «АРТВИС» по разработке и производс-
тву высокотехнологичной радиотехнической продукции. Бессменным 
генеральным директором с 1992 по 2001 годы был Александр Милос-
лавский. В начале 2000-х годов из-за экономической и производствен-
ной целесообразности «АРТВИС» объединился с НИИДАР, влился 
в опытное производство. Заместителем генерального директора  
НИИДАР, директором опытного производства назначили Александра 
Милославского. На этой весьма хлопотливой должности Александр 
Романович проработал 8 лет. С 2015 года Милославский А.Р. — гене-
ральный директор ОАО «НПК «НИИДАР».

Генеральный директор ОАО «НПК 
«НИИДАР» Милославский 
Александр Романович.

ЗГ РЛС поверхностной волны «Подсолнух».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Елена Березина 

У
же в марте вода из кра-
нов в домах россиян 
может может стать 
прохладнее. Роспо-
требнадзор предлага-

ет снизить минимальную темпе-
ратуру горячей воды до 50 граду-
сов по Цельсию.

Ведомство намерено изме-
нить СанПиН 2.1.4.1074-01. Сей-
час действует норма, по который 
минимальная температура горя-
чей воды равна 60 градусам. 
Только в этом случае в воде поги-
бают опасные бактерии, в част-
ности, легионеллы.

Как рассказал технический 
директор независимой экологи-
ческой экспертизы «ТестЭко» 
Александр Кукса,  бактерии леги-
онеллы активно размножаются 
при температуре около 50 граду-
сов. «Вода, которая используется 
в городской системе водоснабже-
ния, очищается дополнительно, в 
том числе хлорированием, — поя-
снил он. — Но малейшее микроби-
ологическое загрязнение, кото-
рое может попасть в воду не на 
станции водоподготовки, а во 
время движения воды по трубам, 
тут же приведет к эпидемии».

Есть много бактерий и виру-
сов, которые плодятся в воде при 
температуре ниже 60 градусов. 
«Если предел понизить, то есть 
опасность заражения потребите-
лей. Ее можно избежать, только 
если обеспечить хорошую очист-
ку воды водоканалами. Для этого 
нужен повышенный контроль со 
стороны государства», — уверен 
Сергей Литвиненко, эксперт цен-
тра «Общественная Дума».

Так, в 2010 году из-за ано-
мальной жары в Москве времен-
но понижали температуру горя-
чей воды до 50 градусов по Цель-
сию. Массовых заражений потре-
бителей тогда не наблюдалось.

В 2015 году уже предлагалось 
снизить температуру до 50 гра-
дусов. ФГБУ ФНИЦЭМ им. Н.Ф. 
Гамалеи минздрава провело на-
учно-исследовательскую работу 
по обоснованию микробиологи-
ческой безопасности снижения 

температуры. «Результаты ис-
следований позволили рекомен-
довать в качестве оптимального 
режима температуру воды не 
ниже 50 градусов и не выше 60. 
При этом эксплуатация систем 
горячего водоснабжения должна 
сопровождаться краткосрочны-
ми профилактическими повыше-
ниями температуры до 70 граду-
сов и регулярными лаборатор-
ными исследованиями качества 
горячей воды. Однако у экологов 
и эпидемиологов мнения на этот 
счет расходятся», — отмечает 
Сергей Литвиненко.

Понятно, что таким образом 
чиновники хотят сэкономить на 
подогреве воды и сдержать рост 
тарифов ЖКХ. Если расходы сни-
зятся, то и тарифы могут упасть 
или повышаться медленнее. Од-
нако здоровье превыше всего.

Для экономии энергоресур-
сов можно было бы спроектиро-
вать системы ГВС таким обра-
зом, чтобы обеспечивать повы-
шение температуры до 60 граду-

сов периодически, полагает Ан-
тон Белов, замдиректора отдела 
тепловой автоматики компании 
«Данфосс»: «Например ночью, 
когда отсутствует водоразбор, а 
в остальное время поддерживать 
ее на уровне 50—55 градусов. 
Это позволит и с легионеллой 
справиться, и платежи за ГВС 
снизить».

Однако есть и другие риски, 
считает Александр Кукса: «Сни-
жение температуры приведет к 
тому, что чем дальше дома нахо-
дятся от места подачи воды, тем 
она будет холоднее. Если сейчас в 
какой-то высотке пользуются го-
рячей водой по всем этажам, то 
может появиться такая вероят-
ность, что к верхним этажам бу-
дет доходить вода намного холод-
нее, и ее будет требоваться гора-
здо больше».

Сегодня цена горячей воды 
зависит как от объема потребля-
емой воды, так и от количества 
гигакалорий, затраченных на ее 
подогрев. «При снижении тем-

пературы количество гигакало-
рий будет меньше, и цена кубо-
метра воды будет ниже, — поя-
сняет Игорь Кокин, эксперт На-
учно-образовательного центра 
федеральных и региональных 
программ Высшей школы госу-
дарственного управления РАН-
ХиГС. — Для этого мало, чтобы 
Роспотребнадзор снизил мини-
мальную температуру. Необхо-
димо, чтобы правительство в 
норматив расчета на подогрев 
воды заложило более низкую 
температуру».

Даже если это произойдет, ко-
нечные потребители, то есть мы с 
вами, снижения цен особо не по-
чувствуют. «Плата зависит не 
только от количества гигакало-
рий, которые нужны на подогрев 
потребляемой воды, но и от того 
количества гигакалорий, кото-
рые выделились на полотенцесу-
шители, стояки, обогрев ванной 
комнаты. И не факт, что этих ги-
гакалорий окажется меньше. По-
этому снижение, наверное, бу-
дет, но не более чем на 3—4 про-
цента, люди его практически не 
заметят», — считает Кокин.

Необходимо учитывать и тот 
факт, что горячая вода — это свое-
го рода «концентрат», который 
мы разбавляем холодной водой, 
чтобы получить комфортную для 
мытья воду. «Чем выше темпера-
тура этого «концентрата», тем 
меньше его нужно подавать в 
квартиры, соответственно, ис-
пользуются трубы и запорно-ре-
гулирующая арматура малых ди-
аметров. Если же мы понизим 
температуру ГВС до 50 градусов, 
то могут появиться ситуации, 
когда нужно будет увеличить ди-
аметры трубопроводов, армату-
ры, насосов, чтобы компенсиро-
вать это снижение ростом расхо-
да воды на ГВС. Что, несомненно, 
приведет к увеличению стоимо-
сти услуги», — резюмирует Белов.

ФИНАНСЫ Минфин готовится
продвигать отечественные
платежные карты за рубежом

Пустят по «Миру»

Елена Березина, Татьяна Зыкова

МИНФИН готовит законопро-
ект, позволяющий Националь-
ной системе платежных карт 
(НСПК) продвигать карты 
«Мир» на зарубежные рынки. 
Уведомление о начале разработ-
ки такого документа ведомство 
разместило на портале проектов 
нормативных правовых актов.

Это решение означает не толь-
ко эмиссию за рубежом, но и воз-
можность для приема карт мест-
ными предприятиями, а, следова-
тельно, возможность платить для 
россиян. Конечно, такое решение 
напрямую на это не повлияет, но 
это первый шаг к тому, чтобы рас-
ширить сеть приема и на зару-
бежных рынках, уверен Егор Кри-
вошея, специалист по исследова-
тельской деятельности кафедры 
«Финансы, платежи и электрон-
ная коммерция» Московской 
школы управления «Сколково».

«Неопределенность касатель-
но оплаты «Миром» за границей 
изначально была одним из клю-
чевых барьеров для населения с 
точки зрения выбора НСПК вме-
сто международных платежных 
систем», — считает эксперт.

С другой стороны, в России у 
НСПК есть очевидные плюсы. 
Национальные альтернативы, 
особенно в эпоху санкций и нео-
пределенностей на международ-
ных рынках финансовых услуг, 
да еще и с господдержкой счита-
ются более безопасными с точки 
зрения социальных и системных 
рисков. «Меньше непредвиден-
ных отключений из-за политиче-
ских и других нефинансовых 
причин, понимание, что есть за-
щитник в лице государства. Но 
для иностранцев эти причины не 
так важны, для них российский 
«Мир» не может быть конкурен-
том Mastercard или Visa»», — счи-
тает эксперт.

ТРАНСПОРТ Ространснадзору
перейдут полномочия
по контролю за проездом фур 

Платон платит

Татьяна Шадрина

К 2017 ГОДУ все полномочия 
по мониторингу нарушений и 
право выписывать штрафы вла-
дельцам фур, которые не платят 
за проезд через систему «Пла-
тон», будут переданы Ростран-
снадзору. Сейчас этим занимает-
ся и ГИБДД. Об этом сообщил 
первый замглавы минтранса Ев-
гений Дитрих.

По словам руководителя Ро-
савтодора Романа Старовойта, 
за год работы «Платона» в систе-
ме зарегистрировались около 80 
процентов перевозчиков. Поль-
зователям выдано 570 тысяч 
бортовых устройств, также 
оформлено более 10,5 миллиона 
маршрутных карт.

Большая часть из них ездит по 
правилам, хотя на 7 ноября си-
стема взимания платы «Платон» 
собрала более 15,4 миллиарда 
рублей.

Собранные средства идут на 
ремонт региональных дорог. В 37 
регионах ремонтные работы уже 
полностью завершены. Однако 
есть и те, кто не справился с зада-

чей. Так, в Твери и Бологом ре-
монт на средства «Платона» за-
вершен лишь на 40 процентов, 
констатировали в минтрансе. 
Дитрих попросил Росавтодор 
жестко контролировать дейст-
вия региональных дорожных 
служб, чтобы не допустить 
укладки асфальта в ненадлежа-
щих условиях.

Акцент

 Снижение температуры 
позволит уменьшить тарифы 
на горячее водоснабжение

Примите участие 
в обсуждении темы
rg.ru/art/1329302

ЭНЕРГЕТИКА Перекрестное 
субсидирование ложится 
тяжелой ношей 
на крупный бизнес

Замороженная 
справедливость

Сергей Манский

ВЛАСТИ Хакасии вошли в Госдуму с инициативой о вне-
сении изменений в Федеральный закон «Об электроэ-
нергетике».  

Речь идет о том, чтобы сохранить в республике до 
2029 года механизм «последней мили». Это вид пере-
крестного субсидирования, когда крупные потребители, 
подключенные к магистральным сетям Федеральной се-
тевой компании (ФСК), вынуждены оплачивать услуги 
по более высокому тарифу межрегиональных распреде-
лительных сетевых компаний (МРСК), которые аренду-
ют у ФСК часть сетевого оборудования — ту самую «по-
следнюю милю». Для большинства регионов страны ее 
действие прекратилось с января 2014 года. Хакасии дали 
отсрочку до 2017 года, учитывая сложившуюся в респу-
блике структуру электропотребления: больше половины 
электроэнергии потребляют алюминиевые заводы РУ-
САЛа. Соответственно, они компенсируют значитель-
ную часть тарифа по передаче электроэнергии для насе-
ления и других потребителей. 

Правительство Хакасии пыталось использовать от-
срочку с «последней милей», но все равно столкнулось с 
выпадающими доходами территориальных сетевых орга-
низаций. Источники компенсации могут быть тарифны-
ми и бюджетными. Но бюджет Хакасии и без того дотаци-
онный, так что остается рост тарифов для разных катего-
рий населения, организаций и бизнеса. Этого власти Ха-
касии хотели бы избежать, предвидя негативные соци-
альные и экономические последствия. «Решение» про-
блемы нашлось: попробовать еще на десять с лишним лет 
продлить действие «последней мили», чтобы выпадаю-
щие доходы покрывали производители алюминия. 

Однако, как ни велик и ни силен РУСАЛ, но и для него 
огромные непроизводственные расходы очень ощутимы. 
Только за период с 1 января 2014 г. по 1 июля 2016 г. опла-
ченный Саяногорским алюминиевым заводом объем пе-
рекрестного субсидирования составил 2169 млн руб. 
Это особенно сказывается сейчас, когда на рынке алю-
миния установились низкие цены и законы конкуренции 
требуют от производителей алюминия прежде всего сни-
жения затрат. Ясно, что конкурентоспособность про-
мышленности, особенно экспортно ориентированной и 
энергоемкой, которая отягощена перекрестным субси-
дированием, заведомо слабее. 

К тому же не вполне очевидно, что правительство реги-
она и сетевая компания ОАО «МРСК Сибири» должным 
образом использовали предоставленное правительством 
РФ время для поэтапной ликвидации перекрестного суб-
сидирования. 

Как бы самоустранились от проблемы электросете-
вые компании, в том числе компании «последней мили», 
в помощь которым не от хорошей жизни и было когда-то 
затеяно перекрестное субсидирование. Но сейчас эти 
компании, судя по финансовой отчетности, вполне бла-
гополучны. Так, в «Россетях» отмечают: основные фи-
нансово-экономические показатели за девять месяцев 
2016 года свидетельствуют об устойчивом финансовом 
положении компании и эффективном управлении дея-
тельностью «дочек». «В целом «Россети» могут обойтись 
без механизма «последней мили», — считает заместитель 
генерального директора Института проблем естествен-
ных монополий Александр Григорьев. — В России есть 
всего четыре региона, где процесс отказа от «последней 
мили» отложен до 2029 года. Что касается роста тари-
фов, то он находится в разумных пределах, в том числе в 
Хакасии». Между тем у электросетевых организаций 
есть значительная прибыль, которую можно использо-
вать на модернизацию, на инвестиционные и ремонтные 
программы. Однако вместо этого прибыль выплачивает-
ся акционерам, и только примерно половина достается 
государству. Среди прочих акционеров есть частные 
лица, иностранные компании. Получается, что деньги, 
собранные в том числе через «последнюю милю» с оте-
чественных промышленников, перетекают в карманы 
частных лиц? 

Вот как оценивает ситуацию Валерий Дзюбенко, за-
меститель директора Ассоциации «Сообщество потре-
бителей энергии»: «Та же «МРСК Сибири», по данным с 
ее официального сайта, на треть принадлежит кипрско-
му офшору. Планы по выплате дивидендов выглядят до-
вольно странно: деньги, получаемые сетевой монопо-
лией в том числе за счет перекрестки, изымаются у одно-
го промышленного хозяйствующего субъекта в пользу 
государства и неких третьих лиц. 

 Отказаться от перекрестного субсидирования позво-
ляет не только перенос тарифной нагрузки на население, 
но и сокращение объема средств, которые требует сете-
вая компания для обеспечения своей деятельности. Мно-
гие регионы предпринимают усилия для того, чтобы со-
кращать объемы перекрестного субсидирования и избы-
точную, «надтарифную» нагрузку на промышленность. 
Хакасия почему-то решила двигаться в обратном на-
правлении». 

Работодателям 
организаций угольной 

промышленности 
Российской Федерации

от 1 ноября 2016 г. № 14-4/10/В-8051
На федеральном уровне социального партнерства заключе-

но Отраслевое соглашение по лесному хозяйству Российской 
Федерации на 2016—2019 годы между Федеральным агентст-
вом лесного хозяйства и Профессиональным союзом работни-
ков лесных отраслей Российской Федерации (далее — соглаше-
ние).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Феде-
ральной службе по труду и занятости 12 августа 2016 г., реги-
страционный № 9/16-19, размещено на официальном сайте 
Министерства труда и социальной защиты Российской Федера-
ции в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
(www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации предлагаю работодателям организаций 
лесного хозяйства Российской Федерации, не участвовавшим в 
заключении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней 
со дня официального опубликования настоящего предложения 
в Министерство труда и социальной защиты Российской Феде-
рации работодателями, не участвовавшими в заключении согла-
шения, не будет представлен в установленном частью 9 статьи 
48 Трудового кодекса Российской Федерации порядке мотиви-
рованный письменный отказ присоединиться к соглашению, то 
соглашение будет считаться распространенным на этих работо-
дателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин

ЖКХ Роспотребнадзор намерен снизить температуру 
горячей воды из крана до 50 градусов

Легионеллу ждет 
прохладный прием

Теплая ванна с пеной грозит 
превратиться в контрастный душ, 
если СанПиН изменят.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Грюнбург» информирует о проведении общественных 

обсуждений (в форме опроса) проектной документации по наме-
чаемой деятельности «Рекультивация существующей свалки твер-
дых бытовых и отдельных видов промышленных отходов в районе 
пятого километра Мгинского шоссе», по адресу: Ленинградская 
область, Кировский район, между 57 и 122 кварталами Мгинско-
го участкового лесничества (северная часть) Кировского лесни-
чества — филиала ЛОГКУ «Ленобллес» и автомобильной дорогой 
А-120 Санкт — Петербургское южное полукольцо

Срок проведения:с 9.11.2016г. по 9.12.2016г.
Цель рекультивации: снижение негативного воздействия объ-

екта на окружающую среду, восстановление почвенного покрова 
и озеленение территории, уменьшение объёмов отходов, направ-
ляемых на размещение, возращение территории в хозяйственный 
оборот.

С документацией можно ознакомиться в Администрации Ки-
ровского муниципального района Ленинградской области по ад-
ресу 187342, Ленинградская область, Кировский район, г. Кировск, 
ул. Новая, д.1, каб. 328, с 11:00 до 13:00 с 9.11.2016г по 9.12.2016г.

Замечания к документации предоставляются в письменном виде 
в Администрацию Кировского муниципального района Ленинг-
радской области.

Приглашаются представители заинтересованных организаций 
и все желающие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Деловой завтрак

Владимир Иосифович Ресин    
Депутат Государственной Думы    

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 10 НОЯБРЯ,  В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖНО ПРИ-

СЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В России могут запретить денежные переводы в страны, которые огра-
ничивают или блокируют работу российских платежных систем на 
своей территории. Такой законопроект внесен в Госдуму.
Контрмера вводится в ответ на запрет деятельности российских си-
стем денежных переводов на Украине. С 17 октября 2016 года указом 
президента этой страны ограничена работа нескольких российских 
платежных систем, а деятельность еще трех запрещена.
Большая часть частных валютных переводов из России на Украину до 
сих пор поступала через российские платежные системы. За первое по-
лугодие 2016 года из-за границы на Украину перевели валюты на 1,7 
миллиарда долларов, при этом 1,2 миллиарда — из России. Понятно, 
что украинцы, работающие в нашей стране, планируют использовать 
американские платежные системы. Но законопроект меняет расклад 
сил. 
Чтобы перевести деньги, включая электронные, физлицам нужно бу-
дет открыть счет в российском банке. Нарушителей Банк России смо-
жет оштрафовать на сумму произведенного платежа.

КСТАТИ

Россия намерена увеличить частоту 

паромного сообщения для перевозки 

грузов в Европу в обход Польши. Мин-

транс заявил об этом накануне пере-

говоров с польскими транспортными 

властями по квотам на проезд наших 

грузовиков транзитом в другие евро-

пейские страны. Переговоры пройдут 

сегодня.

Министерство прорабатывает во-

прос кратного увеличения объемов 

паромных перевозок. Это позволит 

отказаться от транзита через Поль-

шу в связи с нестабильной полити-

кой польских коллег по обмену раз-

решениями, не позволяющей рос-

сийским перевозчикам комфортно 

работать.
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АКЦЕНТ Как сделать отдых 
детей безопасным?

Лето в законе

Наталья Лебедева

О НЕОБХОДИМОСТИ закона об организации детского 
отдыха и оздоровления в России заговорили после траге-
дии на Сямозере, унесшей жизни 14 подростков. Авторы 
нового законопроекта, среди которых вице-спикер СФ 
Галина Карелова, предлагают создать федеральный ре-
естр сведений об организациях в сфере детского отдыха, 
а также разработать профессиональные стандарты и 
квалификационные требования для тех, кто работает в 
этой сфере.

«Реестр — это не информационный ресурс, а гарантия 
того, что попадание в этот список будет означать безопа-
сность в сфере обеспечения детского отдыха, — объясня-
ет первый зампред Комитета Совета Федерации по нау-

ке, образованию и 
культуре Лилия Гу-
мерова. — Родители 
не должны обзвани-
вать бессчетное ко-
личество организа-
ций для уточнения 
информации об от-
дыхе ребенка, для 
этого будет создан 
реестр. Кроме того, 
это важный элемент 
общественного 
контроля.

Гумерова призна-
ет, что законопроект не идеален, но призывает не затяги-
вать с предложениями и корректировками, чтобы лето 2017 
года опять не начиналось с дискуссий о летнем отдыхе.

Директор центра дополнительного образования де-
тей «Лаборатория путешествий», путешественник Мат-
вей Шпаро, напомнил, что детский отдых — особая от-
расль, которая должна развиваться, иначе дети поедут 
летом отдыхать не в российские лагеря, а в Турцию и 
Черногорию, где нет жестких требований к автобусам 
при перевозке детей, нет Роспотребнадзора и СанПиНов.

— Это социальный бизнес, о поддержке которого так 
много говорят, — говорит он. — Было бы хорошо, чтобы в 
законе были не только жесткие требования и ограниче-
ния, но и преференции от государства. Детский лагерь не 
должен платить за электроэнергию столько же, сколько 
обычное коммерческое предприятие.

С обязательным лицензированием эксперты тоже 
просят не торопиться. Важно, чтобы лицензировалась не 
программа отдыха, а условия, в которых она реализует-
ся. Одно дело — стационарный лагерь со всеми построй-
ками и коммуникациями и совсем другое — походный ла-
герь с палатками.
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Детский отдых — 
особая отрасль, 
которая должна 
развиваться, иначе 
дети поедут отды-
хать в Турцию

Следим за ситуацией В рамках южнокорейского  политического скандала 
следователи провели обыски в «Samsung Electronics»

Карты, деньги, кардинал
Олег Кирьянов

Г
ромкий политический 
скандал вокруг «серого 
кардинала Южной Ко-
реи» продолжает наби-
рать обороты. Во втор-

ник в крупнейшей компании 
страны «Samsung Electronics» 
прошли многочасовые обыски. 
Параллельно развивается битва 
на политическом направлении: 
оказавшаяся в центре скандала 
президент Пак Кын Хе отчаянно 
пытается сохранить за собой 
пост главы государства, тогда как 
основные политические силы и 
СМИ ополчились против нее. Од-
новременно, как выяснили жур-
налисты, нынешний мегаскан-
дал, сотрясающий Корею, начал-
ся с игры в карты в одном из кази-
но Макао.

Напомним, что главным дей-
ствующим лицом скандала стала 
60-летняя Чхве Сун Силь, кото-
рая более 40 лет является близ-
кой подругой нынешнего прези-
дента Кореи Пак Кын Хе. Чхве 
уличили во вмешательстве во 
внутренние дела страны, влия-
нии на важнейшие государствен-
ные решения, а также в создании 
тайных фондов для личных це-
лей. Чхве и ряд ближайших по-
мощников президента Пак уже 
арестованы и допрашиваются 
прокуратурой. Сама президент 
дважды извинилась, заявив о го-
товности ответить на вопросы 
следователей.

Вчера в 6 часов 40 минут утра 
у дверей штаб-квартиры флагма-
на южнокорейской экономики 
компании «Samsung Electronics» 
появились 20 следователей про-
куратуры. Предъявив ордеры на 
проведение обыска и изъятие не-

обходимой документации, следо-
ватели в течение 11 часов подряд 
практически перетряхнули сей-
фы и компьютеры руководящих 
подразделений компании, изъяв 
в общей сложности восемь боль-
ших ящиков с документацией и 
несколько жестких дисков 
компьютеров.

Это акция была ожидаемой и 
стала логическим развитием 
скандала вокруг «серого карди-
нала» Чхве Сун Силь. «Samsung 
Electronics» оказалась среди не-
скольких десятков южнокорей-

ских компаий, которые подозре-
ваются в передаче средств на 
подставные компании Чхве Сун 
Силь, а также в финансировании 
других сомнительных операций 
«кардинала в юбке». Установле-
но, что Чхве смогла заставить 
компании передать на счета под-
контрольных ей учреждений в 
общей сложности более 70 млн 
долларов всего лишь за несколь-
ко месяцев. Впрочем, как увере-
ны практически все, это лишь 
вершина айсберга, а «Самсунг» — 
лишь одна из вовлеченных ком-
паний. Установлено, что около 30 
самых крупных южнокорейских 
концернов и фирм приняли учас-
тие в теневых сделках и пожер-

твовали средства на создание се-
кретных фондов «кардинала». 
Кое-кто из руководства компа-
ний продолжает все отрицать, но 
многие уже признались в соуча-
стии.

Впрочем, у бизнесменов, как 
говорится, «своя правда». Уже 
сейчас известно, что на компа-
нии оказывали давление высоко-
поставленные представители ад-
министрации президента Юж-
ной Кореи, угрожая «тщательны-
ми внеплановыми налоговыми 
проверками». Оказались заме-

шанными даже самые близкие 
помощники президента Пак Кын 
Хе, включая того, кто отвечал за 
связи с прокуратурой и налого-
вой службой. «Когда тебе звонят 
такие люди, думаете, возможно 
им отказать в «добровольных по-
жертвованиях»?» — цитируют 
СМИ слова одного из бизнесме-
нов, который испытал на себе по-
добное «внимание» со стороны 
администрации президента. Не-
которые компании пытались 
торговаться, стремясь снизить 
размеры «взносов», но так или 
иначе заплатили очень многие.

Все это стало сильнейшим шо-
ком для всей нации, нанеся мощ-
ный удар по имиджу президента 

Пак Кын Хе. Пак точно была осве-
домлена о том, что ее подруга 
вела закулисные интриги и была 
весьма влиятельной. Президент 
также до конца защищала своих 
помощников, информацию про 
махинации которых оппозиция и 
СМИ озвучивали уже давно, тре-
буя проверок. Пак и представите-
ли администрации называли все 
это «беспочвенными слухами» и 
стали признаваться только под 
давлением неопровержимых до-
казательств, полученных репор-
терами.

Сама Пак столкнулась с круп-
нейшим для нее кризисом, кото-
рый вполне может вылиться в от-
ставку. Ее рейтинг уже упал до 
рекордно низкого в истории для 
действующего президента Кореи 
уровня в пять процентов. В ми-
нувшую субботу по всей стране 
на митинги вышли сотни тысяч 
людей, требуя ее отставки. В од-
ном только Сеуле в марше приня-
ли участие более 200 тысяч чело-
век. Сейчас Пак Кын Хе прилага-
ет отчаянные усилия, чтобы со-
хранить за собой пост. Она уже 

дважды извинилась перед наро-
дом, уволила основных помощ-
ников и премьера, предложив 
компромиссную фигуру. Однако 
все это только еще больше разо-
злило народ. Оппозиция выдви-
нула ей ультиматум: принять 
премьером предложенную пар-
ламентом кандидатуру, согла-
ситься на спецрасследование 
скандала и по сути уйти с внутри-
политической сцены. 

Акцент

 Глава Кореи столкнулась 
с крупнейшим для нее кризи-
сом, который вполне может 
вылиться в отставку

20 следователей прокуратуры 
вынесли из офиса Samsung восемь 
ящиков с документами.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» проводит общественные 

обсуждения с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) объекта. 

Название намечаемой деятельности: «Корректировка проекта 
Обустройства Юрхаровского НГКМ на период ОПЭ I и II очереди. По-
лигон твёрдых бытовых и буровых отходов». 

Цель намечаемой деятельности: организация экологически бе-
зопасного процесса реконструкции объекта.

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская обл., 
ЯНАО, Надымский район, Юрхаровское НГКМ (ближайший населен-
ный пункт п. Юрхарово находится в 6 км к северо-востоку от участка 
работ, г. Новый Уренгой в 187 км к югу от участка работ, п. Находка 
в 40 км к востоку; п. Ямбург в 85 км к западу от участка работ).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «НОВАТЭК-ЮРХА-
РОВНЕФТЕГАЗ», РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, 
«Деловой центр ЮГ», 3-й блок.

Наименование и адрес представителя Заказчика: ООО НПП 
«СГТ», г. Тюмень, ул. Широтная,92, корп. 1.

Форма общественного обсуждения: Общественные слушания.
Срок и место доступности материалов по проектируемому 

объекту: 
Отдел природно-сырьевых ресурсов и ООС Администрации МО На-

дымский район, РФ, ЯНАО, г. Надым, уд. Зверева, 3, каб. 4. Время для 
ознакомления — с 21.11.2016 г. по 21.12.2016 г. в рабочие дни с 8.30 
до12.30 и с 14.00 до 17.00 местного времени. 

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений:

ООО НПП «СГТ», г. Тюмень, ул. Широтная,92, корп. 1, тел/
факс(3452) 236-820.

Форма предоставления замечаний и предложений: В устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

Дата и время проведения общественных слушаний: 21.12.2016г. 
в 15.00.

Место проведения общественных обсуждений: ЯНАО, г. На-
дым, Парковый проезд, д.1, Музей истории и археологии г. Надыма — 
«Дом природы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИПРОГАЗ» по поручению ООО 
«Газпромнефть-Ямал» совместно с администрацией муници-
пального образования Надымский район Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа объявляют о начале процесса общественных 
обсуждений по вопросу оценки воздействия на окружающую 
среду строительства объекта «Газопровод внешнего транспорта 
с Новопортовского НГКМ».

Заказчик проекта: ООО «Газпромнефть-Ямал», 629008, 
ЯНАО, г. Салехард, ул. Республики, д. 72; тел. +7 (3452) 52-10-90 
(доб. 5350, 5694), е-mail: Kucherin.AK@tmn.gazprom-neft.ru

Генеральная проектная организация: ПАО «ЮЖНИИ-
ГИПРОГАЗ», 83004, г. Донецк, ул. Артема, д. 169-г; тел. +380 
(62) 206-79-63.

Организация-разработчик ОВОС: ООО «ИНСТИТУТ ЮЖ-
НИИГИПРОГАЗ», 344018, г. Ростов-на-Дону, пр. Буденновский, 
106/2; тел. +7 (863) 203-62-70, е-mail: patrishev@ungg.org

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе ОВОС общественная приемная открыта с 11.11.2016 
по 13.12.2016 года по адресу: ЯНАО, Надымский район, г. На-
дым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4, отдел природно-сырьевых ресурсов 
и охраны окружающей среды администрации муниципального 
образования Надымский район.

В общественной приемной представлены информационные 
материалы по оценке воздействия строительства газопровода 
на окружающую среду (ОВОС), а также журналы для регистра-
ции замечаний и предложений общественности, в которых заин-
тересованные представители общественности могут оставить 
свои отзывы и комментарии.

Общественные обсуждения состоятся 13.12.2016 г. 
в 10.00 по адресу: ЯНАО, Надымский район, г. Надым, Парко-
вый проезд, д. 1, филиал МУК «Музей истории и археологии го-
рода Надыма» — «Дом природы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Светлана Брайловская

Организаторы ралли-рейда 
«Шелковый путь» держат 
в напряжении: в самое бли-

жайшее время станут известны дета-
ли будущей, уже седьмой, гонки. Ру-
ководитель проекта, прославленный 
гонщик команды «КАМАЗ-мастер» 
Владимир Чагин сказал только, что 
участники уже могут начинать гото-
вить свои боевые машины к путе-
шествию в Поднебесную, так как ре-
шено повторить удачный опыт этого 
сезона, когда «Шелковый путь» про-
тянулся на десять тысяч километров, 
связав Россию, Казахстан и Китай. 

Проект новой гонки уже анонсиро-
вали в Санкт-Петербурге на VI Петер-
бургском международном газовом фо-
руме и в Пекине на VIII международ-
ной ярмарке китайских инвестиций 
COIFair-2016. А председатель правле-
ния ПАО «Газпром» — генерального 
партнера марафона — Алексей Мил-
лер заверил, что компания и дальше 
будет поддерживать «Шелковый 
путь». 

Напомним, первая гонка старто-
вала в 2009 году по маршруту Рос-
сия— Казахстан— Туркменистан. 
В последующие годы ралли-рейд 
проходил только по территории Рос-
сии. Наконец в 2016 году, после двух-
летнего перерыва, организаторы 
«Шелкового пути» превзошли сами 
себя, предложив рекордный по протя-
женности маршрут, включив в него 
все спортивные составляющие рал-
ли-рейдов. Испытать себя в экстре-
мальных условиях вызвались 125 
экипажей со всего света. Забавно, 
но прежде чем выйти на старт, мно-
гим гонщикам пришлось поколесить 
по просторам России. Так, известный 
японский спортсмен Терухито Суга-
вара начал знакомство с нашей стра-
ной с Владивостока. С Дальнего Вос-
тока до Москвы, откуда стартовала 
гонка, добирался своим ходом, прой-
дя свыше девяти тысяч километров. 

От опытных спортсменов зачас-
тую можно услышать, что они истос-
ковались по хорошим раллийным 
трассам. Но только не на этот раз. 
За довольно короткий срок подготов-
ки такой гонки — всего девять меся-
цев — организаторам удалось найти 
такие участки, проходя которые при-
шлось попотеть даже опытным спорт-
сменам. Ситуацию усложняла и пого-
да. Несмотря на то что гонка проходи-

ла в самый жаркий летний месяц, 
в России каравану пришлось столк-
нуться с дождями. Но когда марафон 
достиг китайской границы, участники 
попали на «раскаленную сковородку», 
когда столбик термометра в пустыне 
достигал отметки в 50 градусов в тени. 
И, наконец, в Поднебесной гонку на-
крыла песчаная буря, вычеркнув из до-
рожной книги еще один этап. 

По словам Владимира Чагина, 
больше всего участников впечатлило 
разнообразие маршрута:

— Бездорожья хватило всем, и это 
несмотря на то, что были отменены 
или сокращены некоторые участки. 
Впечатлили и казахские степи, и ки-
тайские дюны. Сильнейшая жара ста-
ла серьезным испытанием для людей 
и для техники. Все, кто поехал прове-
рить себя на этой гонке, такую возмож-
ность получили. Причем не только 
экипажи. Это относится и к организа-
торам, и к представителям прессы. Все 
находились в одинаковых условиях. 

Надо отдать должное организато-
рам, которые создали комфортные 
(если это слово вообще можно приме-
нить к гонке) условия для жизни на би-
вуаках и работы. 

По словам Владимира Чагина, ког-
да они выбирали официальный авто-
мобиль гонки, то в первую очередь, ко-
нечно же, подумали о Toyota. В компа-
нии с удовольствием поддержали про-
ект, обеспечив организаторов и жур-
налистов внедорожниками Toyota 
Land Cruiser и Toyota Hilux.

— Тем, кто прошел гонку, не надо 
объяснять, как много значит хороший 
автомобиль во время такого экстре-
мального путешествия, — говорит ру-
ководитель проекта Владимир Ча-

гин. — Во-первых, безопасность. Вы-
ходить на боевую трассу, чтобы подго-
товить ее к старту и финишу, и выбрать 
выгодные точки с хорошим обзором 
для фото- и видеосъемки, можно толь-
ко на проходимых и надежных маши-
нах, оснащенных прочной рамной 
конструкцией по аналогии с боевыми 
автомобилями, полным приводом 
и современными электронными сис-
темами помощи при движении на без-
дорожье. Если автомобиль не отвечает 
этим условиям, в самом эпицентре 
гонки нечего делать. Во-вторых, пре-
одолеть огромные расстояния по до-
рогам, бездорожью и там, где вообще 
нет никаких троп, можно только 
на внедорожнике, адаптированном 
к суровым дорожным и климатичес-
ким условиям. Машины Toyota с эти-
ми задачами во время «Шелкового 
пути» справились блестяще. 

По словам руководителя пресс-
центра ралли Эрика Хайруллина, от-
дельную благодарность от органи-
заторов и репортеров Toyota заслу-
живает за максимально комфортный 
салон:

— Мы ездили на машинах, в кото-
рых можно было работать при любых 
погодных условиях, особенно в невы-
носимую жару. На гонке, где большую 
часть времени проводишь в пути, это 
многое значит.

Выбор в пользу японского внедо-
рожника сделали и спортсмены. Каж-
дый третий экипаж в категории 
«Авто» прошел гонку на боевой 
Toyota.

В компании внимательно следят 
за теми результатами, которые пока-
зывают спортсмены, выступающие 
на японском внедорожнике. Так вот, 
по данным автоконцерна, доля авто-
мобилей Toyota, финишировавших 
в гонке «Шелковый путь», выросла 
с 2009 года с 21 до внушительных 
43 процентов в этом сезоне.

На этот раз на Toyota прошли весь 
«Шелковый путь» экипаж заводской 
команды TOYOTA AUTOBODY Аки-
ры Миуры и Лорана Лихтлехтера, рос-
сияне Андрей Дмитриев и Дмитрий 
Павлов из OVERDRIVE RACING, 
французские команды RALLYE RAID 
CONCEPT Жан Паскаль Бессон и Пат-
рис Руассак и Raid Lynx Жером Пели-
ше и Эжен Декре. К слову, на своей 
Toyota Hilux Жером Пелише вошел 
в ТОП-10 участников «Шелкового 
пути», показав блестящий результат 
и в категории «Модифицированные 
внедорожники», и в общем зачете. 
Большинство экипажей, выступаю-
щих в категории «Серийные внедо-
рожники» (Т2), не сговариваясь, отда-
ли предпочтение Toyota, 10 из 14 эки-
пажей боролись за результат на бое-
вых внедорожниках этой марки. 

Поэтому неудивительно, что побе-
да в Т2 досталась Денису Березовско-
му из казахстанской команды Astana 
Мotorsports, который признается, что 
за семнадцать лет выиграл больше 
полсотни гонок на Toyota Land Cruiser 
200 и Land Cruiser Prado.

— Это одни из лучших автомоби-
лей в категории Production, — говорит 
пилот. — На внедорожниках этой мар-
ки можно показать достойный резуль-
тат в гонках, где необходимо опти-
мальное сочетание мощности, веса 
и надежности агрегатов. 

Российский спортсмен Сергей 
Шалыгин рассказал, что участвует 
в гонке с первых дней. И начиная 
с 2009 года, ездит только на Toyota 
Land Cruiser 80.

— Изначально это был, так сказать, 
«гражданский» автомобиль, но мы его 
переделали, подстроили под требова-
ния гонки и вот до сих пор ездим. И вы-
ступаем в классе в категории Т1 с са-
мыми серьезными соперниками. 

До начала следующего ралли оста-
ется восемь месяцев. За это время 
группа разведки должна проложить 
новый маршрут, который пока де-
ржится в тайне. Правда, никто не сом-
невается, что он будет гораздо слож-
нее, чем на этот раз.

Каждый третий экипаж, выступа-
ющий на «Шелковом пути» в кате-
гории «Авто», выбрал Toyota.

АВТОСПОРТ Ралли-рейд «Шелковый путь» вернется в Китай 
уже будущим летом

По машинам!
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СЛЕДСТВИЕ

СК расширяет 
список 
преступлений 
украинских 
военных

ПОД 
ОБСТРЕЛОМ — 
НАСЕЛЕНИЕ

Наталья Козлова 

УВЕЛИЧИВАЕТСЯ список 
украинских военных, которые 
уничтожают дома и мирное на-
селение на неподконтрольных 
Киеву территориях. 

Как заявила вчера корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СК Светлана Петрен-
ко, Управление по расследова-
нию преступлений, связанных с 
применением запрещенных 
средств и методов ведения вой-
ны? продолжает расследование 
уголовных дел против команди-
ров подразделений ВС Украины. 

Напомним, в этих делах речь 
идет о военных, которые в нару-
шение международных законов, 
гарантирующих защиту прав 
мирного населения во время во-
оруженных конфликтов неме-
ждународного характера, об-
стреливали из тяжелой артилле-
рии объекты гражданской ин-
фраструктуры и население на 
юго-востоке Украины.

Петренко сказала, что следст-
вие установило причастность 
командира 10-й отдельной гор-
но-штурмовой бригады ВС Укра-
ины подполковника Василия Зу-
банича к организации 15 июня 
2016 года артобстрела из тяже-
лых видов вооружения населен-
ных пунктов Красногоровка и 
Старомихайловка Донецкой на-
родной республики. В результате 
пострадали два мирных жителя. 

Вторая фамилия из списка 
СК — командир 1-го батальона 
14-й отдельной механизирован-
ной бригады ВС Украины подпол-
ковник Михаил Прокопив. Этот 
офицер стоит за организацией 24 
и 28 марта 2016 года артобстре-
лов Петровского и Киевского рай-
онов Донецка. Тогда украинские 
военные ранили мирного жителя 
и разрушили несколько домов.

В СКР уверяют, что собран-
ные доказательства позволили 
заочно предъявить Зубаничу и 
Прокопиву обвинения в приме-
нении запрещенных методов ве-
дения военных действий.

Владимир Баршев

В
чера мировой суд рассмо-
трел очередную порцию 
штрафов, которую не запла-

тила известная стритрейсерша 
Мара Багдасарян . 

В итоге по двум этим штрафам 
суд назначил по 40 часов обяза-
тельных работ. Еще по трем — по 25 
часов. Итого, вместе с ранее назна-
ченными наказаниями получи-

лось 230 часов обязательных ра-
бот. Если суд и далее будет столь 
суров, то ей придется год работать 
на благо отечества абсолютно бес-
платно. Напомним, что днем ра-
нее по одному штрафу ей был на-
значен арест на десять суток. Этот 
штраф был вынесен непосредст-
венно инспектором на месте со-
вершения нарушения. Со штрафа-
ми с камер все сложнее. Невоз-
можно применить арест, пока не 
доказано, кто был за рулем. Одна-
ко ответственности за неуплату 
штрафа с собственника автомоби-
ля это не снимает. 

Адвокат Багдасарян Владислав 
Капканов заявил СМИ, что, да, это 
какие-то системные нарушения, 
на которые обращают внимание 
органы государственной власти. 
Но он также считает, что у нас 
много проблем, на которые глаза 

закрывают и переносят акценты 
на Мару Багдасарян и других 
участников этого происшествия, 
в котором никто не пострадал. Ка-
кая-то классовая ненависть к этим 
людям, заявил адвокат. 

Надо сказать, что именно клас-
совой ненависти здесь не просле-
живается. Есть закон и есть ответ-
ственность за его нарушения. И 
все это должно быть одинаково 
для всех, будь ты тракторист, чи-

новник, генерал или отпрыск биз-
несмена. Ситуация возмущает в 
первую очередь тем, что эти от-
прыски в грош не ставят не только 
тех, кто вместе с ними едет по до-
роге, но и блюстителей закона. Их 
уверенность в том, что законы пи-
саны не для них, возмущает боль-
ше всего. Они привыкли к тому, 
что если закон нельзя обойти, то 
можно уйти от ответственности — 
папа заплатит. И папы платят. За 
Багдасарян, когда возникло дело о 
гонках за «Гелендвагеном», долги 
по штрафам — более миллиона ру-
блей — заплатил ее отец. 

На суде она честно призналась, 
что нигде не работает, но оплатить 
штрафы может. 

Адвокат утверждает, что от 
действий этих молодых людей 
никто не пострадал. Напомним, 
об аварии, которая произошла 3 

октября прошлого года на Куту-
зовском проспекте. Автомобиль 
BMW на огромной скорости 
мчался по проспекту и вылетел 
на встречную полосу. Там он раз-
вернулся вокруг своей оси и 
столкнулся с внедорожником 
Range Rover. От удара джип от-
бросило к автобусной остановке, 
где он врезался в Porsche Cayenne 
и загорелся. И пассажир, и води-
тель BMW вылетели из салона че-
рез заднее стекло. Ими оказались 
восемнадцатилетний студент 
Марик Гальперин — он погиб на 
месте, ударившись о столб, — и 
Мара Багдасарян. Она получила 
серьезные травмы. Следствие по-
считало, что за рулем находился 
студент. Хотя достоверно это 
установить невозможно. Но по-
верим следствию.

Самое страшное в другом. У 
нас сейчас идет активная борьба 
с коррупцией. Но в данной ситуа-
ции мы видим детей, которых с 
младых ногтей приучили к тому, 
что закон исполнять необяза-
тельно. А если что — все можно ку-
пить. Но вот когда оказалось, что 
купить можно не все, тогда и на-
чался плач о классовой ненави-
сти. А дело не в классе или богат-
стве, а в наличии совести. Отси-
дев по десять суток, все пассажи-
ры «Гелендвагена» успели засве-
титься в нарушении правил. Успе-
ли снова оскорбить полицейских. 
А когда им начали предъявлять 
претензии за нарушение правил, 
они снова спрятали глазки под 
модным шарфиком. 

Впереди у Мары Багдасарян 
еще огромное количество судеб-
ных заседаний. За два дня было 
рассмотрено пять штрафов. А все-
го их 51. И к ним надо прибавить 
еще новые 16, за которые, собст-
венно, она и была задержана.   

Разбавим одиночество
О том, что сервис во-
стребован, говорит тот 
факт, что дозвониться 

вечером по указанному на стра-
ничке телефону удалось не сразу. 
Мужчина на том конце провода, 
представившийся Дмитрием, 
сразу оговорился, что «фишка» с 
адресом на вокзале — не более 
чем провокация. 

— На самом деле мы работаем 
как психологи, — говорит он. — Все 
наши агенты проходят обяза-
тельное собеседование со специ-
алистами. Они должны знать, как 
себя вести в самых непредсказуе-
мых ситуациях. Задачи «напить-
ся с клиентом» нет. Главное — по-
мочь человеку справиться с оди-
ночеством, с тяжелой жизненной 
ситуацией. Например, одинокие 
женщины просто хотят сходить в 
кино. 

Дмитрий вспоминает необыч-
ный вызов. Молодой человек ор-
ганизовал ужин на крыше дома. 
Накрыл стол, цветы, романтиче-
ская атмосфера. А знакомых де-
вушек, желающих разделить та-
кой ужин, видимо, не было. При-
шлось помогать.

— Вызовы бывают самые раз-
ные, — продолжает он, — иногда зво-
нят из заскучавшей компании, хо-
тят попеть песни под гитару. У нас 
есть музыканты. Но сначала мы 
сразу уточняем репертуар, чтобы 
агент был готов. Есть в службе и ин-
теллектуалы с высшим образова-
нием, которые действительно мо-
гут читать стихи или поддержать 
интересную беседу. Правда, стихи 
на столе читал не агент, а клиент. А 
наш сотрудник был в роли благо-
дарного слушателя.

Статистики, кто кого чаще вы-
зывает, нет. Но, как ни странно, 
большая часть заказов приходит 
от молодых людей. Например, 
когда компания девушек просит 
прислать «веселого гитариста» в 
качестве украшения девичника. 

Кстати, этика в сервисе со-
блюдается жестко. Есть и другие 
меры безопасности. Например, 
никогда не пошлют девушку-
агента в компанию подвыпивших 
мужчин. На случай ЧП у агентов с 
собой всегда перцовый баллон-
чик. Но применять его еще ни 
разу не приходилось. Все заказ-
чики — люди адекватные. Кроме 
того, уже по телефонному разго-
вору понятно, что за человек на 
том конце провода и чего он хо-
чет от встречи.

Судя по отзывам клиентов, 
каждый действительно решает 
свою проблему. Вот, например, 
что рассказывает Алина:

— Ситуация банальная — па-
рень ушел к моей подруге. Так я 
сразу потеряла двоих близких 
людей. Видеть никого не хотела. 
Через неделю поняла, что просто 
могу сойти с ума. Случайно выш-
ла на страницу «собутыльника». 
А когда агент — парень чуть стар-
ше меня — появился на пороге 
квартиры, я неожиданно разре-

велась. Но он ничуть не смутил-
ся, прошел, и мы два часа прого-
ворили просто как брат с се-
строй. Бутылку вина, которую я 
купила заранее, даже открывать 
не стали. Так за чаем и просидели. 
И как-то я успокоилась.

Дать оценку необычному сер-
вису в правоохранительных ор-
ганах затрудняются. Заявлений 
на сотрудников службы не посту-
пало, и формально обвинять их 
не в чем. По мнению специали-
стов востребованность такой 
услуги объясняется целым рядом 
факторов. 

— Когда люди не могут реали-
зовать свои социальные контак-
ты, они ищут любую возмож-
ность, чтобы сделать это, – гово-
рит психотерапевт Мария Дуб-
ровская. – Кроме того, в услуге 
этой есть элемент некоей таин-
ственности,  загадочности, 
игры... А еще инфантильность: 
когда человек не может спра-
виться с какой-то проблемой 
психологически, он пытается ре-
шить ее за деньги: вот люди при-
едут и будут исполнять твои ка-
призы. Таким образом повыша-
ется их самооценка...

Иногда бывают такие дни, что вдруг осознаешь: ты такой одинокий человек, что тебе даже некому позвонить и спросить: «Как дела?». 

1

Где алименты, 
начальник?

Статья 315 УК наказы-
вает за неисполнение 
судебного решения. По 

мнению судебных приставов, 
когда начальство выдает алимен-
тщику зарплаты втемную, оно 
становится пособником, так как 
помогает должнику скрыть дохо-
ды. 

По словам Артура Парфенчи-
кова, за девять месяцев в отноше-
нии должностных лиц организа-
ций, выплачивающих должнику 
доходы, было возбуждено 17 уго-
ловных дел по данной статье УК. 
А чтобы их пример был другим 
наукой, все остальные начальни-
ки и бухгалтеры алиментщиков 
(и не только) получат предупре-
ждения на специальных бланках. 
Это станет своего рода профи-
лактикой. Вряд ли предупре-
жденный и напуганный таким 
образом бухгалтер положит под 
сукно исполнительный лист. Так-
же глава ведомства поручил под-
готовить анализ практики при-
влечения к уголовной ответст-
венности, так сказать, бухгалте-
ров-пособников. По итогам бу-
дут подготовлены рекомендации, 
которые опять же помогут при-
влекать к ответу тех начальни-
ков, кто прячет деньги подчинен-
ных должников.

Впрочем, в защиту начальни-
ков и бухгалтеров можно ска-
зать, что на самом деле редко 
кто из них берет чужой грех на 
душу и помогает должнику не 
платить. Обычная практика: 
если в бухгалтерии лежит ис-
полнительный лист, нужный 
процент с зарплаты отчисляется 
автоматически, система работа-
ет как часы. Более того, многие 
начальники стали пробивать 
своих сотрудников по базам 
данных должников.

Например, недавно некий 
алиментщик из Санкт-Петер-
бурга переехал в Тверскую об-
ласть, где устроился работать. 
Бухгалтер организации пробил 
нового сотрудника по открытой 
базе судебных приставов и выя-
снил, что человек должен 200 
тысяч рублей своей дочери. Тут 
же бухгалтер связался с приста-
вами и сообщил, где искать али-
ментщика.

Кстати, Федеральная служба 
судебных приставов России и ап-
парат Уполномоченного по пра-
вам человека будут проводить 
совместные проверки жалоб и 
нарушений, касающихся дея-
тельности приставов. Данная 
инициатива прописана в обнов-
ленном «Соглашении о сотруд-
ничестве между службами».

Вчера данное соглашение 
подписали директор Федераль-
ной службы судебных приста-
вов России Артур Парфенчиков 
и Уполномоченная по правам 
человека Татьяна Москалькова.

«Теперь мы вправе запраши-
вать документы на любой ста-
дии производства, — рассказала 
она. — Также в рамках соглаше-
ния мы начали проводить и сов-
местный прием жалоб и обра-
щений населения, когда некото-
рые вопросы можно было ре-
шить прямо на месте». 
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ЦИФРА
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МИЛЛИАРДА
рублей заплатили в этом году али-
ментщики после того, как были 
лишены права садиться за руль.

МЧС В Сибири создана 
мощная аэромобильная 
группировка

Спасут 
по первому 
сигналу

Тимофей Борисов

МЧС усиливает свои оперативные реагирующие груп-
пировки в регионах. Одним из лидеров по такому укруп-
нению и усилению стала Сибирь. Там на базе Сибирско-
го регионального центра создана мощная аэромобиль-
ная группировка, задача которой  -  реагирование на 
крупномасштабные ЧС.

О том, что Сибирский региональный центр будет уси-
ливаться и развиваться, сообщил на днях в ходе своей ра-
бочей поездки в Швейцарию глава МЧС России Владимир 
Пучков. В частности, речь шла о создании крупного авиа-
десантного комплекса в Красноярске.

Тогда на встрече с 
директором женев-
ского отделения 
управления ООН по 
координации гума-
нитарных вопросов 
Рудольфом Мюлле-
ром российский ми-
нистр сказал: «В 
ближайшее время на 
постоянной основе 
будет создан в Крас-
ноярске мощный 
авиаспасательный 
центр, который бу-
дет реагировать на землетрясения и другие беды. Данную 
инициативу поддержал президент РФ». 

И вот вчера пресс-служба Сибирского регионального 
центра МЧС России сообщила, что общая численность  
аэромобильной группировки достигла 1545 человек и 
276 единиц техники. В группировку входит также 31 
плавсредство. Для оперативной доставки спасателей к 
месту чрезвычайной ситуации в готовности имеются 11 
воздушных судов. Точнее, группировок даже несколько в 
Сибири. В субъектах Сибирского федерального округа, 
их имеют Сибирский поисково-спасательный отряд, Бай-
кальский поисково-спасательный отряд и Сибирский 
спасательный центр. Но все они объединены в одно целое 
и готовы быстро подключиться к выполнению какой-то 
одной крупной спасательной операции, если такая необ-
ходимость появится.

Группировки готовы в самые сжатые сроки прибыть к 
месту ЧС авиационным или наземным транспортом. Они 
оснащены всей необходимой техникой. 

— Специалисты группировки прошли дополнительное 
обучение. Закуплено оборудования на сумму более 12 
миллионов рублей. Это осветительные башни, мотопо-
мпы, надувные лодки с мотором, ранцевые огнетушители 
и другое имущество, — сообщили вчера в МЧС.

В этом году в Хакасии прошел сбор спасателей-десан-
тников со всей Сибири. Учения по отработке навыков 
спуска с вертолета по веревке спасатели осуществляли с 
высоты от 20 до 40 метров.

По примеру сибиряков усиливаться будут и другие ре-
агирующие подразделения. Глава МЧС России Владимир 
Пучков в Женеве отмечал, что в этом году Сибирский 
спасательный отряд был впервые аттестован по системе 
ООН ИНСАРАГ. И уже начата работа по подготовке к атте-
стации дальневосточного отряда.

Численность сибир-
ской группировки 
достигла 1545 чело-
век и 276 единиц 
техники. Есть 
31 плавсредство 
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ЧП Суд будет рассматривать каждый штраф 
столичной гонщицы

Доехала до решетки

Акцент

 За штрафы, выписанные  
автоматическими камерами, 
нельзя применить арест. Надо 
доказать, кто был за рулем

Во исполнение постановления Правительства РФ от 11.08.2014 № 790 
(в ред. от 02.03.2016 г.) об утверждении Федеральной Целевой Програм-
мы «Социально-экономическое развитие республики Крым и г. Севасто-
поля до 2020 г.» комиссия по проведению общественных обсуждений 
(в форме слушаний) материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) уведомляет о начале проведения с 27.10.2016 обществен-
ного обсуждения (в форме слушаний) материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по проекту: «Берегоукрепительные и про-
тивооползневые сооружения территории, прилегающей к храму-маяку 
Св. Николая в с. Малореченское, г. Алушта». Информация по проекту до-
ступна для рассмотрения, принятия замечаний и предложений заинтере-
сованных лиц в ГКУ РК «Противооползневое управление» с 27.10.2016 
г. по 07.12.2016 г. с 10.00 до 16.00 (перерыв с 12.30 до 13.30) по адресу: 
298604, г. Ялта, ул. Горького, д. 30, тел.: (3654) 31-34-00. 

По результатам общественного обсуждения вопроса состоятся об-
щественные слушания 08.12.2016 г. в 10.00 в актовом зале администра-
ции г. Алушты по адресу: 298516, Республика Крым, г. Алушта, пл. Со-
ветская, 1, тел./факс: (36560) 2-53-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КАК ВАМ ЭТО

Александр Патрушов, 
директор фирмы по организации досуга, Екатеринбург:

— Каких только бизнесов сейчас нет, вот только одно дело — придумать, а другое 

— «раскрутить». Таких несерьезных предложений полно в сети, и «собутыльники 

на час» появлялись и в Екатеринбурге. В одном случае под этим прикрытием кру-

глосуточно торговали алкоголем, в другом — забавлялись студенты, рассчиты-

вая выпить на дармовщину. С точки зрения клиента, предложение не могу оце-

нить — уже лет пять не пьянствую, как и мои сотрудники. 

Александр Духнов, 
писатель, Новосибирск:

 — Не думаю, что такая услуга будет пользоваться популярностью в нашей стра-

не. Если нашему человеку захочется выпить в компании, он просто выйдет на 

улицу, найдет с кем скинуться и купить бутылку — но платить именно за такое об-

щение никто не станет. Вообще проблема одиночества и различные «услуги», 

которые якобы помогают ее преодолеть, — это полная ерунда. Человеку необхо-

димо заниматься любимым делом, реализовывать собственный потенциал, рас-

крывать собственную личность — и в этом случае он никогда не будет одинок.

Константин Долинин, 
руководитель общественной организации «Родительское собрание», 
Ульяновск: 

— Сейчас люди теряют социальные связи, навык выстраивать нормальные ком-

муникации, «живое» общение становится дефицитным. Служба, которую запу-

стили в Кирове, интересна. И возникла она не на пустом месте. Потребность по-

плакаться в жилетку велика. Если за границей есть культура обращения к психо-

терапевтам, то у нас она пока не развита. Так что дело нужное и полезное.

Подготовили: Ксения Дубичева, Никита Зайков, Виктория Чернышева 

КОМПЕТЕНТНО
 Марина Ходова, психолог, Ростов-на-Дону:
— Сейчас общение все больше переходит в сферу деловых отношений. У 
нас превалирует американский стиль поведения. Ты должен показать, 
что у тебя все ОК, что ты успешен. На работе, в семье человек выполня-
ет роль некой функции. Тебе ставят задачи, и ты должен в итоге пока-
зать результат. Никого не волнует при этом, что на самом деле ты 
чувствуешь. Мы разучились говорить по душам и доверять своему собе-
седнику. Все навыки общения человек получает в семье, а институт се-
мьи сейчас переживает кризис... Вот и появляются такие «собутыль-
ники». Инициатива, конечно, хорошая, но лучше было бы изменить на-
звание. Уж слишком много негативных ассоциаций несет это понятие. 

Подготовила Ирина Варламова

АРМИЯ  Военные РФ, Сербии 
и Белоруссии учатся 
воевать с террористами 

«Заложники» — 
на выход

Юрий Гаврилов

В ХОДЕ тактического учения «Славянское братство 
-2016», которое проходит под Белградом, военнослужа-
щие РФ, Белоруссии и Сербии разгромили группу услов-
ных террористов и освободили заложников. 

Это был второй этап активной фазы маневров. На пер-
вом солдаты и офицеры дружественных армий десантиро-
вались на аэродром Ковин — его по легенде учения удержи-
вали «боевики». Сначала на объект с помощью парашют-
ных систем «Арбалет-2» высадились три десятка россий-
ских разведчиков. Используя бесшумное оружие, они очи-
стили полосу от условного противника и обеспечили по-
садку вертолетов со спецназом Сербии и Белоруссии. За-
тем военные совместно завершили захват аэродрома. Туда 
руководство учением оперативно перебросило основные 
силы — три боевые машины БМД-2, более 40 российских 
десантников на парашютах Д-10 и порядка 20 белорусских 
военных на парашютах Д-6. После этого личный состав 
выдвинулся в район полигона Орешац для блокирования и 
уничтожения незаконных вооруженных формирований.

После штурма здания и эвакуации «заложников» де-
сант трех стран при огневой поддержке сербских боевых 
машин пехоты атаковал лагерь условных террористов. По-
беда, естественно, осталась за военными.

Учения «Славянское братство-2016» идут уже неделю.  
Российскую армию представляют более 150 солдат и офи-
церов отдельного разведывательного батальона 98-й Ива-
новской воздушно-десантной дивизии. Техническое осна-
щение российских военных уже высоко оценили их серб-
ские коллеги. Командир местной  бригады спецназа Зоран 
Величкович, в частности, отметил высокую мобильность и 
огневую мощь БМД-2. По его словам, эта машина «оснаще-
на сильной пушкой калибра 30 миллиметров, хорошим пу-
леметом, большим боекомплект и отличной броней».

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

ВКС 
под Дамаском 
не летали

ПРИЗРАКИ 
В НЕБЕ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА информагентства со 
ссылкой на представителей пра-
вительственной армии Сирии со-
общили, что войска Асада устано-
вили контроль над кварталом 
«1070» на юго-западе Алеппо, 
полностью зачистив его от боеви-
ков группировки «Джейш аль-
Фатх». А днем ранее сирийские 
военные взяли господствующие 
над этим районом высоты. 

Бои в городе правительствен-
ная армия почти три недели ве-
дет без авиационной поддержки. 
Сирийские ВВС и ВКС России 
Алеппо не бомбят и не прибли-
жаются к нему ближе чем на 
10 км.  Во избежание жертв сре-
ди мирных жителей наши летчи-
ки не наносят удары и по многим 
другим населенных пунктам 
страны. Что не мешает западным 
СМИ, политикам и военным то и 
дело обвинять Россию в уничто-
жении безоружных людей. 

Очередная информационная 
фальшивка была распростране-
на накануне — утверждалось, что 
наши самолеты атаковали жи-
лые районы Восточной Гуты и 
Дума в пригородах Дамаска. 
Хотя эта территория контроли-
руется боевиками, и они посто-
янно обстреливают столицу Си-
рии, команды бомбить их пози-
ции никто не давал. «Самолеты 
ВКС России 7 ноября в указан-
ном районе полетов не выполня-
ли и никаких ударов не наноси-
ли», — так прокомментировали 
информационный вброс в Мино-
бороны России. 

Игорь Конашенков накануне 
напомнил, что США не смогли 
выполнить даже взятые на себя 
по российско-американским до-
говоренностям обязательств. 
Мы не получили из Вашингтона 
ни карт, ни координат объектов, 
ни другой информации ни об од-
ной террористической органи-
зации в Сирии: от запрещенного 
ООН ИГИЛа до находящейся под 
запретом «ан-Нусры».
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Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

В 
США стартовали всеоб-
щие выборы, по итогам 
которых определится 
имя 45-го президента 
страны. 

Нью-Гэмпшир за Трампа
Первые избирательные участ-

ки открылись ровно в полночь в 
малонаселенных поселках в шта-
те Нью-Гэмпшир. Как сообщает 
USA Today, по итогам голосова-
ния в трех деревнях республика-
нец Дональд Трамп набрал 32 го-
лоса, а демократ Хиллари Клин-
тон — 25 голосов.

Утро — час пик
Большинство избирательных 

участков в штатах на восточном 
побережье США открыли свои 
двери с 6—7 часов утра по местно-
му времени (14.00—15.00 мск). У 
участка в Вашингтоне, на кото-
ром побывал корреспондент 
«РГ», с самого утра выстроилась 
очередь в сотню человек. Вокруг 
привычная для американцев рос-
сыпь агитационных табличек. 
Правда, все они агитируют за 
кандидатов в местные органы 
власти, а не в президенты. Все та-
блички и текст бюллетеней про-
дублированы на испанском язы-
ке.

Пустили меня на участок без 
проблем. Роберт — начальник 
участка № 29 — выдал брошюру с 
правилами для прессы, ответил на 
вопросы и попросил не фотогра-
фировать лица избирателей круп-
ным планом. Голосование пошло 
бодро, из участка выходили по 
5—7 человек в минуту, но и спустя 
час очередь не уменьшалась. По 
словам Роберта, «утром — час пик, 
все голосуют перед работой». 
«Днем будет почти пусто, а после 
17.00 потянется вторая волна из-
бирателей», — поясняет он.

Голосовать можно на бумаж-
ном бюллетене, а для инвалидов, 
в том числе с ограниченным зре-
нием или слухом, стоят два спе-
циальных автомата, которые мо-
гут прочитать содержание бюл-
летеня и, получив ответ избира-
теля, распечатать уже заполнен-
ный бланк. Кроме того, рядом с 
участком для избирателей-инва-
лидов забронированы парковоч-
ные места со специальным зна-
ком. На выходе бюллетени встав-
ляют в автоматическую урну, ко-
торая сразу обрабатывает ре-
зультат. Взамен работник участ-
ка выдает стикер с надписью «Я 
проголосовал!».

Не «за», а «против»
Опрошенные корреспонден-

том «РГ» голосуют в основном за 
Клинтон, но это и неудивительно 
— округ Колумбия традиционно 
на стороне демократов. Зато при-
мечательна реакция избирателей 
на вопрос о том, нравится ли им 
Клинтон больше, чем действую-
щий президент Барак Обама. 
Американцы сначала смеются, 
потом уверенно отвечают: «Нет». 
Не зря многие эксперты считают, 
что эти выборы проходят по 
принципу не «за» кого-то, а «про-
тив». Антирейтинги обоих кан-
дидатов куда выше рейтингов их 
популярности.

«Я за Хиллари. Я демократ, ду-
маю, у нее есть хорошие идеи и 
опыт. Для меня важны вопросы 

социальной справедливости», — 
рассказывает Мара Смит, 27-лет-
ний работник госпиталя. На во-
прос о том, что она думает про 
обвинения Клинтон в адрес Рос-
сии во вмешательстве в выборы в 
США, она отвечает: «Честно го-
воря, не знаю. Это было не очень 
важно для меня».

Сторонников Трампа в пер-
вом десятке опрошенных не на-
шлось, зато обнаружился прого-
лосовавший за кандидата от Ли-
бертарианской партии. «Я за кан-
дидата Гэри Джонсона. Вообще я 
вырос республиканцем, но мне 
не нравятся ни Хиллари, ни 
Трамп, — сообщил 33-летний ар-
хитектурный дизайнер Дэнил 
Борн. — Америке нужно что-то 
другое, новое. Хиллари слишком 
глубоко погружена в политиче-
ский мир». На вопрос о том, нра-
вится ли ему Обама, отвечает: 
«Да, он неплох, лучше, чем оба 
кандидата. Я бы не проголосовал 
за его третий срок, я вообще про-
тив длинных сроков. Нам нужно 
ограничить число сроков для 
конгрессменов. Сейчас ограни-
чений нет. Поэтому я за Джонсо-
на, он сделает это». Корреспон-
дент «РГ» замечает, что этот 
пункт есть в программе респу-
бликанца Дональда Трампа. «Да? 
— удивляется собеседник. — Ни-

когда об этом не слышал. От него 
слышно только оскорбления. В 
этом проблема».

Голосование в США будет про-
должаться весь день, а последним 
в 20.00 по часовому поясу Аляс-
ки (среда, 8.00 МСК) закроет две-
ри участок в поселке Адъяк на 
этом полуострове.

К полудню на избирательных 
участках в Нью-Йорке проголо-
совали оба фаворита — демократ 
Хиллари Клинтон и республика-
нец Дональд Трамп. Последний 
утром в шутку признался журна-
листам, что после «долгих раз-
мышлений» решил: «Я голосую 
за Трампа». Правда, в либераль-
ном Нью-Йорке бизнесмену это 
вряд ли поможет, ведь по всем 
прогнозам штат проголосует за 
Клинтон. На нескольких избира-
тельных участках в Вирджинии и 
Северной Каролине возникли 
технические трудности. По дан-
ным агентства Associated Press, 
из-за сбоя автоматических урн 
на трех участках в Вирджинии 
образовались длинные очереди. 
А в Северной Каролине отключи-
лись компьютеры с базой данных 
зарегистрированных избирате-
лей.

До закрытия участков досто-
верных результатов экзит-пол-
лов ждать не стоит. Опросы на 

выходе из участков проводит пул 
СМИ, состоящий из агентства 
Associated Press и пяти крупных 
телеканалов. Согласно их прави-
лам, с тем, чтобы исключить воз-
можность влияния на исход вы-
боров до окончания итогов голо-
сования нельзя публиковать дан-
ные, которые прямо указывали 
бы возможного фаворита. Тем 
временем портал Slate опублико-
вал итоги досрочного голосова-
ния в ключевых штатах. Среди 
проголосовавших заблаговре-
менно Клинтон впереди в Вис-
консине, Колорадо, Неваде, 
Огайо, Флориде. Трамп заручил-
ся преимуществом в штате Пен-
сильвания, сообщил портал Slate. 
Неожиданные результаты, сов-
сем не совпадающие с соцопро-
сами. 

Между тем Клинтон одержала 
убедительную победу — 72 про-
тив 24 процентов — над Трампом 
на Гуаме, который является за-
морской территорией США в Ти-
хом океане. Результаты уже опу-
бликованы, поскольку влияния 
на исход выборов не окажут во-
обще. Жители Гуама являются 
гражданами США, но голоса из 
заморских территорий не учиты-
ваются. Тем не менее к опросу с 
Гуама прислушиваются, ведь его 
результаты правильно предска-
зывают победителя выборов с 
1984 года.

Антирейтинги обоих кандида-
тов куда выше рейтингов их по-
пулярности. По данным Gallup, 
отрицательный рейтинг Трампа 
— 61 процент, Клинтон — 52 про-
цента. Худшие показатели за по-
лувековую историю наблюдений. 

Победитель и проигравший
На этом изнуряющая прези-

дентская гонка для обоих подой-
дет к концу. Во вторник, 8 ноя-
бря, кандидатам оставалось 
ждать результатов голосования 
до поздней ночи. Оба следят за 
ходом выборов в Нью-Йорке, в 
своих избирательных штабах. 
Вечером Клинтон собирается от-
метить завершение предвыбор-
ной борьбы в конференц-центре 
Джейкоба Джавица на берегу 
Гудзона. Неподалеку в гостинице 
Hilton рядом с Центральным пар-
ком обоснуются Трамп и его сто-
ронники.

Согласно принятой в Соеди-
ненных Штатах двухступенчатой 
системе выборов президента по-
бедителем станет тот, кто набе-
рет больше голосов выборщиков. 
После этого он выступает с по-
бедной речью, а проигравший пу-
блично признает поражение.

С места события В США началось голосование на всеобщих выборах

Президент под вопросом

Большинство избирательных участков в США открылись уже в 6—7 утра, но люди пришли еще раньше, как, например, в штате Вирджиния (на фото).

Акцент

 Число зарегистрированных 
избирателей впервые превы-
сило в США 200 миллионов

МЕЖДУ ТЕМ
В Нью-Йорке, где находятся оба 
кандидата, на улицы вышли око-
ло пяти тысяч полицейских, 
включая контртеррористиче-
ские подразделения. Дополни-
тельные наряды заняты охраной 
избирательных участков. Меры 
безопасности усилены на ключе-
вых объектах инфраструктуры 
мегаполиса, включая аэропорты.

Следите за темой на сайте: 
оперативные новости, 
фото и видео, комментарии 
экспертов
rg.ru/sujet/5411

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Брюссель
и Анкара обменялись 
новыми обвинениями

Принять нельзя 
отвергнуть

Екатерина Забродина

В СРЕДУ, как ожидается, Еврокомиссия обнародует вы-
воды ежегодного обзора о степени готовности стран-кан-
дидатов к вступлению в ЕС. В документе, который нака-
нуне попал в распоряжение немецкой газеты «Франк-
фуртер альгемайне цайтунг», утверждается, что в Тур-
ции за последний год наблюдался «откат назад» в обла-
сти прав человека. Также европейские политики и пер-
вые лица Турецкой Республики обменялись предельно 
жесткими обвинениями, которые ставят под вопрос 
дальнейшую интеграцию Анкары и Брюсселя.

Главным обра-
зом, Анкару крити-
куют за «бруталь-
ное», с точки зрения 
ЕС, применение ан-
титеррористиче-
ского законодатель-
ства и механизмов 
по защите нацио-
нальной безопасно-
сти, включая 
«ущемление свобо-
ды слова». При этом 
Турция по-прежнему признается «ключевым партне-
ром» Евросоюза.

Очередным яблоком раздора стали недавние аресты 
12 депутатов турецкого парламента от оппозиционной 
прокурдской Партии демократии народов, которых об-
виняют в связях с террористами. Глава Европарламента 
Мартин Шульц заявил, что действия турецкой фемиды 
«ставят под сомнение устойчивые отношения с респу-
бликой». А глава МИД Люксембурга Жан Ассельборн 
пригрозил Турции экономическими санкциями, напом-
нив, что 50 процентов ее экспорта идет в страны ЕС, в то 
время как объем европейских инвестиций составляет 60 
процентов. «Это неограниченное средство давления, и в 
определенный момент мы не преминем воспользоваться 
им», — открыто призвал он коллег к шантажу Анкары. Это 
вызвало негодование у первых лиц Турции. Ее президент 
Реджеп Тайип Эрдоган назвал Европу «пособником тер-
роризма». Он объявил, что «Запад не сделал ничего хоро-
шего для Турции», которая устала стоять с протянутой 
рукой под дверью ЕС вот уже более полувека и отныне 
выбирает свой путь и не будет ни на кого оглядываться. 

ЕС угрожает Турции 
санкциями, но при 
этом называет 
ее «ключевым 
партнером»

СПРАВКА «РГ»

В США во вторник пройдут всеобщие выборы. Американ-

цам предстоит выбрать не только 45-го президента США, 

но и вице-президента, 34 из 100 сенаторов, 435 членов па-

латы представителей, губернаторов в 12 штатах, а также 

других представителей в местные органы власти. Кроме 

того, в бюллетенях американцам предложат решить судьбу 

различных законодательных инициатив, перечень и коли-

чество которых отличаются от штата к штату. В общей 

сложности по всем штатам таких инициатив насчитывает-

ся свыше полутора сотен. Имя нового президента США, 

как правило, становится известно поздно ночью в день вы-

боров, через несколько часов после закрытия избиратель-

ных участков. Но формально итоги будут подведены только 

19 ноября, когда состоится голосование коллегии выбор-

щиков. Кроме того, решается, какая из партий получит 

большинство в сенате по итогам голосования. Сейчас в 

верхней палате хрупкое большинство у республиканцев — 

54 голоса из 100, однако демократы нацелены отвоевать 

контроль над верхней палатой. В палате представителей 

преимущество республиканцев более прочное — 246 ман-

датов против 186 у демократов. Поэтому перехода нижней 

палаты под контроль демократов не ожидается.

МИД РОССИИ

Казалось бы, обычный для демократических стран процесс — наблюдение за вы-

борами — в случае с США превратился в громкий скандал. Еще несколько дней 

назад стало известно, что в ряде американских штатов российским дипломатам 

под угрозой уголовного преследования запретили приближаться к избиратель-

ным участкам. То была инициатива властей отдельных штатов. Однако поведе-

ние федеральных властей США, как рассказала официальный представитель 

МИД России Мария Захарова, оказалось не лучше. «В последние дни имели ме-

сто факты прямого давления на российские загранучреждения в США со сторо-

ны ФБР, агенты которого с нескрываемой угрозой дали понять, что американ-

скими выборами лучше не интересоваться, — сообщила Захарова. — Причем в 

Хьюстоне, чтобы сделать такое «предупреждение», была устроена целая спецо-

перация в стиле голливудских боевиков с блокированием на дороге сотрудника 

нашего Генконсульства. Остановили машину и начали «внушать», что на голосо-

вание нельзя не только смотреть, о нем нельзя даже думать. Именно так: зачем 

вы думаете о наших выборах? Передовые ребята — их уже и думать научили по 

разрешению». По словам официального представителя МИД России, этот слу-

чай — не единичный, и посольство России в Вашингтоне уже сделало соответст-

вующее представление госдепартаменту США. «Но возникает вопрос: а что мо-

жет увидеть иностранный дипломат на американских избирательных участках 

такого, что за дело взялись «мистеры Смиты», и почему процедуру наблюдения 

за выборами вообще контролирует ФБР?!» — добавила Захарова.

А КТО ЕЩЕ? 

Не так много внимания в СМИ уделяется тому факту, что помимо Трампа и Клин-

тон в избирательных бюллетенях, значились более десятка других имен. Амери-

канские избиратели могли проголосовать за кандидатов от Либертарианской 

партии Гэри Джонсона, Зеленой партии Джилл Стайн или Конституционной пар-

тии Даррелла Касла. Во многих штатах также была возможность отдать голос за 

представителя Партии реформ Роки де ла Фуенте или кандидатов от социали-

стов — таких было сразу трое: Глория Ла Рива (партия «Социализм и свобода»), 

Мимие Солтисик (Социалистическая партия) и Аллисон Кеннеди (Рабочая соци-

алистическая партия). Еще с два десятка имен кандидатов можно было встре-

тить не более чем в 20 американских штатах. Были в списке и самовыдвиженцы. 

Федеральная избирательная комиссия регистрирует таких кандидатов, а изби-

рателям остается только вписать имя одного из них в свободную строку. Среди 

наиболее любопытных претендентов на высший пост в США был, к примеру, 

полный тезка министра иностранных дел Великобритании Джонсон Борис де 

Пфеффель, который выступал под слоганом «За королеву, за страну, за импе-

рию!». Также среди потенциальных претендентов на Белый дом были Грязный 

Таракан, Серийный Клоун-убийца и даже Его высочество Сатана — Князь под-

земного мира и тьмы.

ФБР

Директор Федерального бюро расследований США Джеймс Коми может ли-

шиться своего места сразу после президентских выборов. Как сообщают табло-

иды со ссылкой на источники в Белом доме, поводом стало непредсказуемое 

поведение главы ведомства, которое могло оказать влияние на ход предвыбор-

ной гонки, причем не в пользу кандидата-демократа. Как сообщила газета Daily 

Mail, решение об отставке Коми продвигает ключевой советник президента 

США Барака Обамы Валери Джаретт. Ей якобы удалось убедить главу Белого 

дома, что ему следует уволить Коми за необдуманное и непредсказуемое вме-

шательство в избирательную кампанию в США. Джаретт полагает, что данное 

решение поддержат в Конгрессе обе партии. По информации журналистов, Об-

ама уже распорядился подготовить документы к увольнению Коми. Впрочем, 

источники издания в ФБР отмечают, что Коми может подать в отставку сам, не 

дожидаясь распоряжения президента. Напомним, что за 11 дней до выборов гла-

ва ФБР заявил о возобновлении расследования дела против кандидата в прези-

денты США от Демократической партии Хиллари Клинтон по делу об электрон-

ной переписке. Решение вызвало резкую критику в адрес главы ФБР со стороны 

демократов, а вот республиканцы, наоборот, приветствовали этот шаг. Впрочем, 

спустя несколько дней Коми заявил, что из-за отсутствия значимых причин дело 

будет закрыто.

«Я встретился с друзьями в ФБР и минюсте. Все они были согласны с тем, что его 

необдуманные решения — возобновить расследование дела против Хиллари 

без видимой причины, затем закрыть его без консультации с ведущими специа-

листами — поразили и очень встревожили сотрудников правоохранительных 

органов и прокуратуры», — приводит издание слова источника.

Подготовила Анна Федякина

ОБСЕ

Не все граждане США получили право принять участие в президентских выбо-

рах. На это обратили внимание представители БДИПЧ ОБСЕ (Бюро по демокра-

тическим институтам и правам человека). Прежде всего речь идет о лицах, отбы-

вающих наказание. Их насчитывается в США около 3,2 миллиона человек. Пра-

во голоса утратили также 2,6 миллиона американцев, имевших срок за совер-

шенное правонарушение, пояснил глава Бюро Майкл Джордж Линк. По его сло-

вам, в США отсутствует центральный избирательный регистр. В этой связи 

представителей национальных меньшинств часто даже не вносят в списки для 

голосования. В каждом из пятидесяти федеральных штатов действуют свои по-

рядки в отношении наблюдателей. Так, в Аризоне и Техасе доступ на избира-

тельные участки иностранным наблюдателям был запрещен. В этой связи 

БДИПЧ ОБСЕ получило фрагментарное представление о ходе выборов. Избира-

тельное право США нуждается в адаптации к международным правилам, счита-

ет Майкл Линк.

Подготовил Александр Саможнев
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СКАНДАЛ Россия и США 
объединились в ООН 
для борьбы 
с инициативами  Парижа

Олланда 
вернули 
на землю

Евгений Шестаков

ОБСУЖДЕНИЕ предполагаемой реформы Совета Без-
опасности ООН в Нью-Йорке обернулось весьма болез-
ненным в преддверии президентских выборов во Фран-
ции поражением хозяина Елисейского дворца. Инициа-
тива, с которой уже три года «носился» Франсуа Ол-
ланд по ограничению права вето для постоянных чле-
нов Совета Безопасности ООН, во вторник с треском 
провалилась, будучи подвергнутой критике со сторо-
ны США, России и Китая. 

Представитель Поднебесной в оценках не стеснялся, 
призвав коллег не навязывать «незрелые предложения» о 
реформе Совбеза. Весьма холодно отнеслись к предложе-
ниям Парижа отказать постоянным членам Совета в вето, 
если обсуждаемая резолюция касается массовых престу-
плений, американцы. Впрочем, они не стали унижать 

французских зако-
нотворцев нелестны-
ми эпитетами, огра-
ничившись сухой 
констатацией, что 
Вашингтон выступа-
ет против «расшире-
ния или изменения 
права вето». В прин-
ципе, по Уставу ООН 
провести реформу 

организации возможно и при наличии  возражений у по-
стоянных членов Совета Безопасности — для этого нужно 
заручиться поддержкой двух третей государств, участву-
ющих в Генассамблее ООН. Однако на практике такая воз-
можность выглядит все же гипотетической: помимо боль-
шинства в Генассамблее необходимо, чтобы предполагае-
мые изменения ратифицировали парламенты поддержав-
ших их в ООН стран, а также парламенты пяти государств 
постоянных членов Совбеза. 

Тем не менее концептуальный запрос на реформу Со-
вета Безопасности существует, что подтверждают прово-
димые время от времени консультации на этот счет в 
рамках ООН. Но, как сообщает сайт Генассамблеи, в ходе 
последнего, состоявшегося во вторник, обсуждения 
были заслушаны доклады представителей более 50 
стран, которые выявили, цитирую, «существенные раз-
личия во взглядах государств на ключевые вопросы дея-
тельности Совета Безопасности».  Вполне объяснимо же-
лание Олланда перед президентскими выборами 2017 
года продемонстрировать способность Парижа к резо-
нансным внешнеполитическим инициативам, которые, 
впрочем, не имеют ни малейшего шанса быть реализо-
ванными. Так было при подготовке французами завети-
рованной впоследствии Москвой резолюции по Сирии, а 
теперь повторилось при обсуждении реформы Совбеза.

Во вторник  представители России и США совпали во 
мнении, что необдуманное увеличение числа постоян-
ных членов Совета безопасности и ограничения в праве 
вето ни к чему хорошему не приведут. По мнению посто-
янного представителя РФ в ООН Виталия Чуркина, вето 
служит для защиты безупречной репутации Совета Без-
опасности, не позволяя использовать этот орган как 
средство для смены правительств и режимов. К тому же 
свой «скелет в шкафу» есть и у Вашингтона: только за по-
следнее десятилетие США трижды использовали право 
вето, чтобы защитить Израиль от резкой критики за его 
действия на палестинских территориях. 

Согласно статистике, с 1991 года Москва применила 
вето тринадцать, Вашингтон — четырнадцать, а Китай — 
семь раз.

Вето служит 
для защиты 
безупречной репу-
тации Совбеза ООН

На избирательных участках подготовились к наплыву голосующих.
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ЖИЛЬЕ Верховный суд 
назвал условия, 
при которых можно 
потерять регистрацию

Без прописки 

Наталья Козлова

ПРОБЛЕМА выписки жильца из квартиры, которую 
гражданин занимает по ордеру, была острой при всех 
властях. Одно из последних разъяснений Верховного 
суда РФ по этому поводу показало, что и в наше время, 
выписка гражданина из муниципальных квадратных ме-
тров все равно осталась одной из самых актуальных. 

Наш случай, который изучала Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ, произошел в Се-
верной столице. ВС пересмотрел выводы судов Санкт-Пе-
тербурга, которые отказались выписать гражданина из 
коммунальной квартиры. Кандидат на выписку не пере-
ступал порог своего жилья почти три десятка лет.

Итак, в райсуд обратились трое: гражданка, ее дочь и 
сын. Они просили признать бывшего мужа и отца утра-
тившим право на жилье. Семья рассказала, что его они в 
последний раз видели в восьмидесятых годах прошлого 
века. Живут они в 19-метровой комнате коммунальной 
квартиры. В 1982 году эту комнату получил мужчина по 
ордеру. Прописался сам, через два года прописал жену, по-
том детей. В конце 1988 года мужчина расстался с женой и 
добровольно выехал из коммуналки. С тех пор гражданин 
не появлялся в комнате, за ЖКХ не платил.

Районный суд в 
выписке бывшего 
главы семейства от-
казал. Городской суд 
с этим согласился. 
Истцы отправились в 
Верховный суд. Там 
решения перечитали 
и заявили, что есть 
основания для их от-
мены. Местные суды 
аргументировали 
свою позицию так - 
по Жилищному 
кодексу(статьи 71 и 
83) непроживание гражданина вызвано вполне уважи-
тельными причинами: расторжением брака, стесненны-
ми жилищными условиями и новым браком бывшей су-
пруги. Верховный суд с такой трактовкой не согласился. В 
71-й статье Жилищного кодекса сказано, что при времен-
ном отсутствии нанимателя или кого-либо из членов его 
семьи (включая бывших ) за ними сохраняются все права 
и обязанности по договору соцнайма. В другой статье Жи-
лищного кодекса — 83-й — сказано, если наниматель или 
члены его семьи уедут жить в другое место, то договор 
соцнайма считается расторгнутым с момента выезда. 
Если отсутствие в жилье нанимателя или членов его семьи  
не носит временный характер, то заинтересованные гра-
ждане (наймодатель, члены семьи нанимателя) вправе по-
требовать через суд признать этих людей утратившими 
право на жилье в связи с выездом.

 Верховный суд подчеркнул, что разъяснения, как при-
менять Жилищный кодекс, были даны на пленуме ВС (№ 
14 от 2 июля 2009 года).Пленум рассматривал примене-
ние судами норм Жилищного кодекса. Там сказано:

Чтобы признать человека утратившими право на поль-
зование жильем по причине постоянного отсутствия и вы-
езда, суд должен выяснить несколько моментов. По какой 
причине и как долго человек отсутствовал. Уточнить так-
же, был ли выезд добровольным или вынужденным — из-за 
развода или конфликтов в семье. А может, гражданин уе-
хал добровольно? Под добровольным подразумевается 
выезд  на работу, учебу, лечение и прочие подобные при-
чины. Или отъезд носит постоянный характер? Под этим 
подразумевается, что человек собрал все вещи, уехал 
жить и работать в другой город или вступил в новый брак 
и живет в другом доме. Пленум обязал суды поинтересо-
ваться, не мешал ли кто-либо гражданину в пользовании 
жильем. Еще вопрос, на который должны ответить суды, 
прежде чем принять решение о выселении — не приобрел 
ли кандидат на выселение право пользования другим жи-
льем и платил ли он в прежнем жилье за коммунальные 
услуги. Если уехал добровольно, ему никто не мешал поль-
зоваться жильем, иск о признании гражданина утратив-
шим право на жилье надо удовлетворить.

Еще момент — если у гражданина, который съехал до-
бровольно и живет по другому адресу, нет права пользова-
ния иной жилплощадью или собственного жилья, то это 
не основание, чтобы признать его временно отсутствую-
щим. И вот почему: по Жилищному кодексу(статья 1, 
часть 2) граждане «по своему усмотрению и в своих инте-
ресах осуществляют принадлежащие им жилищные пра-
ва». По мнению Верховного суда, намерение гражданина 
отказаться от жилья по договору соцнайма может под-
тверждаться разными доказательствами, в том числе и 
действиями, которые в совокупности говорят о том, что 
человек уехал добровольно. Применительно к нашему 
делу, райсуд установил перечисленные обстоятельства, 
но почему-то не стал давать им оценку. Верховный суд счи-
тает, что нет оснований для применения к этой ситуации 
71-й статьи Жилищного кодекса. То есть гражданин уехал 
из комнаты больше двух десятков лет назад добровольно. 
На момент суда жил в квартире матери. Суд не принял во 
внимание 83-ю статью Жилищного кодекса, которую надо 
было применить, как и разъяснения пленума Верховного 
суда № 14. Интересно, что местный суд статью и пленум 
процитировал в своем решении, но не применил. А отка-
зывая истцам, заявил, что причины того, что ответчик не 
живет в квартире, уважительны — распад семьи,  новый 
муж у его бывшей. Поэтому выезд  суд считает  вынужден-
ным.

На это Верховный суд возразил — расторжение брака 
не считается причиной вынужденного непроживания в 
квартире. По мнению ВС, в деле есть все доказательства, 
что человек много лет назад уехал добровольно и сам в од-
ностороннем порядке отказался от прав и обязанностей 
нанимателя жилья.  Поэтому Верховный суд не только 
разложил по полочкам закона все доказательства, но и ре-
шил сам вынести новое решение - суд удовлетворил иск 
семьи.  

ПРОЦЕДУРА Граждане получили возможность в ускоренном режиме переправлять 
в другой регион важные документы через нотариуса

Печать держит дистанцию
Владислав Куликов

Н
абирает обороты новая 
практика: граждане нача-
ли через нотариусов пере-

водить официальные документы 
в электронный вид и обратно. Та-
кая процедура позволяет в счита-
ные минуты передать важные бу-
маги из одного города в другой.

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате, в 
последние месяцы нотариусы за-
фиксировали значительный рост 
обращений по переводу доку-
ментов в электронный вид для 
срочной пересылки. 

Дело в том, что закон разре-
шает нотариусам превращать бу-
мажный документ в электрон-
ный и наоборот. Так что теперь 
обычное свидетельство вполне 
может храниться в планшете и 
летать электронной почтой.

Вот история, которая чуть 
было не стала печальной. Минув-
шим летом семья москвичей с 
детьми поехала в Абхазию на де-
душкиной машине. На границе 
выяснилось, что отец семейства 

забыл дома доверенность на ма-
шину. 

Легко представить себе чувст-
ва людей. От важного документа 
их отделяют более 1600 киломе-
тров, которые надо еще проехать, 
не встретившись с гаишниками. 
Про испорченный отпуск, дет-
ские слезы, ворчание жены луч-
ше и не напоминать. Еще недавно 
ситуация была бы безвыходной. 
Сегодня такие проблемы реша-
ются за пару часов. Причем 
основное время уходит на дорогу 
до нотариуса.

В данном случае туристы при-
ехали к нотариусу в Адлере и 
просто пили чай, пока родствен-
ник водителя в Москве нашел 
дома ПТС, потом дошел до сто-
личного нотариуса, выписал до-
веренность и перевел документ в 
электронный вид.

Затем столичный нотариус 
выслал адлерскому электронный 
документ. Теоретически води-
тель мог бы скачать файл с дове-
ренностью на планшет или смар-
тфон и показать пограничникам. 
Закон это позволяет, но практика 

так далеко еще не шагнула. Что-
бы проверить электронный доку-
мент, заверенный нотариусом, 
представитель власти (в данном 
случае пограничник) должен об-
ладать цифровой подписью.

Поэтому нотариус из Адлера 
перевел документ из электрон-
ного вида в бумажный. Если гово-
рить простым языком, распеча-
тал и заверил. Водитель получил 
на руки официальный документ, 
который и пограничники, и га-
ишники принимают без претен-
зий. Можно ехать. То, что грозило 
оказаться большой бедой, на деле 

оказалось маленьким приключе-
нием.

Напомним, два года назад за-
кон ввел новое нотариальное дей-
ствие: удостоверение равнознач-
ности документа на бумажном но-

сителе электронному. Можно сде-
лать и наоборот: принести нота-
риусу официальный файл, и он пе-
реведет документ в бумажный 
вид. Кому-то привычней иметь 
дело с классической бумагой. Хотя 
к цифре, безусловно, надо привы-
кать, от нее уже никуда не деться.

«Благодаря такому прогрессу в 
нотариальной деятельности появ-
ляются новые возможности и для 
бизнеса, и для удобного решения 
многих бытовых задач, с которы-
ми сталкиваются граждане, — ска-
зал «РГ» президент Федеральной 
нотариальной палаты Константин 
Корсик. — Все это стало возмож-
ным благодаря развитию элек-
тронных технологий нотариата».

Например, в электронный вид 
могут переводиться какие-то до-
веренности или кадастровые до-
кументы. При этом закон не раз-
решает создавать электронные 
копии удостоверений личности 
(паспорта, водительских прав и 
т.д.). У нового нотариального дей-
ствия возник эффект, которого 
никто не предсказывал: электрон-
ная процедура позволяет заме-
нить обычную почтовую пересыл-
ку документов.

Ситуации, когда надо пере-
слать из города в город важные 

юридические бумаги, возникают 
довольно часто и у бизнесменов, 
и у обычных граждан. Жизнь ведь 
время от время каждого застав-
ляет решать непростые задачки. 
Например, родители ребенка жи-
вут в разных городах, а надо 
срочно оформить согласие от 
отца на выезд ребенка за границу. 

Всякий раз процесс оформле-
ния согласия превращается для 
них в нервотрепку. Как правило, 
приходится передавать оригинал 
свидетельства о рождении ребен-
ка поездом или пересылать по-
чтой. Почта пока доставит — уй-
дет время. Если же отправить с 
поездом нарочным, второму ро-
дителю придется встречать доку-
мент на вокзале, потом ехать к 
нотариусу, от него снова на во-
кзал, чтобы передать обратно 
свидетельство и согласие. Удоб-
но? Вопрос риторический. 

С развитием электронного до-
кументооборота в нотариате эта 
схема уходит в прошлое. Теперь 
достаточно прийти со свидетель-
ством о рождении к нотариусу, 
например в Москве. Свидетель-
ство о рождении будет переведе-
но в электронный вид, его можно 
переслать по Интернету папе ре-
бенка, скажем, в Красноярск. 
Имея удостоверенный электрон-
ный документ, отец придет к лю-
бому нотариусу в своем городе и 
оформит согласие на выезд. Все 
просто. Обратно — по той же схе-
ме.

Размеры нотариального тари-
фа установлены в Основах зако-
нодательства о нотариате. За удо-
стоверение равнозначности до-
кумента на бумажном носителе 
электронному документу и нао-
борот — 50 рублей за каждую 
страницу документа на бумаж-
ном носителе. Кроме нотариаль-
ного тарифа также взимается 
плата за правовую и техниче-
скую работы. Ее размер зависит 
от региона, в котором совершает-
ся нотариальное действие.

РЕШЕНИЕ

Суд обязал 
владелицу 
подземной
парковки 
платить 
за ремонт дома

ДОЛЖНА, ХОТЬ 
И НЕ ЖИЛЕЦ

Петр Орлов

НИЖЕГОРОДСКИЙ областной 
суд обязал владелицу подземного 
гаража в многоквартирном доме 
заплатить по счетам, выставлен-
ным ТСЖ за ремонт и содержа-
ние общедомового имущества. 

Женщина пыталась отгово-
риться тем, что в доме не живет, 
владеет только нежилым поме-
щением — тем самым гаражом. А 
в ТСЖ и вовсе не вступала. Зна-
чит, уверяла она, никому ничего 
не должна.

В свою очередь ТСЖ подало 
на гражданку в суд, требуя взы-
скать коммунальные платежи за 
общее имущество. В каждом 
доме есть пространства, кото-
рые никому конкретно не при-
надлежат: лестницы, коридоры и 
т.п. Их надо освещать, обогре-
вать и в целом содержать в по-
рядке. А это стоит денег. Естест-
венно, за тепло и ремонт в кори-
дорах платят жильцы, так ска-
зать, в складчину. 

Но здесь возник спор: а если 
владелец нежилого помещения 
(гаража, или вообще машиноме-
ста — небольшого прямоуголь-
ника на бетоне) спит в другом 
доме, не ходит по коридорам и 
лестницам, вправе ли он игнори-
ровать ТСЖ?

Суды первой и второй ин-
станции решили, что владелица 
гаража имела полное право от-
вергнуть счета из ТСЖ. Мировой 
судья, а вслед за ним и апелля-
ция, решили, что собственник 
парковки в силу закона не обяза-
на нести расходы на содержание 
общего имущества дома, каких-
либо договоров на оказание ком-
мунальных услуг с ответчиком 
товарищество не заключало и 
что общее собрание ТСЖ не мог-
ло принимать какие-либо реше-
ния, затрагивающие права и обя-
занности гражданки, поскольку 
она не является его членом. 

В свою очередь, президиум 
Нижегородского областного 
суда отменил вынесенные по 
делу судебные постановления в 
связи с существенным наруше-
нием норм материального права. 
Все-таки платить надо, даже если 
ты всего лишь держишь в доме 
машину.

Как пояснил Нижегородский 
областной суд в своем бюллете-
не, согласно статье 210 Граждан-
ского кодекса РФ, собственник 
несет бремя содержания принад-
лежащего ему имущества. 

Жилищный кодекс РФ содер-
жит правило о том, что собствен-
ник помещения в многоквартир-
ном доме обязан нести расходы 
на содержание принадлежащего 
ему помещения, а также участ-
вовать в расходах на содержание 
общего имущества в многоквар-
тирном доме соразмерно своей 
доле в праве общей собственно-
сти на это имущество.

Нежилое помещение подзем-
ной автостоянки в многоквар-
тирном доме, как объясняют в 
суде, имеет тот же статус, что и 
любое другое нежилое помеще-
ние в многоквартирном доме.

«Это означает, что собствен-
ники парковки имеют статус 
собственников помещений в 
многоквартирном доме, следо-
вательно, они обязаны оплачи-
вать содержание и ремонт свое-
го помещения и общего имуще-
ства соразмерно своей доле, а 
также коммунальные услуги», — 
говорится в бюллетене Нижего-
родского областного суда.

При этом то обстоятельство, 
что владелица гаража не являет-
ся членом ТСЖ и каких-либо до-
говоров на оказание коммуналь-
ных услуг с нею товариществом 
собственников жилья не заклю-
чалось, не освобождает ее от ис-
полнения указанной обязаннос-
ти, возложенной в силу закона. 
Люди вправе не вступать в ТСЖ, 
это их дело. Не хотят принимать 
участие в жизни дома, никто не 
может их неволить. 

Но тогда все решат без них, а 
платить по коммунальным сче-
там все равно придется.

Сверхурочище

Поэтому споры по рас-
чету сверхурочных ра-
бот, которые проводи-

лись более чем три месяца назад с 
момента получения расчетного 
листка, рассматриваться не будут. 
Сейчас правительство предлагает 
дополнить Трудовой кодекс нор-
мами из советских правовых ак-
тов, в том числе постановления Го-
скомтруда СССР и Президиума 
ВЦСПС от 8 августа 1966 года. 

Как поясняют эксперты, хотя в 
целом вопрос оплаты сверхуроч-
ных прописан  в Трудовом кодек-
се, в современных законах есть 
некоторые пробелы. Например, 
как именно рассчитывать  время, 
которое человек отработал свер-
хурочно. На практике, возникали 
проблемы, и работники теряли 
деньги. Теперь советские нормы  
помогут людям получить за свой 
праздничный труд больше, уверя-
ют специалисты. В предлагаемой 
поправке сказано, что оплата в 
повышенном размере произво-
дится всем работникам за часы, 
фактически отработанные в вы-
ходной или нерабочий празднич-
ный день. «Если на выходной или 

нерабочий праздничный день 
приходится часть рабочего дня 
(смены), в двойном размере опла-
чиваются часы, фактически отра-
ботанные в выходной или нерабо-
чий праздничный день (от 0 часов 
до 24 часов)».

Это часть большой работы по  
так называемой инкорпорации 
советских норм в российское за-
конодательство: акты советских 
времен, еще сохраняющие силу, 
постепенно отменяются. Однако 
нормы, не потерявшие актуаль-
ность, переносятся в современное 
законодательство.

— В настоящее время в связи с 
возникающими на практике про-

блемами при учете суммирован-
ного рабочего времени в боль-
шинстве случаев решение прини-
мается работодателями в свою 
пользу, что нарушает права ра-
ботников, — говорит Сергей Лит-
виненко.  — Использование нара-
ботанных практик советского 
трудового права позволит избе-
жать однобокой трактовки трудо-
вого законодательства.

Кстати, важный момент: се-
годня в Трудовом кодексе пропи-
саны только минимальные разме-
ры оплаты сверхурочной работы. 
Это значит, что меньше нельзя, но 
больше можно. Работодатель име-
ет право ввести повышенные над-

бавки за работу в ночь или вместо 
выходных. Конкретные тарифные 
ставки регламентируются ло-
кальным нормативным актом ор-
ганизации. Например, коллектив-
ным договором, положением об 
оплате труда и тому подобное.

Есть и другой вариант, как  че-
ловеку компенсировать дополни-
тельный труд. По письменному за-
явлению работника, ему могут 
предоставить дополнительный от-
дых. Если действовать по этой схе-
ме, то человеку работу за предела-
ми рабочего дня оплатят по обыч-
ным тарифам. Но за то, что время 
было нерабочее, ему предоставят 
отгул. Или прибавят дни к отпуску. 
Или позволят не приходить с утра.   
Предоставление времени отдыха в 
качестве компенсации за сверху-
рочную работу необходимо офор-
мить специальным документом 
(приказом или распоряжением). 
Все это будет отмечено и в табеле 
учета рабочего времени.

Адвокат Вячеслав Голенев со-
гласен с тем, что правительствен-
ный законопроект принесет 
большую пользу. По его словам, 
хотя вопрос оплаты сверхуроч-

ных вроде бы отрегулирован, од-
нако нормы разбросаны по мно-
гочисленным нормативно-право-
вым актам, в том числе совет-
ским. Поэтому возникают про-
блемы, и даже специалисты часто 
путаются, какие нормы действу-
ют, какие нет, как рассчитывать 
время праздничных и сверхуроч-
ных работ.

— Процесс консолидации и ин-
корпорации разрозненных совет-
ских норм в состав одного норма-
тивного правового акта, то есть в 
Трудовой кодекс, является целе-
сообразным, — говорит Вячеслав 
Голенев.

В результате судам, прокура-
туре, государственным инспекци-
ям труда и работодателям станет 
проще применять законодатель-
ство по этому вопросу.

Важно также, что законопро-
ект учитывает и правовые пози-
ции Верховного суда России, не 
раз рассматривавшего споры по 
поводу оплаты сверхурочных ра-
бот.

Потерять прописку несложно, если долго не жить в квартире 
и не платить за нее.

Новый законопроект предлагает 
по-новому отсчитывать часы рабо-
ты в праздничные дни.

Теперь нотариусы работают не только с бумагой, но и активно осваивают цифровые технологии.

Акцент

 В одном городе нотариус 
переводит документ в элек-
тронный вид, а в другом — рас-
печатывает, на все — минуты

Акцент

 В двойном объеме будет опла-
чиваться каждый час, отрабо-
танный человеком в выход-
ной или праздничный день

Верховный суд ска-
зал — расторжение 
брака не считается 
причиной выну-
жденного непрожи-
вания в квартире 

Тот факт, что женщи-
на не вступила 
в ТСЖ, установив-
шее тарифы, 
не освобождает ее 
от необходимости 
платить
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Любовь Пятилетова

В
след за улицей Тверской в 
Москве начали озеленять 
Садовое кольцо, подрасте-

рявшее за века свою зеленую 
крону. В начале недели были вы-
сажены первые клены и рябины, 
скоро  появятся  липы, рябины, 
яблони и даже вяз — это дерево в 
Москве не появлялось на улицах  
последние полвека. 

— Посадки продлятся до 18 но-
ября, — рассказали «РГ» в депар-
таменте капитального ремонта. — 
Идут они в рамках проекта «Моя 
улица». Сейчас озеленяется уча-
сток от Смоленской площади до 
улицы Долгоруковской. Тот, ко-
торый минувшим летом был уже 
благоустроен. Там в пешеходной 
зоне уложили гранитную плитку, 
поменяли освещение, поставили 
лавочки, а на проезжей части от-
ремонтировали асфальт. Всего 

здесь планируется высадить 296 
кленов, 119 лип, 54 рябины и 50 
яблонь. 

Деревья все большие — в 
основном 25-летние, клены, 
липы и рябины — высотой 7—9 
метров, яблони поменьше — 
4—6-метровые — почти такие же, 
какие здесь росли еще в начале 
XIX века. Правда, сейчас они де-
коративные, и хотя тоже будут 
давать плоды, но только для 

украшения города. Есть их в лю-
бом случае нельзя, так как мимо 
идет слишком большой поток 
транспорта с отравляющими 
выхлопами. Выращены  все дере-
вья в спецприемниках, где их не 
раз пересаживали, формируя 
стойкость к перемене места жи-
тельства. Это поможет им легче 
перенести переезд на одну из са-
мых оживленных магистралей 
столицы. 

Легкий мороз, который в эти 
дни стоит в Москве, успокаивают 
москвичей специалисты, посад-
кам не помеха. Дело в том, что по-
чва еще не промерзла. В такую 
пору у деревьев прекращается 
рост, и они входят в состояние 
покоя, самое благоприятное для 
осенних посадок. На зиму стволы 
деревьев укроют тростниковым 
одеялом, а грунт у корней засы-
плют древесной щепой, что за-
щитит их от холода и антиголо-
ледных реагентов. 

Будет за осень озеленена 61 
улица, благоустроенная за ми-
нувший весенне-летний сезон. 
На Тверскую, в частности, уже 
вернулись липы, погибшие здесь 
под натиском машин еще 26 лет 
тому назад. Остальную часть Са-
дового кольца — а это еще больше 
половины, озеленят осенью 2017 
года, после работ по благоу-
стройству. 

— ВСего  на Садовом кольце 
высадят около 1,5 тыс деревьев 
девяти разных видов, — делился 
планами заммэра Петр Бирюков. 
— На Садовой-Триумфальной и 
Земляном Валу будут благоухать 
липы, на Смоленской площади и 
Валовой улице — груши уссурий-
ские. Садовую-Спасскую и Зу-
бовский бульвар украсят вязы, 
Садовую-Черногрязскую и За-
цепский Вал — рябина, а Садо-
вую-Кудринскую и Нижнюю 
Краснохолмскую — ольха. Ясени 
высадят на Крымском Валу в рай-
оне Парка Горького и Смолен-
ском бульваре, лещину — на Садо-
вой-Сухаревской, клены — на Но-
винском бульваре. Крымский 
Вал вблизи Калужской площади 
засадят яблонями. Более зелены-
ми станут и «ворота» в город. На 
пересечении МКАД с  7  вылетны-
ми магистралями высадят более 
1,6 тысяч деревьев. Работы уже 
идут  на Рублевском и Можай-
ском, и вот-вот начнутся на Вар-
шавском, Ярославском, Лени-
градском, Каширском шоссе, а 
так же на Ленинском проспекте. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ  Шесть 
предприятий столицы 
получили налоговые льготы 

Условие — зарплата 
не ниже 51 тысячи 

Любовь Проценко 

М О С К О В С К А Я  промышлен-
ность вполне адаптировалась к 
экономическим реалиям, отме-
тил вчера на заседании президи-
ума правительства Москвы мэр 
города Сергей Собянин. «Мы ви-
дим, как растет промышленное 
производство, достаточно бы-
стро растет экспорт обрабатыва-
ющих производств», — сказал он. 

Активно идет, по его словам, 
экспорт IT-технологий и науч-
ных разработок: «Только за 2015 
год экспорт по этим отраслям со-
ставил около 650 млрд руб. В 
этом году идет рост около 20%». 

По мнению мэра, все это гово-
рит о том, что меры поддержки, 
которые оказывает город пред-
приятиям, получившим статус 
промышленных комплексов, 
были ими восприняты и дают 
свои результаты. До сих пор таких 
в Москве было 12, а с учетом еще 
6, подавших в правительство Мо-
сквы заявления на присвоение 
этого статуса и получивших его 
вчера, стало 18. «В результате 
промкомплексы теперь занимают 
в городе 108,4 га земли, на кото-
рой расположено почти 1 млн кв. 
м производственных площадей и 
свыше 27 тысяч высокотехноло-
гичных рабочих мест», — доложил 
руководитель департамента нау-
ки, промышленной политики и 
предпринимательства Олег Боча-
ров. Вчера этот статус был при-
своен, в частности, одному из 
крупнейших и старейших пред-
приятий России — объединению 
«Большевичка». Расположенное 
на Каланчевке, оно сумело выдер-
жать конкуренцию с хлынувшим 
в 90-е годы в столицу импортом и 
выпускает мужские костюмы, 
пиджаки, брюки, пальто и другую 
верхнюю одежду, которая пользу-

ется популярностью не только у 
москвичей, но и санкт-петербур-
жцев и жителей других мегаполи-
сов страны. Работает там более 
300 сотрудников со средней  зар-
платой немногим более 38 тыс 
руб. Для того, чтобы предприятие 
развивалось и дальше, нужна се-
рьезная реконструкция всех ос-
новных систем жизнедеятельно-
сти, износ большинства из них до-
стиг более 50%. При поддержке 
города «Большевичка» надеется 
справиться с этой задачей. Готовы 
к масштабному обновлению и 3 
фармацевтических предприятия, 
выпускающих в столице наиболее 
востребованные лекарственные 
препараты, что делает их более 
дешевыми для москвичей, чем 
если и закупать их  за рубежом, и 
два пищевых. 

Звание промкомплексов по-
зволит всем 6 предприятиям сэ-
кономить до 19% региональных 
налогов. Налог на прибыль, зачи-
сляемый в городской бюджет, 
они будут платить не 19, а 13,5%. 
Налог на имущество убавится на-
половину, земельный   вместо 
1,5% от кадастровой стоимости 
будет 0,3%, в такой же пропор-
ции снизится  арендная плата на 
землю. Но сэкономленные сред-
ства они имеют право потратить 
именно на перевооружение, взяв 
обязательство вложить за 5 лет 
не менее 100 млн руб на 1 га сво-
их земельных угодий. Среди дру-
гих обязательств, которые накла-
дывает статус промкомплекса — 
рациональное использование 
земли, а зданий и сооружений — 
только для производства, а не, 
скажем, под склады для рынков, 
как было еще недавно во многих 
промзонах. И самое главное: все 
они обязались  выплачивать со-
трудникам достойную зарплату 
— не менее 51 070 рублей. 

ПРАЗДНИК 
Собянин поблагодарил 
полицию за снижение 
уровня криминала

Улицы 
зажженных 
фонарей

Сергей Бабкин

ГЛАВНОЙ заслугой московской полиции мэр Сергей 
Собянин назвал резкое снижение криминала в столице. 
С этого градоначальник начал вчера свое выступление 
на вечере в честь Дня сотрудника органов внутренних 
дел в концертном зале «Россия».

Статистика, приведенная мэром, подтверждает репу-
тацию Москвы как одной из самых безопасных столиц 
Европы. С начала  года в городе на 7% стало меньше 
убийств, разбоев, грабежей и других тяжких преступле-
ний по сравнению с тем же периодом 2015-го. Пошли на 
убыль карманные кражи и угоны. ««Это результат рабо-
ты московской полиции, профилактики преступности, — 
сказал Собянин. — Резко сократился криминал в торго-
вых центрах: система видеонаблюдения не позволяет 
преступникам остаться незамеченными». 

Контроль полиции особенно важен сейчас, когда в го-
роде развивается пешеходная инфраструктура, рекон-
струировано более 300 улиц. «Эти районы должны быть 
не только комфортными, но и безопасными, — заявил 
мэр. — Город всеми силами помогает полиции в наведе-
нии порядка: на самых оживленных улицах установлены 
более тысячи фонарей». Стало меньше на 11% аварий на  
дорогах, снизилось число погибших и пострадавших в 
ДТП. «Контроль скорости на городских магистралях — 
наша общая задача, — говорил Собянин. — Данные камер 
видеонаблюдения показывают, что все больше водите-
лей соблюдают ограничения. И это радует: ведь превы-
шение скорости часто приводит к крупным авариям. А 
лихачам в современной Москве нет места!».

ЦЕНЫ Эксперты МАДИ 
предлагают повысить 
цену парковки в центре 
города на 100 рублей

Где поставят 
точки

Светлана Батова

МОСКВУ ждет очередное расширение зоны платной 
парковки и возможный рост тарифов на стоянку в самых 
загруженных точках. Московский автодорожный инсти-
тут предложил городским властям повысить цены до 230 
руб.\час. на самых загруженных улицах. Одновременно 
обсуждаются новые адреса, где появятся паркоматы.

 По словам Сергея Андрейкина, первого замруководи-
теля департамента транспорта Москвы, речь идет, на-
пример, об улицах Неглинной, Малой Бронной, Петров-
ке. Специалисты МАДИ предлагают в таких перегружен-
ных зонах установить тариф 200 руб.\час. Стоимость же 
парковки для местных жителей должна остаться преж-
ней — 3000 рублей в год за резидентское разрешение. Как 
заявили в дептрансе Москвы, окончательное решение о 
повышении тарифов примут в ближайшее время. 

Всего в Москве 67 
тысяч платных пар-
ковочных мест. Стои-
мость варьируется от 
40 руб. — за предела-
ми Садового кольца 
до 130 — с третьего 
часа в зонах с диффе-
ренцируемым тари-
фом. Он введен в 
«Москва-Сити» и 
пределах Бульварно-
го кольца с целью 
разгрузить перегру-
женные стоянки, но, 
как выяснилось, это 
не помогает.  Обсу-
ждают транспортники и новые точки, где могут также поя-
виться платные парковки. В последний раз платная зона 
расширялась в прошлом году, причем дважды в общей 
сложности почти на 400 улицах. Расширения были «точеч-
ные» по всей столице, в самых сложных в транспортном 
смысле местах, а также в точках притяжения: около торго-
вых центров, метро. Точечный принцип будет и сейчас — об 
этом еще месяц назад заявил заммэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим Ликсутов. Правда, без конкрет-
ных адресов и сроков. Несколько дней назад в Интернете 
на одном из развлекательных порталов появился список 
из более чем двух сотен адресов, но департамент транспор-
та не подтвердил его подлинность. Как заявили «РГ» в 
пресс-службе ведомства, этап обсуждения с муниципаль-
ными депутатами, жителями и общественными организа-
циями только начинается. «На протяжении нескольких 
месяцев мы собирали предложения от них, теперь готовы к 
широкому обсуждению, — утверждают в пресс-службе. 

Транспорт На МЦК заработали  все станции

Кольцо замкнулось

Светлана Батова

В
чера в 5.30 утра, буд-
нично, без лишнего па-
фоса и перерезания 
ленточек открылась 
последняя, 31-я стан-

ция Московского центрального 
кольца — «Панфиловская». Так, 
спустя два месяца с начала пасса-
жирского движения кольцо сов-
сем «замкнулось».

Напомню, 10 сентября пер-
вых пассажиров встретили 26 
станций МЦК. Остальные пять 
пообещали открыть «до конца 
года» — до того момента их проез-
жали без остановок. Строители 
не обманули: сначала заработала 
«Дубровка» с пересадкой на Лю-
блинско-Дмитровскую ветку ме-
тро, затем «Соколиная гора», об-
легчившая дорогу жителям одно-
именного района, а в начале ноя-

бря за неделю пустили сразу три 
станции: «Коптево», куда до это-
го можно было добраться только 
на наземном транспорте, «Зор-
ге» и вот вчера последнюю, «Пан-
филовскую». 

Пассажиропоток все это вре-
мя исправно рос и после оконча-
ния тестового периода — первый 
месяц на МЦК можно было 
ездить бесплатно, и с открытием 
каждой новой станции прибавля-
лось по несколько тысяч пасса-
жиров. В первые дни, по данным 
департамента транспорта, на 
МЦК насчитывали по 140 тысяч 
пассажиров. Спустя два месяца 
ежедневно ездит уже 290 тысяч.

 «У нас вообще вся жизнь те-
перь завязана на МЦК», — рас-
сказала «РГ» Мария Аксенова, 
которая живет поблизости от 
«Крымской». — С утра дети едут 
одну остановку до школы, по вы-

ходным — я везу их на трениров-
ку в Лужники, да и на работу я 
добираюсь с одной пересадкой 
тоже по кольцу. Забыла уже, ког-
да ездила на трамвае до метро».

К жителям еще шести райо-
нов Москвы — Метрогородка, 
Бескудниковского, Коптево, 
Котловки, Нижегородского, Хо-
рошево-Мневников тоже, мож-
но сказать, пришло к дому на-

земное метро — раньше они 
ездили к подземке на наземном 
транспорте. «Всего МЦК пере-
везло уже 13 млн человек», — 
комментируют в пресс-службе 
МЖД. Цифры, вполне сравни-
мые с пассажиропотоком на не-
загруженных линиях метропо-
литена.  Да и сама подземка 
вздохнула: даже в первый месяц 
работы кольца на «Комсомоль-

ской», одной из самых загру-
женных станций метро, стало 
меньше пассажиров на 5%, на 
«Киевской» — на 7, на «Парке 
культуры» — на 11, на «Менделе-
евской — на 15%. В перспективе 
столичные власти ожидают для 
всей Кольцевой линии подземки 
15% разгрузки. Высвобождает-
ся и монорельс — с открытием 
МЦК и станции метро «Фонви-
зинская», по словам заммэра по 
транспорту Максима Ликсуто-
ва, пассажиропоток упал с 13 
тысяч до 8 тысяч человек в сут-
ки и в столичном метро даже за-
говорили о переводе дороги в 
статус туристической. 

Убрали за два месяца и сотни 
недоделок: кольцо на глазах ста-
новится удобнее. Как рассказы-
вал первый замначальника ме-
трополитена Роман Латыпов, 
размещены сотни информацион-

ных указателей и теперь легче со-
риентироваться, аудиосообще-
ния стали короче и четче, дикто-
ры не забывают больше сооб-
щать, с какой стороны поезда бу-
дет платформа. Запускают эска-
латоры и лифты, вместе с РЖД на 
нескольких станциях уменьшили 
расстояние между платформами 
и поездами, добавили охранни-
ков и уборщиков в каждый со-
став. Возможно, скоро будут со-
кращены в часы пик интервалы 
между поездами — с 6 минут до 4, 
для этого нужно добавить к кур-
сирующим 32 поездам еще 14. 
Сейчас между РЖД и правитель-
ством Москвы обсуждается та-
кая возможность, но конкретно-
го решения пока нет. Кроме того, 
при резком росте пассажиропо-
тока изначально заложена воз-
можность вдвое удлинить соста-
вы — платформы это позволяют.

Вчера «Ласточка» впервые остановилась на «Панфиловской».

Акцент

 Пассажиропоток растет 
на МЦК постоянно, 
даже после отмены 
бесплатного проезда

Акцент

 Яблони на Садовом кольце 
цвели в начале XIX века, 
а в 1937 году, расширяя про-
езжую часть, сады снесли 

Читайте также: Минфин предложил разделить 
полисы ОСАГО на три вида
rg.ru/art/1329203

Сергей Собянин: Город всеми силами помогает полиции в 
наведении порядка.

Эти яблони у памятника Маяковскому посадили год назад, а в этом — они уже принесли первый урожай яблок, 
которые украшают Садовое кольцо не меньше, чем цветы весной.

ЦИФРА

67 
ТЫСЯЧ
платных парковочных мест
в Москве

БЛАГОУСТРОЙСТВО  На Садовое кольцо возвращаются сады  

Зацветут весной яблони 
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Станд-art

Кто будет работать в 
этой системе — какие 
лаборатории? Как вы 

их будете отбирать?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Сегодня это 50 ла-
бораторий и 21 орган по серти-
фикации, которые работают в си-
стеме Росстандарта. Мы готовы 
допустить их, поскольку для нас 
они понятны и прозрачны. Это 
федеральные бюджетные учре-
ждения, полностью подкон-
трольные и подотчетные нам.

Совсем немного. Хватит ли их на 
всех?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Во-первых, боль-
шое количество лабораторий и 
органов по сертификации не яв-
ляется залогом успеха. Здесь не 
работает правило, что чем боль-
ше игроков, чем выше конкурен-
ция, тем лучше. Мы как раз ви-
дим, что у нас, может быть, даже 
слишком много органов по сер-
тификации сейчас есть. Про ла-
боратории я не говорю, а вот по 
органам сертификации я вообще 
не вижу проблем, будет ли их 20 
или, может быть, даже меньше. 
Если мы посмотрим опыт других 
стран, мало где действует боль-
ше 5—7 органов по сертифика-
ции, причем среди них есть и 
универсальные, и узкоспециали-
зированные.

Во-вторых, на следующем эта-
пе и другие органы и лаборатории 
смогут работать в этой системе, 
мы не претендуем на всеобъем-
лющий охват всех сфер независи-
мой компетентной оценки. Это 
могут быть серьезные отраслевые 
союзы, как за рубежом. Допу-
стим, Немецкий институт по 
стандартизации (DIN) доверяет 
ассоциации электротехники DKE, 
у которой своя подсистема серти-
фикации. Если мы увидим таких 
стратегических партнеров, мы, 
конечно, предложим им работать 
совместно в рамках этой системы. 
Думаю, первый такой партнер у 
нас — это Роскачество.

Чем будет отличаться подход к 
испытаниям продукции, выдаче 
сертификатов в новой системе, 
что там будет по-новому?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Участники систе-
мы будут проходить те же проце-
дуры допуска к работам, что и 
сейчас, но их аккредитация будет 
производиться не только по об-
щим требованиям к любой лабо-
ратории, но и на соответствие 
конкретным стандартам, в обла-
сти которых они будут работать.

Мы планируем дать возмож-
ность всем желающим заявлять-
ся на подтверждение стандартов, 
даже если они не связаны с тех-
ническим регулированием. На-
помню, что в рамках существую-
щих правил у нас главным обра-
зом идет оценка соответствия 
требованиям техрегламентов и, 
соответственно, стандартов, на 
которых они основаны. Это уве-
личит, на мой взгляд, объем рын-
ка услуг по сертификации про-
центов на 30—40. Добровольных 
систем более полутора тысяч, 
как они работают, никто не зна-
ет, и потребитель в них просто 
путается. А здесь, мы считаем, 
есть накопленное годами дове-
рие в целом к Росстандарту и к 
ГОСТам, это стимул для компа-
ний заявляться на прохождение 
таких работ. И никто их насильно 
привлекать к участию в этом 
проекте не будет.

Вот производитель предоставил 
образцы, прошел испытания, по-
лучил сертификат минимум на 

год. А потом, что называется, 
оступился, начал экономить. И 
что? Кто его поймает?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Когда образцы 
продукции испытаны, все соот-
ветствует, качество хорошее, 
это не означает, что мы с произ-
водителем прощаемся и уви-
димся снова только тогда, когда 
он захочет свои права на знак 
ГОСТа продлить. Органы по сер-
тификации и лаборатории долж-
ны будут в течение того перио-
да, пока есть право на знак, про-
водить повторные испытания, а 
для этого они получат право от-
бирать продукцию и на произ-
водстве, и с полок магазинов. 
При этом испытания должны 
быть предоплачены.

С каким интервалом может про-
исходить проверка в рамках это-
го мандата?
А Л Е К С Е Й  А Б РА М О В :  Здесь даже не 
столь важен диапазон — месяц 
или квартал, — главное, чтобы 
это не было заранее известно 
производителю. Сейчас у нас в 
рамках госконтроля очень мно-
го ограничений, которые не по-
зволяют эффективно выявлять 
нарушения. Эта деятельность не 
подпадает под госконтроль, и 
проверка будет проводиться не 
государственными инспектора-
ми в форме, а экспертами, кото-
рые знают, где смотреть, и могут 
очень быстро выявлять пробле-
мы без вмешательства в опера-
тивно-хозяйственную деятель-
ность.

Сейчас когда приходят контр-
олеры — это значит: все закрыва-
ется, ничего не работает, люди с 
белыми лицами подписывают ка-
кие-то бумаги, уже готовы ехать в 
тюрьму. А здесь должен быть чи-
сто экспертный, предметный 
разговор. Хотите, вместе сейчас 
поедем в лабораторию, прямо 
при вас все проверим.

Если все-таки обнаружилось, 
что продукции под вашим серти-
фикатом уже до заявленного 
стандарта далеко?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Хорошо еще, если 
это тот производитель или импор-
тер, с которым у нас есть отноше-
ния и мы эту продукцию смотре-
ли... Бывает, что просто произо-
шел сбой в технологическом про-
цессе. Тогда мы должны высту-
пить консультантами и помощни-
ками, все заинтересованы, чтобы 
и компания снова могла работать, 
и потребитель был доволен.

Другое дело, когда это заведо-
мо незаконная деятельность. В 
таком случае будем лишать пра-

ва на маркировку, соответствен-
но, этот производитель теряет 
всю предоплату за инспекцион-
ные процедуры. В этом смысле он 
существенным образом рискует, 
если пользуется маркировкой 
недобросовестно. В дальнейшем, 
я думаю, в течение какого-то вре-
мени мы не будем принимать за-
явки от такой компании.

При этом отзыва продукции не 
будет?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Если производи-
тель был замечен в нарушении, 
лишился права на знак и больше 
его не наносит, мы «расстаемся 
друзьями», и все. Если же он про-
должает использовать нашу мар-
кировку, должны включаться 
уже механизмы, как с водителя-
ми, которые ездят за рулем даже 
после лишения прав. Здесь точно 
будет отзыв продукции — такие 
полномочия и у нас, и у других 
контролирующих органов есть.

Также в рамках планируемого 
принятия нового Кодекса РФ об 
административных правонару-
шениях предполагается предус-
мотреть более широкие возмож-
ности для всех контролирующих 
органов применять администра-
тивное приостановление дея-
тельности.

Сейчас написано просто — «на 
срок до 90 суток». От одного часа 
до 90 суток — это слишком широ-
кая «вилка», которая таит в себе 
риски недобросовестности 
контролеров.

Мне кажется, это должно ра-
ботать таким образом. Выдается 
предписание с реальными срока-
ми, и только если оно не помога-
ет, к нарушителю применяются 

более жесткие меры. При этом 
они должны действовать до мо-
мента устранения нарушения. 
Устранил — зачем предприятию 
простаивать? Вся работа по по-
вышению культуры на рынке 
должна проходить в диалоге.

Будут ли у участников новой си-
стемы какие-то прямые префе-
ренции? Например, по части гос-
закупок.
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Я думаю, что этот 
вопрос рано или поздно возник-
нет, но точно не на этапе пилот-
ной стадии, чтобы не вышло так, 
что, мол, если хотите получить 
доступ к каким-то государствен-
ным деньгам или ресурсам, прой-
дите такую-то процедуру. Снача-
ла национальная система должна 
развиваться за счет «чистого» 
интереса добросовестных произ-
водителей.

Что касается госзакупок, в 
этой сфере уже закреплена необ-
ходимость использования ссы-
лок на стандарты. В этой связи 
сертификация в новой системе 
даст преимущество и поставщи-
ку, и госзаказчику в сроках рас-
смотрения заявки, приемке про-
дукции — качество уже гаранти-
ровано «третьей» стороной.

Сколько будет стоить сертифи-
кация в новой системе?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Система должна 
покрывать все издержки, быть 
самоокупаемой и иметь нор-
мальную маржу для развития. 
Небольшие бюджетные вливания 
в развитие именно испытатель-
но-лабораторной базы возмож-
ны, но не ранее 2018 года и толь-
ко по узким и приоритетным для 
государства направлениям. Это 
может быть связано с импортоза-
мещением, с острыми социально 
значимыми вопросами.

Нельзя сказать, что мы будем 
работать по себестоимости или 
ниже себестоимости, как это по-
рой предлагается отдельными иг-
роками на этом рынке. Мы пони-
маем, что если кто-то сильно дем-

пингует, это означает, что орга-
низация, даже если она работает 
«в белую» и выполняет все про-
цедуры, не вкладывает в разви-
тие специалистов, проводящих 
испытания (а это должны быть 
высокопрофессиональные эк-
сперты в своей области), в обору-
дование, расходные материалы и 
так далее.

То есть расценки значительно 
вырастут?
А Л Е К С Е Й  А Б РА М О В : В сравнении с 
тем, за сколько сейчас можно ку-
пить «липовый» сертификат? 
Торговать подложными докумен-
тами, естественно, дешевле, чем 
выполнять все установленные 
процедуры.

В эту систему должны прийти 
именно те, кто ставит на качест-
во в конкурентной борьбе?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Как раз те, у кого 
нет проблем с допуском на ры-
нок, но они не могут использо-
вать свои преимущества, потому 
что другие производители зани-
жают искусственно требования к 
продукции — и при этом выступа-
ют с ними на равных.

Государство должно гаранти-
ровать безотказную работу 
этой системы и минимальный 
риск возникновения каких-то 
сбоев с точки зрения объектив-
ности оценки, грамотно выстро-
ить системы внутреннего и 
внешнего контроля. И следить 
за балансом интересов разных 
сторон. Не надо каждый раз за-
глядывать в глаза производите-
лю и просто выдавать за деньги 
какие-то документы, но и перед 
потребителем заигрывать тоже 
не нужно.

Для малого бизнеса сейчас не 
очень понятны цена, сроки сер-
тификационных процедур. Но-
вая система как с ним будет ра-
ботать? 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы постараемся 
сделать максимально удобный и 
доступный продукт для малых и 
средних компаний. Сейчас вме-
сте с «Корпорацией МСП» мы 
стараемся разработать механизм 
возможного субсидирования за-
трат малых и средних компаний 
на комплекс испытаний.

Субсидирование только для ва-
шей системы?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы хотели бы, ко-
нечно, чтобы государственные 
средства тратились на понятные 
работы, за которые мы в состоя-
нии ответить.

В этой системе можно будет все 
сертифицировать — и товары, и 
услуги, и системы менеджмен-
та?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да, мы видим ее 
как комплексную.

Для ее запуска потребуется ка-
кой-то отдельный закон?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: В принципе, все 
понимают востребованность но-
вого регулирования, на заседа-
нии госкомиссии по борьбе с 
контрафактом эта тема уже под-
нималась. Каким бы универсаль-
ным ни был закон о техническом 
регулировании, все равно его не-
достаточно для того, чтобы опи-
сать все вопросы, связанные с 
подтверждением соответствия. 
Там слишком много специальных 
вещей, специальной регулятори-
ки. И, наверное, мы в ближайшее 
время созреем для отдельного за-
кона об оценке соответствия. Но 
для проекта, который мы сейчас 
начинаем, можно пока обойтись 
и решениями уровня Росстандар-
та или минпромторга.

Акцент

 Для внезапных проверок 
на стандарты товары будут 
отбираться с конвейера, 
складов и с полок магазинов

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5774

КАК СТАТЬ 
БИЛЛОМ ГЕЙТСОМ
В ПРОШЛОЙ колонке о причинах непроизводительно-
го труда в России я попытался объяснить, что до тех пор, 
пока у предпринимателя сохраняется возможность ис-
пользовать дешевую, а значит, и неквалифицированную, 
рабочую силу, трудно ожидать от него интереса к исполь-
зованию новой техники и технологий. Вместе с тем, дело 
не только в этом.

Один из известных политических деятелей прошлого 
века, как-то сказал: «Для предпринимателя существует 
три способа банкротства. Один — быстрый — казино. Дру-
гой — приятный — женщины. А третий — самый надежный — 
нововведения». Не знаю, было ли это сказано в действи-
тельности, но в первом томе «Капитала» Карл Маркс отме-
чал, что предприниматели-пионеры в области технологи-
ческих новшеств в большинстве своем терпят банкротство 
и лишь единицы добиваются успеха. Так что те, кто сегодня 
говорит, что из ста предпринимателей-инноваторов лишь 
один станет Биллом Гейтсом, лишь повторяет то, что эко-
номическая наука сформулировала полтора века назад.

Вот и станьте на место предпринимателя, имеющего 
более-менее налаженный бизнес, свою нишу на рынке, но 
которому говорят: да что ты занимаешься рутинным де-
лом. Ты внедряй инновации, модернизируй производство 

и тогда — может 
быть — победишь 
всех конкурентов, 
станешь звездой 
предпринимательст-
ва. Конечно, цель — 
заманчивая. Но и ри-
ски — огромные. 
Один шанс из ста.

При этом исполь-
зование технологи-
ческих новшеств — 
лишь один из ин-
струментов конку-
рентной борьбы. А 
если есть другие — 
менее дорогие и бо-
лее надежные?

Наши читатели, 
конечно, со школьной скамьи помнят пьесу Н. Гоголя 
«Ревизор». Там есть сцена, когда местные предпринима-
тели приходят к градоначальнику с подношением. Они, 
что, пришли просить какие-то льготы, преференции? 
Да — нет. Это подношение просто за то, что им вообще 
разрешено заниматься своим делом в этом городе. А уж 
за льготы и тому подобное, видимо, будет отдельный 
разговор.

А теперь задумаемся, почему эта пьеса до сих пор 
пользуется зрительским успехом. Не потому ли, что со-
бытия, описанные в ней, до сих пор отражают действи-
тельность?

Нынешний министр по развитию Дальнего Востока 
Александр Галушка, будучи сопредседателем предпри-
нимательского объединения «Деловая Россия», высту-
пая на одном из его форумов сказал: «Губернатор дает 
номер своего мобильного телефона инвесторам. …И эта 
мера ценнее, чем многочисленные рейтинги  по улучше-
нию инвестиционного климата». Председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина еще будучи министром  
экономического развития, отмечала, что конкуренция у 
нас «идет не за потребителя, а за доступ к чиновнику».

К сожалению, в России масштабы таковы, что этот ин-
струмент — использование благорасположения властей 
для своего бизнеса — стал чуть ли не главным. Не случай-
но, что в международном рейтинге по условиям ведения 
бизнеса (Doing Bussines), определяемый по 189 странам, 
40-е место России во многом определяется тем, что ее тя-
нут назад показатели защиты прав собственности (123-е 
место) и качество госрегулирования (103-е).

Закономерен вопрос: если об этом знают и говорят в 
самых высших эшелонах власти, то почему так медленно 
исправляется ситуация?

Я не случайно напомнил о пьесе Гоголя. Контроль над 
предпринимателем — нет, не со стороны государства, не 
через контроль соблюдения законов, — а со стороны «на-
чальства» — от санврача и пожарного инспектора до более 
высоких должностных лиц — в нашей стране имеет очень 
давнюю историю. Можно вспомнить, как еще на рубеже 
девятнадцатого и двадцатого веков Совет съездов пред-
ставителей промышленности и торговли России отмечал, 
что «власть и вмешательство чиновника становятся в эко-
номической жизни 
страны все более не-
выносимыми». Так 
что нынешняя ситуа-
ция представляет со-
бой исторически сло-
жившийся механизм. 
Такой укоренивший-
ся механизм сломать 
указом или каким-
либо «революцион-
ным» действием не 
получится. Сопро-
тивление будет очень активное. Устранение бюрократи-
ческой власти над предпринимательством означает лише-
ние дохода, властной ренты. А еще «учитель государей» 
Николо Макиавелли писал, что «люди скорее простят 
смерть отца, чем потерю имущества». 

Об этом нам напоминают судьбы российских рефор-
маторов, стремившихся отделить предпринимательство 
от всевластия бюрократии. К примеру, Петра Столыпи-
на, считавшего, что «пока писаный закон не определит 
обязанностей и не оградит прав отдельных русских под-
данных, права эти и обязанности будут находиться в за-
висимости от воли и толкования отдельных лиц, то есть 
не будут прочно установлены», устранили не революци-
онеры, а «свои», хотевшие не власти закона, а сохране-
ния своей исключительности. 

Как показывает исторический опыт, переломить си-
туацию возможно только через развитие демократиче-
ских институтов, вовлекающих все большее число гра-
ждан в общественный контроль над действиями как 
представителей власти, так и бизнеса. Зародыши таких 
институтов сегодня возникают. Необходимо, чтобы эту 
сторону своей деятельности, определяли в качестве важ-
нейшей и те институты, которые декларируют свою за-
боту о судьбах страны и ее граждан — от политических 
партий до профсоюзов, от обществ защиты прав потре-
бителей, до «зеленых» движений. Только так можно ог-
раничить стремление одних «крышевать» бизнес, а дру-
гих — покупать себе «крышу».

Конкуренция у нас 
в России идет 
не за потребителя, 
а за доступ 
к чиновнику

Пока у предприни-
мателя сохраняется 
возможность поль-
зоваться дешевой 
рабочей силой, 
трудно ждать 
от него интереса к 
новым технологиям

СИМВОЛЫ КАЧЕСТВА

ЗНАК ГОСТА ЖДЕТ НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ
Каким будет знак национальной си-
стемы стандартизации?
Алексей Абрамов | Знак РСТ, он до-

статочно запомнился потребителям. 

Его, правда, используют и другие до-

бровольные системы, но с подписью 

«Добровольная сертификация». Наш 

знак будет сопровождаться указани-

ем на конкретный ГОСТ.

Разве это правильно, что товар, про-
шедший испытания в новой системе, 
простому потребителю будет очень 
трудно отличить от прочих добро-
вольных систем?
Алексей Абрамов | Они не должны 

подменять своими знаками знак наци-

ональной системы, то есть их знаки не 

могут быть похожи на РСТ до степени 

смешения. Как будут выглядеть их зна-

ки, они должны определить сами.

То есть знак РСТ им использовать бу-
дет запрещено?
Алексей Абрамов | Может быть, ка-

кое-то время и останутся похожие 

знаки. Мы ничего пока с этим сделать 

не можем. Порядок регистрации мно-

гочисленных добровольных систем 

фактически уведомительный, и, по 

сути, они создают каждый раз какую-

то новую сущность, новый мир.

Должны быть определенные механиз-

мы регулирования и мониторинга дея-

тельности этих систем. Мы не собира-

емся ими управлять, у них есть свои 

владельцы, есть и потребители, кото-

рые им доверяют. Какие-то из этих си-

стем со временем смогут стать ча-

стью национальной системы серти-

фикации и работать по общим прави-

лам, но в какой-то определенной уз-

кой области.

Та мозаика систем сертификации, ко-

торая сейчас существует в России, 

уникальна, нигде в мире такого нет. Ве-

зде есть «ядро», вокруг которого все 

выстраивается. А у нас получается, 

что много мелких систем доброволь-

ной сертификации, за которые никто 

не отвечает. Мы можем только ска-

зать, что система зарегистрирована, 

но как она работает, какие документы 

выдаются, проходит или не проходит 

продукция установленные процеду-

ры, — к сожалению, сказать не можем.

И что нужно — подчинить их Росакре-
дитации?
Алексей Абрамов | Я считаю, что ор-

ганы по сертификации, которые в этих 

системах работают, должны аккреди-

товываться, это правильный тренд. 

Все хотят бумагу получить о регистра-

ции в Росстандарте, но при этом, по-

вторюсь, мы не понимаем, какая ком-

петенция у тех лиц, которые говорят 

«мы умеем, мы можем, у нас есть все 

необходимое для того, чтобы подтвер-

ждать соответствие».

Должна быть обратная связь от этих 

систем, а то получается, что мы их со-

здаем и дальше их судьба нам непо-

нятна. С участием профессионально-

го сообщества нам нужно выработать 

единую позицию, посмотреть зару-

бежную практику и понемногу приве-

сти все к цивилизованной форме.

Как знак национальной системы сер-
тификации будет соотноситься с дру-
гими знаками на товаре?
Алексей Абрамов | Знак РСТ будет 

присутствовать наряду с остальными 

знаками. К примеру, со знаком EAC, 

который свидетельствует, что товар 

безопасен, соответствует техрегла-

менту в части минимальных требова-

ний. Может быть и третий знак — Ро-

скачества, если это товар премиум-

сегмента, чемпион в своем классе. В 

этой линейке знак РСТ будет означать 

соотношение продукции как требова-

ниям безопасности, так и требовани-

ям качества. А наша задача сделать 

так, чтобы у потребителя не было 

даже мысли о том, что под знаком со-

ответствия ГОСТу может скрываться 

что-то нехорошее.

Сейчас добровольных систем 
более полутора тысяч, но как они 
работают, никто не знает.1
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Публикацию комментирует 
Надежда Головкова
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Точка зрения

Дмитрий Сорокин
научный руководитель Финуниверситета при 
правительстве РФ, член-корреспондент РАН
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Акционерное общество «Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию» в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 07.11.2016 № 6/34) сообщает о проведении 
аукциона по продаже находящегося в федераль-
ной собственности земельного участка площадью 
102 948 кв. метров, расположенного по адресу: 
Россия, Ростовская область, р-н Аксайский, 610 
м на север от центра п. Красный Колос (кадастро-
вый номер: 61:02:0600007:2540), для жилищного 
строительства (далее соответственно — аукцион, 
Участок), открытый по составу участников и форме 
подачи предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в соот-
ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участ-
ков, находящихся в собственности Российской Фе-
дерации (протокол от 15.09.2014 № 7), в соответс-
твии с которым земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для жилищного строительства, в том числе 
для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 
14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительс-
тва» и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права и обязанности 
Фонда «РЖС» по решению задач и осуществлению 
функций, предусмотренных Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федераль-
ный закон от 24.07.2008 № 161-ФЗ), переходят 
к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ «О содействии развитию и повышению 
эффективности управления в жилищной сфере 
и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» (далее — 
Федеральный закон от 13.07.2015 № 225-ФЗ) 
единому институту развития в жилищной сфере, 
которым в соответствии с частью 1 статьи 2 Феде-
рального закона от 13.07.2015 № 225-ФЗ являет-
ся АО «АИЖК». В соответствии с частью 2 статьи 
14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ 
юридические и иные действия, в том числе сдел-
ки, с земельными участками и иными объектами 
недвижимого имущества осуществляются единым 
институтом развития в жилищной сфере. При этом 
внесение изменений в решения Правительственной 
комиссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности Рос-
сийской Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 12 200 000 

(двенадцать миллионов двести тысяч) рублей, НДС 
не облагается.

Величина повышения начальной цены Участка 
(«шаг аукциона»): 150 000 (сто пятьдесят тысяч) 
рублей.

Документация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети Интер-
нет (далее — сайт АО «АИЖК).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Россия, Ростовская 

область, р-н Аксайский, 610 м на север от центра 
п. Красный Колос.

Кадастровый номер: 61:02:0600007:2540.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: малоэтажная 

жилая застройка, блокированная жилая застройка, 
среднеэтажная жилая застройка.

Площадь Участка: 102 948 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 27.01.2015 
№ 61-61/003-61/001/048/2015-877/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 18.10.2016 

№ 61/001/002/2016-52625: Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 14.09.2016 № 61-61/003-61/001/048/2015-
879/3).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровой выписке о земельном учас-
тке от 03.08.2016 № 61/001/16-749442, выданной 
филиалом Федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии» по Ростовской 
области.

На земельном участке с кадастровым номе-
ром 61:02:0600007:452 на расстоянии 200 метров 
от Участка находится действующая артезианская 
скважина. Проект зон санитарной охраны на дан-
ную скважину не разработан, что подтверждается 
письмом Министерства жилищно-коммунально-
го хозяйства Ростовской области от 22.09.2016  
№ 16-08/2809.

Схема территориального планирования Рос-
товской области (далее — СТП Ростовской облас-
ти) утверждена постановлением Администрации 
Ростовской области от 21.12.2007 № 510 «Об ут-
верждении схемы территориального планирования 
Ростовской области» (в ред. от 24.04.2015 № 288). 
Материалы СТП Ростовской области содержат 
сведения о виде, назначении и наименованиях не-
которых планируемых для размещения объектов 
капитального строительства транспортной инфра-
структуры без отнесения их к объектам местного 
и/или регионального значения. Установить факт 
расположения вышеуказанных объектов капиталь-
ного строительства в границах Участка не пред-
ставляется возможным ввиду условности масштаба 
их отображения и места расположения в материа-
лах СТП Ростовской области.

Схема территориального планирования Ак-
сайского муниципального района Ростовской об-
ласти (далее — СТП Аксайского района) утверж-
дена решением собрания депутатов от 21.06.2011 
№ 121 «Об утверждении схемы территориального 
планирования Аксайского муниципального райо-
на Ростовской области». Материалы СТП Аксай-
ского района содержат сведения о виде, назначе-
нии и наименованиях некоторых планируемых 
для размещения объектов капитального строи-
тельства транспортной инфраструктуры регио-
нального значения. Материалы СТП Аксайского 
района содержат сведения о виде, назначении 
и наименованиях некоторых планируемых для 
размещения объектов капитального строитель-
ства транспортной, инженерной инфраструктур, 
некоторых объектов зоны специального назна-
чения и объектов сельского хозяйства без отнесе-
ния их к объектам регионального и/или местного 
значения. В границах Участка указанные объекты 
не обозначены.

Генеральный план Рассветовского сельского 
поселения Аксайского района Ростовской области 
(далее — ГП) утвержден решением Собрания де-
путатов Аксайского района от 29.12.2008 № 403 
(в ред. от 04.08.2016 № 265). Материалы ГП содер-
жат сведения о виде, назначении и наименованиях 
некоторых планируемых для размещения объектов 
капитального строительства транспортной инф-
раструктуры регионального и местного значения. 
По территории Участка предусмотрено прохожде-
ние линейного объекта транспортной инфраструк-
туры — автодорога местного значения. Материалы 
ГП содержат сведения о виде, назначении и наиме-
нованиях некоторых планируемых для размещения 
объектов капитального строительства социальной, 
транспортной и инженерной инфраструктур, не-
которых объектов специального назначения, ком-
мунального и производственного назначения без 
отнесения их к объектам регионального и/или мес-
тного значения. В границах Участка предусмотрено 
размещение проектируемых объектов социальной 

инфраструктуры — фельдшерско-акушерского 
пункта и магазина. 

Помимо этого, в соответствии с чертежом «Схе-
ма генерального плана п. Красный Колос» Участок 
расположен в существующей черте населенного 
пункта, в проектируемых границах следующих 
функциональных зон: зона жилой застройки уса-
дебного типа, зона территории объектов социаль-
ного и культурно-бытового обслуживания, зона 
зеленых насаждений общего пользования. Также, 
юго-восточная часть Участка расположена в грани-
це нормативно-санитарного разрыва от промыш-
ленных и коммунально-складских территорий.

Правила землепользования и застройки Рас-
световского сельского поселения Аксайского 
района Ростовской области (далее — ПЗЗ) ут-
верждены решением собрания депутатов Рас-
световского сельского поселения от 28.12.2009 
№ 79 «Об утверждении Правил землепользования 
и застройки муниципального образования Рассве-
товского сельского поселения Аксайского района 
Ростовской области» (в ред. от 30.06.2016 № 256). 
Участок расположен в границах территориальной 
жилой зоны застройки многоквартирными жилы-
ми домами (максимальная этажность — 8 этажей, 
включая мансардный). К ограничениям исполь-
зования относится расположение юго-восточной 
части Участка в границах санитарно-защитной 
зоны.

К особым условиям использования террито-
рии относится необходимость при проектирова-
нии и строительстве учесть расположение Участка 
в границах санитарно-защитной зоны, устанавли-
ваемой от существующего кладбища п. Красный 
Колос, а также учесть ориентировочные границы 
зоны санитарной охраны 3 пояса радиусом 500 
метров от водозаборной скважины.

Иных зон с особыми условиями использования 
территории, ограничивающих возможность ис-
пользования Участка, опубликованными докумен-
тами территориального планирования, градостро-
ительного зонирования не установлено.

Сведения о предназначении Участка в его ис-
ходных границах для размещения объектов феде-
рального, регионального или местного значения, 
согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, в утвержден-
ных документах территориального планирования 
и проекте планировки территории отсутствуют.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены в письмах: 

— ОАО «Аксайская ПМК Ростовсельхозводост-
рой» от 07.04.2015 № 913/53;

— ПАО «МРСК Юга» от 20.07.2016 
№ МР5/10000/1845;

— ОАО «Газпром газораспределение Ростов-на-
Дону» от 14.07.2014 № 03-2-06/3293;

— филиала ОАО «Донэнерго» Тепловые сети от 
03.04.2015 № 382.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии:

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. от 24.12.2015) 
«О государственном регулировании тарифов в сфе-
ре водоснабжения и водоотведения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 22.10.2012 № 1075 
(ред. от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере 
теплоснабжения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области регу-
лируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. от 23.08.2014) 
«Об утверждении Правил определения и предостав-
ления технических условий подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения и Правил подключения 
объекта капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил подклю-
чения (технологического присоединения) объек-
тов капитального строительства к сетям газорас-
пределения, а также об изменении и признании 
утратившими силу некоторых актов Правительства 
Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, владе-
ния, пользования и распоряжения Участком, иные 
ограничения, связанные с особым правовым режи-
мом Участка, устанавливаются законодательством 
Российской Федерации. Соблюдение установлен-
ных ограничений возлагается на победителя аук-
циона.

2. Порядок оформления заявки  
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в аукционе по утверж-
денной форме и документы, указанные в подпункте 
1.3 пункта 1 раздела III документации об аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пункте 
2.1 настоящего извещения, принимаются организа-
тором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 9 ноября 
2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр 
(вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием 
заявок прекращается 8 декабря 2016 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аук-
циона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 12 200 000 (двенадцать милли-
онов двести тысяч) рублей, НДС не облагается. 
Оплата задатка осуществляется путем безналично-
го перечисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона, указанный в настоя-
щем извещении в срок не позднее 8 декабря 2016 
года.

Задаток НДС не облагается и вносит-
ся в валюте Российской Федерации единым 
платежом по следующим реквизитам: рас-
четный счет: 40702810838040027597 в ПАО 
Сбербанк г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/770401001. В графе «Назначе-
ние платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения 
заявки на участие в аукционе по продаже земельно-
го участка (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет органи-
затора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00 часов 01 минуты по московскому вре-
мени 9 декабря 2016 г.

Представление заявителем в составе заявки до-
кументов, подтверждающих внесение задатка, при-
знается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется 
заявителем. Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами не явля-
ется оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задат-
ка предусмотрен документацией об аукционе, раз-
мещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 9 декабря 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 12 декабря 2016 г. в 
13:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр.

Регистрация участников аукциона осуществля-
ется в день проведения аукциона в течение 1 (одно-
го) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем аук-
циона признается участник аукциона, предложив-
ший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право побе-
дителя на заключение договора купли-продажи. 
Организатор аукциона вправе отказаться от его 
проведения в срок не позднее, чем за три дня 
до даты окончания срока приема заявок, а при 
выявлении обстоятельств, предусмотренных 
частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации, Организатор отказывается 
от его проведения не позднее даты проведения 
аукциона включительно. Публикация извеще-
ния об отказе от проведения аукциона и поря-
док возврата задатков устанавливаются доку-
ментацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляется 
в течение трех рабочих дней с даты оформления 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, ука-
занных в пункте 3.11 настоящего извещения, — 
в течение трех рабочих дней с даты оформления 
протокола о результатах аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается 
в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего 
извещения, засчитывается в счет оплаты стои-
мости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственно-
му принявшему участие в аукционе его участнику 
три экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи и четыре эк-
земпляра проекта акта приема-передачи Участ-
ка. При этом договор купли-продажи заключа-
ется с победителем аукциона по предложенной 
им цене, а с единственным принявшим участие 
в аукционе его участником — по начальной цене 
предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник пред-
ставляет организатору аукциона подписанные 
со своей стороны три экземпляра договора купли-
продажи и подписанные со своей стороны четыре 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участ-
ка в срок не позднее 30 дней с даты направления 
проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней с даты размеще-
ния информации о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет разме-
щение протокола о результатах аукциона на сай-
те АО «АИЖК» в течение одного рабочего дня 
с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его участник 
в течение 30 дней с даты направления ему проек-
та договора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, победитель 
аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник признается уклонившим-
ся от заключения договора купли-продажи и ут-
ратившим право на заключение договора купли-
продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее предло-

жение о цене предмета аукциона, три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка с предложением заклю-
чить соответствующий договор в течение 30 дней 
с даты направления ему проекта договора купли-
продажи по цене предмета аукциона, предложен-
ной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, при-
знаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, ор-
ганизатор аукциона в десятидневный срок с даты 
составления протокола рассмотрения заявок на-
правляет заявителю, признанному единственным 
участником аукциона, или заявителю, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, три экземпляра подписанного 
со своей стороны проекта договора купли-про-
дажи и четыре экземпляра проекта акта приема-
передачи Участка. При этом договор купли-про-
дажи с заявителем, признанным единственным 
участником аукциона, либо с заявителем, кото-
рый и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, заключается по начальной 
цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участ-
ником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, представляют организатору 
аукциона подписанные со своей стороны три эк-
земпляра договора купли-продажи и подписан-
ные со своей стороны четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, в течение 30 дней с даты на-
правления ему проекта договора купли-продажи 
не подписал его и не представил организатору 
аукциона, заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении усло-
виям аукциона, признается уклонившимся от за-
ключения договора купли-продажи и утрачивает 
право на заключение договора купли-продажи, 
внесенный им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение одного 
рабочего дня по истечении 30 дней с даты на-
правления победителю аукциона, единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику, 
заявителю, признанному единственным участни-
ком аукциона, либо заявителю, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении услови-
ям аукциона, составляет протокол о признании 
указанных лиц, уклонившимися от заключения 
договора купли-продажи и утратившими право 
на заключение договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение одно-
го рабочего дня с даты составления протокола 
о признании лиц, указанных в пункте 3.11, ук-
лонившимися от заключения договора купли-
продажи и утратившими право на заключение 
договора купли-продажи размещает его на сайте 
АО «АИЖК» и в течение пяти рабочих дней на-
правляет сведения, предусмотренные подпунк-
тами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного ко-
декса Российской Федерации в уполномоченный 
Правительством Российской Федерации феде-
ральный орган исполнительной власти для вклю-
чения их в реестр недобросовестных участников 
аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для жилищного строительства

Акционерное общество «Агентство по ипо-
течному жилищному кредитованию» в соот-
ветствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 07.11.2016 № 6/34) сообщает 
о проведении аукциона по продаже находяще-
гося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 1 990 кв. метров, распо-
ложенного по адресу: Челябинская область, 
г. Челябинск, р-н Калининский, ул. Брать-
ев Кашириных, д. 129 (кадастровый номер: 
74:36:0616001:7857), для иного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), от-
крытый по составу участников и форме подачи 
предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в со-
ответствии с решением Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации (протокол от 04.03.2016 
№ 1), в соответствии с которым земельный учас-
ток передан Фонду «РЖС» для иного развития 
территории.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 
14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ «О внесении изменений в Федеральный 
закон «О содействии развитию жилищного 
строительства» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (далее — Феде-
ральный закон от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права 
и обязанности Фонда «РЖС» по решению задач 
и осуществлению функций, предусмотренных 
Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строитель-
ства» (далее — Федеральный закон от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ), переходят к указанному в Федераль-
ном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содейс-
твии развитию и повышению эффективности 
управления в жилищной сфере и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный за-
кон от 13.07.2015 № 225-ФЗ) единому институту 
развития в жилищной сфере, которым в соответс-
твии с частью 1 статьи 2 Федерального закона 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ является АО «АИЖК». 
В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерально-
го закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ юридические 
и иные действия, в том числе сделки, с земельны-
ми участками и иными объектами недвижимого 
имущества осуществляются единым институтом 
развития в жилищной сфере. При этом внесение 
изменений в решения Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности Рос-
сийской Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 11 820 000 

(одиннадцать миллионов восемьсот двадцать ты-
сяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Участ-
ка («шаг аукциона»): 150 000 (сто пятьдесят ты-
сяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети Ин-
тернет (далее — сайт АО «АИЖК).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Челябинская об-

ласть, г. Челябинск, р-н Калининский, ул. Брать-
ев Кашириных, д. 129.

Кадастровый номер: 74:36:0616001:7857.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: объекты 

социально-бытового обслуживания населения, 
не требующие устройства санитарных разрывов.

Площадь Участка: 1 990 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-

жимое имущество и сделок с ним от 20.06.2016 
№ 74-74/036-74/001/301/2016-6301/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 01.11.2016 
№ 74/001/022/2016-79925 Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 13.09.2016 № 74-74/036-
74/001/301/2016-6302/3).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременени-
ях, указаны в кадастровой выписке о земельном 
участке от 03.10.2016 № 7400/101/16-831252, 
выданной филиалом Федерального государс-
твенного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Челябинской области.

В границах Участка проходят кабельные ли-
нии 10 кВ от ПС 11/10 кВ Паклинская, принадле-
жащие ОАО «МРСК Урала».

Схема территориального планирования Че-
лябинской области (далее — СТП) утверждена 
постановлением Правительства Челябинской 
области от 24.11.2008 № 389-П «О схеме тер-
риториального планирования Челябинской 
области». Материалы СТП содержат сведения 
о виде, назначении и наименованиях некоторых 
планируемых для размещения объектов реги-
онального значения (объектах энергетических 
систем, объектах транспорта, путей сообщения, 
информатики и связи, линейных объектах), 
основных характеристиках и местоположении 
данных объектов. Установить факт располо-
жения вышеуказанных объектов капитального 
строительства в границах территории Участка 
не представляется возможным ввиду условности 
масштаба их отображения и места расположения 
в материалах СТП. Материалы СТП не содержат 
сведений о видах, назначении и наименованиях 
планируемых для размещения объектов мест-
ного значения, общежитий, территорий общего 
пользования, основных характеристиках и мес-
тоположении данных объектов регионального 
и/или местного значения.

Генеральный план муниципального образо-
вания «Челябинский городской округ» (далее — 
ГП) утвержден решением Челябинской город-
ской Думы от 30.12.2003 № 32/3. Материалы 
ГП содержат сведения о планируемом размеще-
нии некоторых объектов здравоохранения, куль-
туры и отдыха, физкультуры и спорта без отнесе-
ния их к объектам местного и/или регионального 
значения. В границах Участка указанные объекты 
отсутствуют. Материалы ГП содержат сведения 
о планируемом размещении некоторых объек-
тов транспортной инфраструктуры без отнесения 
их к объектам местного и/или регионального 
значения. Участок расположен в границах фун-
кциональной зоны озелененных территории ин-
тенсивного общественного использования.

Правила землепользования и застройки му-
ниципального образования «Челябинский го-
родской округ» (далее — ПЗЗ) утверждены реше-
нием Челябинской городской Думы четвертого 
созыва от 09.10.2012 № 37/13 «Об утверждении 
Правил землепользования и застройки муници-
пального образования «Челябинский городской 
округ» и о признании утратившими силу отде-
льных решений Челябинской городской Думы» 
(в ред. от 26.04.2016 № 20/9). Участок располо-
жен в границах территориальной зоны В — жи-
лой территориальной зоны: подзона В.2.2 зона 
многоквартирных домов в 5 этажей и выше.

Проект планировки и межевания террито-
рии в границах: улиц Братьев Кашириных, ул. 
Молодогвардейцев, набережной реки Миасс, ул. 
Чичерина, в Калининском и Центральном райо-
нах г. Челябинска (далее — ППиМТ) утвержден 

постановлением администрации г. Челябинска 
от 28.01.2013 № 30-п. Участок расположен в гра-
ницах жилого квартала. На территории Участка 
предусмотрено частичное расположение объек-
та капитального строительства — 11-этажного 
офисного здания с подземной парковкой на 120 
машиномест.

К особым условиям использования террито-
рии относится необходимость при проектирова-
нии и строительстве учесть расположение Учас-
тка:

— в границах шумовой зоны «В» аэродрома ;
— в границах приаэродромных территорий 

аэродромов — базы ВВС России Шагол и между-
народного аэропорта Челябинска;

— в границах зоны подтопления грунтовыми 
водами и на границе затопления русла и поймы 
реки Миасс при прохождении сбросных расходов 
через Шершневский гидроузел: 1 200 м3/с ;

— в непосредственной близости Участка 
от зоны автомобильного транспорта.

Сведения о предназначении Участка в его 
исходных границах для размещения объектов 
федерального, регионального или местного зна-
чения, согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 
Земельного кодекса Российской Федерации, 
в утвержденных документах территориального 
планирования и проекте планировки территории 
отсутствуют.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены в пись-
мах: 

— МУП «Производственное объединение 
водоснабжения и водоотведения г. Челябинска» 
от 02.09.2016 № 0-14-2667;

— ОАО «МРСК Урала» от 22.07.2016 
№ ЛЮ/21/2987;

— МУП «Челябинские коммунальные тепло-
вые сети» от 25.07.2016 № 3658;

— АО «Газпром газораспределение Челя-
бинск» от 18.07.2016 № 01/366-13/1881.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии:

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. 
от 24.12.2015) «О государственном регулирова-
нии тарифов в сфере водоснабжения и водоотве-
дения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере теп-
лоснабжения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области 
регулируемых цен (тарифов) в электроэнергети-
ке»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. 
от 23.08.2014) «Об утверждении Правил опре-
деления и предоставления технических условий 
подключения объекта капитального строительс-
тва к сетям инженерно-технического обеспечения 
и Правил подключения объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил подклю-
чения (технологического присоединения) объек-
тов капитального строительства к сетям газорас-
пределения, а также об изменении и признании 
утратившими силу некоторых актов Правитель-
ства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, вла-
дения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым право-
вым режимом Участка, устанавливаются зако-

нодательством Российской Федерации. Соблю-
дение установленных ограничений возлагается 
на победителя аукциона.

2. Порядок оформления  
заявки на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указан-
ные в подпункте 1.3 пункта 1 раздела III доку-
ментации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням 
с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начи-
ная с 9 ноября 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращается 
9 декабря 2016 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмот-
рен документацией об аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 11 820 000 (одиннадцать мил-
лионов восемьсот двадцать тысяч) рублей, НДС 
не облагается. Оплата задатка осуществляется 
путем безналичного перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукци-
она, указанный в настоящем извещении в срок 
не позднее 9 декабря 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810838040027597 в ПАО Сбер-
банк г. Москвы, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/770401001. В графе «Назна-
чение платежа» указать: «Задаток в счет обеспе-
чения заявки на участие в аукционе по продаже 
земельного участка (регистрационный номер 
аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00 часов 01 минуты 
по московскому времени 12 декабря 2016 г.

Представление заявителем в составе заявки 
документов, подтверждающих внесение задатка, 
признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется 
заявителем. Исполнение обязанности по внесе-
нию суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией об аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона прово-

дится 12 декабря 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 13 декабря 2016 г. в 
13:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр.

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией об аукционе. Победи-

телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право побе-
дителя на заключение договора купли-продажи. 
Организатор аукциона вправе отказаться от его 
проведения в срок не позднее чем за три дня 
до даты окончания срока приема заявок, а при 
выявлении обстоятельств, предусмотренных 
частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации, организатор отказывается 
от его проведения не позднее даты проведения 
аукциона включительно. Публикация извещения 
об отказе от проведения аукциона и порядок воз-
врата задатков устанавливаются документацией 
об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляется 
в течение трех рабочих дней с даты оформления 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, ука-
занных в пункте 3.11 настоящего извещения, — 
в течение трех рабочих дней с даты оформле-
ния протокола о результатах аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается 
в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего 
извещения, засчитывается в счет оплаты стои-
мости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственно-
му принявшему участие в аукционе его участнику 
три экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи и четыре эк-
земпляра проекта акта приема-передачи Участ-
ка. При этом договор купли-продажи заключа-
ется с победителем аукциона по предложенной 
им цене, а с единственным принявшим участие 
в аукционе его участником — по начальной цене 
предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник 
представляет организатору аукциона подписан-
ные со своей стороны три экземпляра договора 
купли-продажи и подписанные со своей стороны 
четыре экземпляра проекта акта приема-переда-
чи Участка в срок не позднее 30 дней с даты на-
правления проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней с даты размеще-
ния информации о результатах аукциона на сай-
те АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет разме-
щение протокола о результатах аукциона на сай-
те АО «АИЖК» в течение одного рабочего дня 
с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единс-
твенный принявший участие в аукционе его 
участник в течение 30 дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи не подпи-
сал его и не представил организатору аукциона, 
победитель аукциона или единственный приняв-
ший участие в аукционе его участник признается 
уклонившимся от заключения договора купли-
продажи 

и утратившим право на заключение договора 
купли-продажи, внесенный им задаток удержи-
вается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее предло-
жение о цене предмета аукциона, три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта догово-
ра купли-продажи и четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка с предложением 

заключить соответствующий договор в течение 
30 дней с даты направления ему проекта дого-
вора купли-продажи по цене предмета аукциона, 
предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несосто-
явшимся и только один заявитель признан участ-
ником аукциона либо единственная заявка и за-
явитель, подавший указанную заявку, признаны 
соответствующими всем требованиям 

и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона 

в десятидневный срок с даты составления про-
токола рассмотрения заявок направляет заявите-
лю, признанному единственным участником аук-
циона, или заявителю, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона, 
три экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи и четыре эк-
земпляра проекта акта приема-передачи Участка. 
При этом договор купли-продажи с заявителем, 
признанным единственным участником аукцио-
на, либо с заявителем, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона, 
заключается по начальной цене предмета аукци-
она.

Заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, представляют организатору 
аукциона подписанные со своей стороны три эк-
земпляра договора купли-продажи и подписан-
ные со своей стороны четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, в течение 30 дней с даты на-
правления ему проекта договора купли-продажи 
не подписал его и не представил организатору 
аукциона, заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, признается уклонившимся 
от заключения договора купли-продажи и утра-
чивает право на заключение договора купли-про-
дажи, внесенный им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение одного 
рабочего дня по истечении 30 дней с даты на-
правления победителю аукциона, единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику, 
заявителю, признанному единственным участни-
ком аукциона, либо заявителю, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении услови-
ям аукциона, составляет протокол о признании 
указанных лиц уклонившимися от заключения 
договора купли-продажи и утратившими право 
на заключение договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение одно-
го рабочего дня с даты составления протокола 
о признании лиц, указанных в пункте 3.11, ук-
лонившимися от заключения договора купли-
продажи и утратившими право на заключение 
договора купли-продажи размещает его на сай-
те АО «АИЖК» и в течение пяти рабочих дней 
направляет сведения, предусмотренные подпун-
ктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного 
кодекса Российской Федерации в уполномочен-
ный Правительством Российской Федерации 
федеральный орган исполнительной власти для 
включения их в реестр недобросовестных участ-
ников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для иного строительства
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МУЗЫКА Ян Гиллан приедет в Россию уже без Deep Purple

Симфоническая самоволка
Александр Алексеев

С
олист культовой англий-
ской группы — человек ув-
лекающийся. Когда ему на-

доедала музыка, Гиллан открывал 
свой отель,  потом продавал мото-
циклы для рокеров. Записывал 
сольные альбомы со своей груп-
пой Ian Gillan Band, много экспе-
риментировал с коллегами — од-
нажды увлекся джазом, другой 
раз — опытами с Тони Айомми в 
супергруппе Who Cares. Несколь-
ко лет назад Deep Purple давали 
два подряд концерта в Москве, и 
Гиллану так захотелось посмо-
треть русскую зиму, что он ушел 
прогуляться по снежным ночным 
улицам, без переводчика. Его 
даже не сразу нашли, а на следую-
щий день Гиллан вышел на сцену 
чуть простуженным. Пил за кули-
сами горячий чай, но когда завер-
шилась основная программа кон-
церта, говорил со зрителями и пел 
«на бис», кажется, 
даже дольше об-
ычного… 

Теперь на 
улице снова 
морозно и 

снежно. И по совпадению, вновь 
приезжает Ян Гиллан. 15 ноября 
он споет в Москве, в Государст-
венном Кремлевском дворце, а 
17 ноября — уже в Большом кон-
цертном зале Санкт-Петербур-
га. Но уже без  группы Deep 
Purple, а с Art Anzix филармони-
ческим оркестром под управле-
нием Стивена Бентли-Кляйна. 

Накануне Ян Гиллан снова от-
ветил на вопросы обозревателя 

«РГ». И о туре, и о недавно запи-
санном новом альбоме Deep 
Purple (он выходит весной). А 
главное — о том, что помогает 
рок-звезде с конца 60-х оставать-
ся успешным, дружелюбным, не-
угомонным, не унывающим че-
ловеком.    

Пока музыканты  Deep Purple от-
дыхают после гастролей, вы с 
клавишником Доном Эйри и его 
группой поехали в турне. Год вы-
дался напряженным: мировое 
турне Deep Purple, запись диска в 
Португалии плюс несчастье с 

ударником Яном Пейсом, у 
которого случился микро-

инсульт (теперь тот вос-
становился и снова 

колотит по бараба-
нам)… Неужели 

не устали? 
Я Н  Г И Л Л А Н :  Есть 
х о р о ш а я  а н -
глийская пого-

ворка «Перемены в жизни также 
хороши, как и отдых». И я часто 
ей следую. Когда мой менеджер 
сказал, что есть предложение вы-
ступить сольно с оркестром, я ух-
ватился за него обоими руками!  

Уже записан новый студийный 
альбом Deep Purple. Есть люби-
мые песни, что не терпится спеть 
сегодня? 
ЯН ГИЛЛАН: Особенно мне дорога All 
I Got Is You, главная поэтическая 
тема которой взята из старого 
фильма «Унесенные ветром». Но 
боюсь, что придется подождать 
до февраля, когда мы поедем в 
тур с новым альбомом.  

И все-таки, зачем вам сольный 
тур: хотите показать, что неко-
торые песни Deep Purple могут 
зазвучать лучше, в ваших вер-
сиях? 
 ЯН ГИЛЛАН:  Нет, задача иная: я хочу 
спеть песни, которые Deep Purple 
еще никогда не исполняли на 
концертах, например: Razzle 
Dazzle, The Unwritten Law, Anya 
или Pictures of Home. И по-ново-
му представить наши хиты — в ор-
кестровых аранжировках, вме-
сте с великолепным Don Airey 
Band и дирижером, фантастиче-
ским скрипачом Стивеном 
Бентли-Кляйном, или БК — как 
его называют. И конечно, я доба-
вил и несколько песен из своей 

сольной карьеры, в частности — 
No More Cane on the Brazos и 
Hang Me Out To Dry. Выйдет на 
сцену и моя дочь Грейс…

В вашем сольном альбоме One 
Eye To Morocco заметно влияние 
восточной музыки. На этот раз в 
каких еще стилях захотите себя 
попробовать?
ЯН ГИЛЛАН: Мы все были увлечены 
магией культуры Востока. Равно 
как и влияниями других музы-
кальных жанров. Но теперь я ис-
пользую ориентальные аккорды 
только иногда — чтобы добавить 
музыке атмосферности и экзоти-
ческого колорита. 

Есть ли у вас увлечения, без  ко-
торых было бы сложнее оста-
ваться успешным и уверенным 
человеком?
ЯН ГИЛЛАН:  Я  очень люблю ходить 
на своей лодке, да и вообще — 
воду. Обожаю плавать. И всегда 
что-то пишу:  то или другое, не 
обязательно музыку. 

Например, записываете забав-
ные истории из жизни, и выкла-
дываете на своем персональном 
сайте.
ЯН ГИЛЛАН: Да, и это случается.

Есть ли у вас житейский девиз?  
ЯН ГИЛЛАН: Конечно, и он неизме-
нен: «Верь в себя, и ты никогда не 
ошибешься»…   

Ян Пейс рассказывал, что вы 
учитесь играть и на барабанах. 
Но он вас к ним не допускает: бо-
ится,  что можете что-то сло-
мать… Есть основания? 
ЯН ГИЛЛАН: Я стараюсь играть на 
бонгах. А на всю ударную уста-
новку не претендую. Так что 
пусть Пейси (так Яна Пейса назы-
вают друзья. — Прим. ред.) не  бес-
покоится об этом.

ПРЕМЬЕРА В Уфе 
поставили 
«Легенду 
о любви» 

ПЕРСИДСКИЕ 
ТАНЦЫ

Анна Галайда

ЮРИЙ Николаевич Григорович 
в январе отметит свое 90-летие. 
В Башкирском театре оперы и 
балета поставили к юбилею один 
из самых знаменитых его спек-
таклей — «Легенду о любви».

Среди двух десятков балетов 
Юрия Григоровича у «Легенды о 
любви» — особое место. Премье-
ра балета состоялась в 1961 году, 
и это был второй спектакль 
34-летнего постановщика. Но 
если появление «Каменного 
цветка», за четыре года до этого 
сопровождалось битвой за но-
вый радикальный стиль хореог-
рафии, отметавший господство-
вавшую хореодраму с ее культом 
натурализма ради самого танца, 
то «Легенда о любви» сразу была 
встречена как шедевр.

Древняя восточная легенда в 
пересказе Назыма Хикмета буд-
то создана для балета с его любо-
вью к экзотике и контрастам, ко-
торые усилили и сценография 
художника Симона Вирсаладзе, 
и музыка Арифа Меликова. Но 
все же главным здесь остается 
хореография: спектаклю не нуж-
ны слова, чтобы рассказать о 
безграничной власти царицы 
Мехменэ Бану и мире таинствен-
ного восточного искусства, кото-
рый олицетворяет художник-ка-
менотес Ферхад, беззащитности 
чувств и самоотверженности. 
Никнущий к земле кордебалет 
женщин с кувшинами позволяет 
ощутить страдания народа, а ги-
гантская картина шествия, в ко-
тором заняты 24 танцовщика 
кордебалета, — мощь государст-
венной машины, которая смета-
ет со своего пути все, даже Визи-
ря, который не может открыть 
своих чувств к царице, да и саму 
Мехменэ, в финале сломленную 
собственной непреклонностью к 
любви сестры Ширин и Ферхада.

«Легенда о любви» требует от 
исполнителей мощи не меньшей, 
чем другой балет Григоровича — 
«Спартак». При этом она прори-
сована с изяществом персидских 
миниатюр и страдает от малей-
ших неточностей солистов и кор-
дебалета. Вероятно, поэтому хо-
реограф очень редко дает разре-
шение на его постановку  — балет  
можно увидеть в Большом, Ма-
риинском и в авторском театре 
Григоровича в Краснодаре.

Башкирский театр заслужил 
свою «Легенду» по праву: он был 
первым, кто пригласил в середи-
не 90-х отлученного от Большого 
театра хореографа к сотрудниче-
ству. На протяжении 20 лет Гри-
горович перенес в Уфу шесть 
своих балетов, начав с «Щелкун-
чика», а несколько лет назад — 
даже «Спартака». За это время 
труппа выросла и численно, и 
профессионально. Благодаря по-
явлению собственного хореогра-
фического училища она облада-
ет единством выучки. Уфимские 
артисты понимают и междуна-
родные тенденции — повышен-
ное внимание к чистоте танца. 
Поэтому в их исполнении луч-
шими становятся ключевые мас-
совые сцены «Легенды о любви» 
— «Шествие», «Погоня» и «Стра-
сти Мехменэ», «Видение Ферха-
да». И это не случайно: в Баш-
кирский театр спектакль пере-
носили Олег Рачковский и Ольга 
Васюченко, известные тщатель-
ной работой с кордебалетом.

Но труппе удалось предста-
вить и яркий состав исполните-
лей главных партий, во главе ко-
торого оказался не Ферхад, а 
Мехменэ Бану. Для Гульсины 
Мавлюкасовой, казалось, не су-
ществовало технических про-
блем — лишь вопросы, как точнее 
расставить акценты в роли, по-
казать красоту хореографии. Но 
«Легенда о любви», как лучшие 
классические балеты, ценна сво-
ей неодномерностью — артистам 
она позволяет вести диалог со 
своими ролями всю жизнь.

Фото Ретроспектива Якова Халипа — в Центре фотографии
имени Братьев Люмьер

Зеркало для эпохи
Жанна Васильева

Р
етроспектива советско-
го фотографа—Якова Ха-
липа (1908—1980) от-
крылась в Центре фо-
тографии имени Бра-

тьев Люмьер.  Кураторы проекта 
«Покорение. Наследник авангар-
да Яков Халип» Наталья Григорь-
ева-Литвинская и Яна Искакова 
предложили взгляд на историю 
советской фотографии через 
призму творчества одного из 
лучших фоторепортеров страны.

В случае Халипа мостик от 
авангарда к фоторепортажу вы-
глядит более чем убедительно. Его 
работа с Александром Родченко и 
Варварой Степановой для журна-
ла «СССР на стройке» сформиро-
вала тот проектный подход к фо-
тографии, при котором снимок 
сразу создавался как конструк-
ция и как функциональная часть 
паззла журнального разворота 
или книги. Так, знаменитый сни-
мок Халипа «В дозоре» был «сра-
ботан» (если вспомнить словечко 
Маяковского) на письменном сто-
ле Родченко. Снимок сконструи-
рован как рассказ, который вня-
тен и первокласснику. Капитан 
(ага, вот его корабль на заднем 
плане) смотрит в бинокль, веро-
ятно, на приближающееся судно, 
орудие расчехлено и готово к бою. 
Словом, перед нами — сюжет с от-
крытым финалом. Дозор предпо-
лагает внимание, готовность к 
опасности и решительным дейст-
виям. При этом никто не удивля-
ется, почему капитан смотрит в 
бинокль на стоящего прямо перед 
ним фотографа, почему орудие 
над его головой огромное, словно 
Царь-пушка. Но конструкция 
апеллирует не к правдоподобию, 
а логике рассказа. «Острое, кон-
фликтное восприятие сюжета», о 
котором писал Родченко, на этом 
снимке доведено до визуальной 
формулы.

Разумеется, превратить каж-
дый снимок в такую отточенную 
формулу невозможно. Но Халип, 
даже если он не имеет возможно-
сти создать новеллу из каждого 
кадра (из лучших сюжетов этого 
рода — «Вынужденная посадка 
планериста на пляже в Ялте», 
1934), умеет работать с визуаль-
ными формами, разными плана-
ми, освещением и, конечно, риф-
мами-повторами. За эстетство 
фотографу даже доставалось от 
Родченко, который предлагал 
«находить красивое в простом». 
Но эта же склонность к «красиво-
сти», очевидно, сыграла не по-
следнюю роль в приглашении Ха-
липа работать для изданий и бу-
клетов «Интуриста». Его снимки 
гостиницы «Астории», джентль-

менов в костюмах на фоне но-
венького авто — образцы первой 
советской рекламы на экспорт.

Но выставка напоминает еще 
и о работе Халипа в кино. Кроме 
«Москвы в Октябре» Бориса Бар-
нета (1927), он фотографировал 
на съемках фильмов «Каторга» 
(1928) — это ранняя режиссер-
ская работа Юлия Райзмана, 

и, например, так и не вышед-
шего «Бежина луга» (1935) Сер-
гея Эйзенштейна...

Если учесть, что Халип вырос 
в семье, где театр был больше, 
чем профессией — жизнью (его 
мама была оперной певицей Им-
ператорских театров, отец — суф-
лером Мариинского театра), то 
можно предположить, что в юно-
сти он склонялся в пользу кино. 

Эта страсть к кино 
проявлялась не только 
в любви к эффектным 
снимкам, но и готовно-
сти режиссировать необходи-
мый кадр. Иногда он в духе вре-
мени перебарщивал с велеречи-
востью, равно как и празднич-
ностью. Но, в сущности, он 
лишь предлагал эпохе то зер-
кало, где она видела себя та-
кой, какой хотела. Иначе гово-
ря, суфлировал ей в большой 
постановке на сцене жизни.

Зато в съемках экспеди-
ции спасения «папанин-

цев» с дрейфующей льдины в 
1938 году, его кинематографиче-
ский взгляд оказывается более 
чем кстати. По точному наблюде-
нию Александра Лаврентьева, 
Халип превращает репортаж в ар-
ктический эпос. Разумеется, в ге-
роический, главный сюжет кото-
рого — покорение человеком при-
роды. Кино- и фотокамера, ледо-
кол, самолет — все атрибуты пер-
вопроходцев ХХ века появятся в 
кадре. Как и сами герои. Четверо 
полярников в меховых унтах по-
среди снежной пустыни под фла-
гом, который держит Иван Папа-
нин. Он, кстати, единственный, 
кто смотрит в кадр, как полагает-
ся первопроходцу — с сознанием 
значимости момента и торжест-
венной радости. На снимке рядом 
— пес Веселый позирует на фоне 
ледокола и легкого самолета вда-
ли. Перед нами готовый сюжет 
хоть для политинформации, хоть 
для эпопеи в духе Жюль Верна…

Но по-настоящему Яков Ха-
лип обретет собственное зрение 
в минуту военной трагедии. Фото 
на Днепре босых крестьян-бе-
женцев, которые тащат на себе 
двуколку с детьми и скарбом, — 
визитная карточка войны. В мо-
мент съемки Константин Симо-
нов, с которым был Халип, резко 
одернет его. Но позже, в «Разных 
днях войны», писатель возвра-
щался к вопросу этического вы-
бора журналиста, признавая, что 
каждый из них был по-своему 
прав. 

Ретроспективу Халипа не све-
сти к одному сюжету, будь то 
история фоторепортажа или кон-
структивизма, рекламы или про-
паганды… История сплошь из 
острых углов. Что, собственно, и 

делает ее столь интересной.

Музыка войны — на фото Якова Халипа 1944 года.

Акцент

 Хочу спеть песни, 
которые Deep Purple
еще никогда не исполняли 
на концертах

За 20 лет Григорович 
перенес в Уфу шесть 
своих балетов, начав 
с «Щелкунчика»

Все колонки автора
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ПОПЫТКА НАПИСАТЬ 
ПЕЙЗАЖ
РЕДАКТОР телеканала «Звезда» был настойчив, и я со-
гласился дать интервью по поводу странных событий, 
разворачивающихся вокруг еще незавершенной карти-
ны Алексея Учителя о знаменитой балерине Матильде 
Кшесинской. 

Честно говоря, перед отлетом в Ереван, где мне пред-
стояли важные встречи, как говорили в старые времена, с 
руководителями ряда министерств и ведомств,  меньше 
всего хотелось с серьезным видом рассуждать об очевид-
ном идиотизме очередной малоизвестной общественной 
организации, которая решила прославиться «наездом» на 
одного из лидеров отечественной кинематографии. Но от-
каз выглядел бы малодушием. Тем более, что коллеги гото-
вы были прислать съемочную группу в аэропорт. Вспом-
нил Тригорина из чеховской «Чайки», который рассказы-
вал Нине Заречной о том, что он любит писать пейзажи, но 
как русский писатель-гражданин он понимает, что должен 
говорить о народе, его страданиях, правах человека… И 
дал согласие на интервью. Словом, Армения Арменией, но 
Матильда Кшесинская вместе с государем-императором 

Николаем II должны 
стучать в мое сердце. 
Тем более в дни, ког-
да, отметив праздник 
Народного единства, 
мы плавно перетека-
ли к размышлениям о 
99-летии Октябрь-
ского переворота. 

 Еще раз сформу-
лирую свою позицию 
по существу. Отме-
тив при этом, что не-
завершенный фильм 
бесплатно получил 
беспрецедентную из-
вестность, хотя его 

никто не видел, и никто не знает, каким он получится на 
самом деле. Словом, с Алексея Учителя уже причитается.

Теперь самое время перейти к вопросам оскорбления 
чувств верующих и русском патриотизме. Для меня оста-
ется загадкой, как может оскорбить кого бы то ни было 
ненаписанная книга и незавершенный фильм, о котором 
невозможно судить по невнятному рекламному клипу. С 
таким же успехом можно предъявить претензии ко всем 
великим художникам, которые имели дерзость выразить 
представление о распятом Божьем Сыне, - как известно, 
на этих полотнах он лишен покровов.

Кровавое убийство Николая II и его семьи — преступ-
ление большевиков, которое нельзя оправдать. Россий-
ский император и его близкие приняли мученическую 
смерть, встав в ряд с великими страстотерпцами миро-
вой истории. Только человек без сердца решит оспари-
вать решение Русской православной церкви о причисле-
нии Николая II и его семьи к лику святых как мучеников 
и страстотерпцев. Только человек, лишенный элементар-
ного здравого смысла, захочет закрыть глаза на трагиче-
скую противоречивость этой исторической фигуры.

Николай II был реальным героем, со страстями, заблу-
ждениями, роковыми ошибками. Он не был глуп и слабо-
волен, каким чаще всего его изображали послеоктябрь-
ские историки. В такой же степени он не был Николаем-
кровавым. В годы его правления Россия окончательно 
оправилась от последствий Крымской войны и заняла до-
стойное место среди мировых держав — не только по воен-
ной мощи, но и по росту экономического развития, по  
благосостоянию граждан. Накануне Февральской рево-
люции положение рабочего класса в кайзеровской Герма-
нии было много хуже, чем в России. Но судьба Николая II 
оказалась катастрофичной. Как и судьба Российской им-
перии. В его жизни случай Матильды Кшесинской — не са-
мое страшное прегрешение. Больший исторический грех 
— его отречение от престола. Он объяснял его нежеланием 
крови и братоубийственной войны. Но именно его отре-
чение от престола освободило от присяги русскую ар-
мию, офицерский и генеральский корпус, во многом при-
вело к самоуничтожению государственную жизнь Импе-
рии. Эта трагическая ошибка привела, в конечном счете, 
к череде революций, что смели с подмостков истории се-
мью Романовых и российскую монархию. Именно поэто-
му в Красной армии было не меньше царских офицеров, 
чем в армиях Белых. Эхо революций 1905—1917 годов бу-
дет отзываться в российской истории почти до конца ХХ 
столетия. Эхо императорского отречения. Впрочем, не 
судите, да не судимы будете. Кто я такой, чтобы давать 
оценку поступкам последнего российского императора?  

Надеюсь, что своими рассуждениями я не оскорбил ни-
чьих религиозных 
или патриотических 
чувств. Даже тех не-
известных мне лю-
дей, которые полага-
ют, что имеют право 
говорить от имени 
всего российского 
народа, провокаци-
онно сталкивая 
власть и творческую 
интеллигенцию. Что 
делать накануне Дня 
народного единства было совсем негоже. Впрочем, и в дру-
гие дни тоже. Цензура толпы — наихудшая из цензур, хотя 
всякая цензура нехороша сама по себе. Подлинное творче-
ство, сколь бы бесстрашным оно ни было, содержит этиче-
ские ограничители в самом себе. Они куда могуществен-
нее внешних запретов. Но искусство — всегда «езда в незна-
емое». Об этом неведомом, «незнаемом» далеко не всегда 
догадываются обычные люди, которые при этом могут 
быть вполне добропорядочными гражданами…

Господи, как же я не хотел заниматься всеми этими 
совершенно бессмысленными разборками, которые не 
стоят ни таланта Алексея Учителя, ни тем более светлой 
памяти святых страстотерпцев Романовых. Всякий раз 
повторяю себе, что не надо идти на поводу у малообразо-
ванных и агрессивных граждан, которые хотят навязать 
обществу свою маргинальную повестку дня. Не надо пу-
скать их в публичное пространство с их причудливыми 
представлениями о мире, которые выглядят так, словно 
еще не было Коперника и Ньютона. 

…Летел в Ереван, перечитывая «Уроки Армении» Ан-
дрея Битова, где бытие соседнего христианского народа 
раскрывается с щемящей и радостной подробностью. С 
любовью и благодарностью к миру и людям в нем живу-
щим, которая свойственна настоящим русским писате-
лям. С любовью, которая, конечно же, могущественнее 
любой маргинальной злобы.   

Эти бессмысленные 
разборки не стоят 
ни таланта Алексея 
Учителя, ни тем 
более светлой памя-
ти святых страсто-
терпцев Романовых

Цензура толпы — 
наихудшая из цен-
зур, хотя всякая 
цензура нехороша 
сама по себе

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Ян Гиллан: Верь в себя, и ты никогда не ошибешься…  

СПРАВКА «РГ»
В преддверии юбилея Юрия Гри�
горовича Большой театр уже 
перенес на Историческую сцену 
одну из его поздних постановок 
— «Золотой век». В октябре вы�
пустил «Спартака» Баварский 
балет, в декабре вернется в ре�
пертуар Мариинского театра 
«Каменный цветок» — спек�
такль, с которого начиналась 
карьера Григоровича.

Фоторепортаж 
с выставки 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1328950

Снимки полярной экспе-
диции Ивана Папанина 
(на фото) обошли 
газеты всего мира.
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ИННОВАЦИИ В Томске создают 
уникальный томограф 

Сдвинут по фазе 

Алексей Хадаев, Томск

КАЗАЛОСЬ бы, сегодня у томографа нет соперников. 
Во всяком случае, в медицине он считается лучшим 
прибором для диагностики. Но нет предела совершен-
ствованию. И у томографа имеются свои минусы. На-
пример, он плохо диагностирует хрящевые ткани. Ока-
зывается, причина в самом принципе работы  этого 
прибора. 

— Принцип  действия современных рентгеновских то-
пографов  основан на том, что в разных частях объекта 
излучение поглощается по-разному,  где-то больше, где-
то меньше, — объясняет сотрудник Томского политехни-
ческого университета Алексей Гоголев. — Оценивая на 
снимках разницу этого поглощения, врач ставит диаг-
ноз. Но есть масса объектов, где этот эффект практиче-
ски не работает из-за слабого поглощения излучения. 
Например, хрящевая ткань в теле человека или широко 
применяющиеся в промышленности композитные мате-
риалы. Картина, по сути, получается однородной. Чтобы 

получить точную ин-
формацию о вну-
треннем строении 
таких объектов, ну-
жен томограф друго-
го типа. Более ин-
формативный. 

По словам Гого-
лева, в томографии 
используются три 
типа контрастов, 
позволяющих раз-
личать детали изо-

бражения: абсорбционный, фазовый и темнололевой. 
Первый из них связан с изменением амплитуды излу-
чения, два других — с изменением его фазы. Если в се-
годняшних томографах используется только первый 
вариант, то в приборе, который разрабатывают ученые 
Томского политехнического университета,  все три. 
Вместо одного снимка получается несколько, содержа-
щих различную информацию. Если их наложить друг 
на друга, картинка получится более четкая и подроб-
ная. Это важно, например, при распознавании раковой 
опухоли на ранних стадиях. Кроме медицинского при-
менения новый томограф может быть использован и в 
промышленности — для диагностики композитных из-
делий, также слабо поглощающих рентгеновское излу-
чение. Сейчас в мире над созданием таких томографов 
работают несколько научных коллективов — в США, 
Японии и Европе. 

ЛАБОРАТОРИЯ Российский 
прибор за секунды 
выявляет переносчика 
инфекций

Охота 
в стиле блиц

Аркадий Симонов

КАК ОСТАНОВИТЬ опасный вирус на дальних подсту-
пах? Не дать инфекционной болезни шансов вызвать 
эпидемию? Ответ очевиден: «врага» надо как можно 
раньше выявить и распознать. Тогда лечение можно све-
сти к простой и дешевой профилактике.

Конечно, есть самые разные способы выявлять виру-
сы и бактерии. Но все они долгоиграющие: диагностика 
требует длительного времени, специальной техники, ла-
бораторий и высококлассных специалистов. Ученые из 
университетов ИТМО, МИФИ и МФТИ, а также Физиче-
ского института РАН разработали биосенсор, который 
позволит диагностировать инфекционные заболевания 
за считаные секунды. Причем все это делает, что называ-
ется в поле, в самых 
обычных условиях. 
Важно, что для его 
обслуживания не 
нужны опытные спе-
циалисты. Такая эк-
спресс-диагностика 
найдет самое широ-
кое применение, на-
пример, позволит 
своевременно выяв-
лять вирусы в местах 
большого скопления 
людей — на вокзалах, 
аэропортах, школах, 
детских садах и т. д. Что позволяет экспресс-прибору ра-
ботать в самых неприспособленных условиях? Ставить 
диагноз во много раз быстрей, чем это делают в специ-
альных лабораториях?

— Нам удалось добиться очень высокой чувствитель-
ности, по сути, этот сенсор способен уловить всего не-
сколько молекул вещества, — говорит ведущий научный 
сотрудник Университета ИТМО и ФИАН Сергей Кудря-
шов. — А ноу-хау в специальной пленке, на которой собст-
венно и происходит охота на вирус. На пленку с помо-
щью лазера нанесены миллионы микроскопических от-
верстий. Этот планшет заполняется биоматериалом, ко-
торый берется у человека, скажем, соскоб слюны. Затем 
пленка помещается в инфракрасный спектрометр, кото-
рый и ставит «диагноз». Если в слюне есть вирус, кото-
рый поглощает инфракрасный свет, то в спектре будет 
«дыра». Она и служит для ученых уликой инфекции, а 
значит, надо срочно принимать меры, останавливать ви-
рус на самых дальних подступах.

В этом приборе есть «изюминка», которая собствен-
но и позволила сделать его таким чувствительным. Если 
сетку микроотверстий нанести с определенным шагом, 
скажем, в пять микрон, то инфракрасное излучение с 
длиной волны тоже в пять микрон будет фокусироваться 
именно в этих отверстиях. И главное — усиленно погло-
щаться. А значит, дыры в спектре окажутся четкими и ин-
формационными. И по поводу вируса не придется гадать, 
есть он или нет. Прибор отвечает за точность! Результаты 
этого исследования опубликованы в престижном науч-
ном журнале Laser Physics Letters. 

СЕНСАЦИЯ На нарушающий законы физики двигатель выдан патент 

А все-таки он вертится… 
Юрий Медведев 

Б
ританский инженер Роджер 
Шойер запатентовал новую 
версию двигателя EmDrive, 

который нарушает законы физи-
ки. Во всяком случае, пока автор 
не смог объяснить, почему он ра-
ботает, хотя это противоречит 
закону сохранения импульса. По 
Шойеру получается, что води-
тель, сильно надавив на руль, 
смог бы сдвинуть с места автомо-
биль. Или установленный на яхте 
вентилятор, надувая паруса,  
должен перемещать судно. Бред? 
И тем не менее нечто похожее 
двигатель EmDrive демнстриру-
ет. 

Внешне он напоминает ведро. 
Он состоит из магнетрона (излу-
чает микроволны 
как в обычной 
СВЧ-печи) и 
резонатора, 
накаплива-
ю щ е г о 
э н е р г и ю 
их колеба-
ний. Микро-
волны не вы-

ходят из «ведра», то есть из него 
ничего не выбрасывается. И тем 
не менее оно создает тягу.  Это 
напоминает Мюнхгаузена, кото-
рый вытащил себя за волосы из 
болота. Не может быть? Но таин-
ственная тяга фиксируется в эк-
спериментах с 2002 года и по сей 
день. Такие опыты провели в Ки-
тае,  в одном из институтов 
НАСА, а недавно эксперимент 
провел авторитетный немецкий 
ученый Мартин Таджмар. Он 
считается «разрушителем ми-
фов» — поставил несколько «ано-
мальных» опытов и нашел при-
чину этих аномалий. Но развен-
чать двигатель EmDrive ему не 
удалось. Странная тяга у «ведра» 
осталась. Правда, смущает, что 
она не исчезала сразу после вы-
ключения двигателя. Это может 

указывать на какой-то стран-
ный тепловой эффект. Но 
Таджмар подчеркивает, что 
специально принимал раз-
ные меры, чтобы исклю-
чать все посторонние, в 
том числе и тепловые эф-

фекты. Ну и что, 
парируют скепти-
ки, значит, что 
не учел. 

К о н е ч н о , 
тяга мизерна, 
она не превышала 
десятки микро-
ньютонов — на уров-
не веса комара. Но поражает 
сам факт нарушения осно-
вополагающего закона при-
роды, на котором уже более 300 
лет держится здание науки.

Это только начало, утвержда-
ют энтузиасты чудо-двигателя. 
Он может стать революцией в на-
уке и технике, откроет совершен-
но новые возможности. Но боль-
шинство авторитетных ученых 
пока не намерены всерьез даже 
обсуждать еретический двига-
тель. Им требуется объяснение 
феномена. 

Сторонники Шойера туманно 
намекают, что таинственная тяга 
возникает благодаря законам, 

которые наука еще не открыла. В 
частности, это могут быть неиз-
вестные свойства электромаг-
нитных волн в вакууме. Недавно  
появилось две работы с попыт-
кой объяснить суть феномена. 
Они выходят за рамки общепри-
нятой физики. Вообще в послед-
нее время интерес к двигателю 
стремительно нарастает. И хотя 
многие ученые по-прежнему на-
строены скептически, но просто 

так отмахнуться от назойливого 
«чуда» вряд ли удастся. Нужно 
проводить новые эксперименты, 
искать ошибки или подтвер-

ждать эффект. А чтобы получить 
признание, энтузиастам придет-
ся искать объяснение чуда. Тогда 
оно таковым быть перестанет. 

 КОММЕНТАРИЙ

 Антон Пушков, 
 Руководитель 
 Центра интеллектуальной 
собственности «Сколково»:

В том, что на такой двигатель выдан патент, 

нет ничего удивительного. Конечно, любое 

патентное ведомство проверяет заявку на 

самые разные критерии, в том числе на со-

блюдение общих законов науки. Но тут все 

не так просто. Вы можете возражать, что изо-

бретение нарушает законы науки, но если зая-

витель доказывает, что его изобретение, несмотря 

на все, работает, и эффект был неоднократно повто-

рен, то может получить патент. И тогда, чтобы оспорить 

патент, у вас есть единственный вариант — обратиться в 

патентное ведомство, заявив, что заявитель ввел его в 

заблуждение. А сегодня даже в ведущих странах около 

30—50 процентов поданных возражений удовлетворя-

ется, и патенты аннулируются. Почему такая большая 

цифра? Дело в том, что число заявок сейчас растет лави-

нообразно, и всегда есть риск, что эксперт из-за вала па-

тентов может что-то недоглядеть. Словом, человеческий 

фактор исключать нельзя. 

Антон Вершовский,  
доктор физико-математических наук, 
Физтех имени А.Ф. Иоффе РАН:

Из объяснения автора этого двигателя понять что-либо 

трудно. И все же эта «сенсация» требует пояснений.

1. Согласно принципам физики вытянуть себя из болота 

за волосы нельзя. Такое под силу только Мюнхгаузену. И 

если замкнутая «коробка» начинает себя толкать в про-

странстве, значит, что или она не совсем замкнута или ав-

торам удалось открыть новое фундаментальное взаимо-

действие. Но за всю историю человечества таких откры-

то всего четыре, и ожидать нового в ближайшее время 

вряд ли приходится — настолько точно и тщательно ис-

следован наш физический мир. Тем более трудно ожи-

дать, что пятое взаимодействие будет обнаружено в  

устройстве, которой не сильно отличается от обыкно-

венной микроволновки.

2. Микроскопическая тяга может быть вызвана самы-

ми банальными причинами. Например, микроволно-

вое излучение, которое нагревает резонатор, а вместе 

с ним и весы, могло сместить их показания. Или возни-

кает конвекция воздуха вокруг нагретой коробки, она 

и создает «тягу». А может быть, из-за нагрева создают-

ся токи Фуко, которые взаимодействуют с датчиком 

весов. Словом, здесь может быть много разных факто-

ров, не имеющих никакого отношения к «феномену». 

Их нужно устранить и доказать, что они действитель-

но устранены.

3. Это далеко не первый проект «самотолкательного» 

аппарата. Например, давно на слуху наши отечествен-

ные «торсионные поля» и «торсионные двигатели», при-

знанные откровенной лженаукой. В общем, пока эта 

сенсация с двигателем Шойера ничем не отличается от 

тысяч предыдущих сенсаций такого рода...

Поиск Как мозг учится говорить неправду 

Закон Хлестакова  
Юрий Медведев

О
дна ложь родит дру-
гую, утверждал фи-
лософ Древнего Рима 
Теренций, ему вто-
рил Лопе де Вега: кто 

раз умеет обмануть, тот много 
раз еще обманет. Особенно здесь 
отличились политики. Кто-то 
даже говорил, что история лжи — 
это история человечества. Она 
написана пером, которое макали 
в чернильницу, наполненную ло-
жью. 

Эффект разрастания лжи 
взялась исследовать команда 
американских и британских 
ученых. В необычном экспери-
менте приняли участие 80 чело-
век. По условиям каждому из 
них приходилось всячески изво-
рачиваться и лгать, чтобы полу-
чить денежный бонус. А в это 
время томограф следил, что 
происходит в областях мозга, 
ответственных за реакцию на 
эмоциональные раздражители. 
В данном случае речь идет о так 
называемом миндалевидном 
теле, или амигдале. Оказалось, 
что когда участники только сту-
пали на скользкую тропу лжи, 
активность в амигдале была вы-
сокой, но постепенно картина 
менялась. Чем больше накапли-
валось лживого опыта, тем пас-
сивней она работала.

В чем причина такого эффек-
та? Очевидно, когда человек 
врет в первый раз, миндалевид-
ное тело «напрягается», и мы 
чувствуем не совсем приятные 
эмоции в связи с собственной 
ложью. Но потом возникает что-
то вроде привыкания, амигдала 
смиряется, и мы врем, не опаса-
ясь неприятных ощущений. 
Сами ученые считают, что про-
исходит адаптация к нечестно-
сти, так как нейроны менее бур-
но на нее реагируют, привыка-
ют. Не зря в народе говорят, еди-
ножды солгав, кто тебе поверит. 
Получается, что однажды встав 
на скользкую дорожку лжи, с 
нее уже трудно сойти. Ваш мозг 
н е  п о да ет  т р е в о ж н ы й  с и г-
нал SOS. Во всяком случае, он 
быстро слабеет, а потом вообще 
з а м о л к а е т.  К с т а т и ,  р а н е е 
ученые с помощью томографа 
наблюдали, как точно так же 
активность снижается, напри-
мер, при повторяющейся демон-
страции отталкивающих изо-

бражений — и они перестают ка-
заться такими уж отвратитель-
ными. 

Вообще этот механизм при-
выкания, по сути, универсален. 
Весь опыт человека показывает, 
что неблаговидный поступок 
трудно сделать первый раз, а по-
том порог неприятия быстро 

снижается. Нужна очень силь-
ная встряска, чтобы опомнить-
ся. Но, увы, даже она далеко не 
всегда помогает. Поезд, как го-
ворится¸ уже ушел. Как это про-
исходит, как человек теряет со-
весть, теперь можно посмотреть 
на томографе. 

Очень интересные экспери-

менты по изучению механизма 
лжи проводились в Институте 
мозга человека РАН. Оказалось, 
стоило человеку соврать, как 
примерно через 150—200 мил-
лисекунд на электроэнцефалог-
рамме появлялся резкий скачок. 
И его не было, если ответ был 
правдивым. По словам директо-

ра института, академика  Свя-
тослава Медведева, это резуль-
тат работы «детектора оши-
бок», который расположен в ви-
сочной области головы.  Суть в 
следующем. В нашем мозге за-
писана матрица «как надо». 
Скажем, убегая на работу, вы за-
были выключить чайник или 

утюг. И где-то по дороге вдруг 
вас охватывает тревога — что-то 
не то. Это включается «детектор 
ошибок», сигнализируя: между 
вашими действиями и матрицей 
«как надо» возникло рассогла-
сование. Такой универсальный 
механизм предохраняет челове-
ка от многих случайных непри-
ятностей. 

— Он не мешает лгать,  он 
просто предупреждает, что от-
вет неправильный, — говорит 
ученый. — Зачем? А чтобы чело-
век сам себя не обманывал, а то 
ведь так можно вообще поте-
рять в жизни все ориентиры. 
Скажем, вы можете кого-то убе-
ждать, что рекламируемый то-
вар высокого качества. Но само-
му его употреблять — ни боже 
мой. 

Более того, «скачок» появля-
ется, когда человек только соби-
рается солгать. То есть «детек-
тор ошибок» не мешает челове-
ку совершить неблаговидный 
поступок, но обязательно его об 
этом предупреждает, зароняет в 
нас сомнение: ты совершил что-
то не то. Это и есть муки совес-
ти. 

Но Святослав Медведев осо-
бенно подчеркивает: совесть, 
мораль есть не только у правед-
ников и благородных людей, но 
и у самого последнего грешника. 
Потому что без «детектора оши-
бок» наш мозг работать не мо-
жет. Он постоянно отслеживает, 
есть ли рассогласование между 
нашими действиями и матрицей 
«как надо». 

— Весь вопрос в том, что запи-
сано в этой матрице? — объясня-
ет Святослав Медведев. — Ведь 
понятия, совесть, мораль не 
универсальны. У каждого чело-
века свое представление, что та-
кое хорошо и что такое плохо. 
Своя мораль. Скажем, шахид бу-
дет переживать, что уничтожил 
мало неверных. Или в цивилизо-
ванном обществе съесть челове-
ка — это ужасно, у каких-то пле-
мен — норма. И «детектор оши-
бок» лишь фиксирует расхожде-
ние вашей конкретной морали и 
ваших действий. 

Словом, человек не рождает-
ся хорошим или плохим. Его ма-
трица «как надо», его понятия о 
совести, морали, справедливо-
сти зависят от воспитания. А 
«благородные» люди хорошо 
воспитаны. 

Подсознание всегда против лжи, ее признаки — расширение зрачков, касание лица руками, напряжение его мышц. 

Акцент

  До сих пор ни один экспери-
мент так и не смог развенчать 
двигатель EmDrive  

Биосенсор быстро 
выявит вирусы 
в местах скопления 
людей — на вокза-
лах, аэропортах, 
школах, детсадах

Новый томограф 
способен распозна-
вать раковую 
опухоль на ранних 
стадиях
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Авторы проекта выиграли грант в размере 31 миллион ру-
блей по конкурсу  Федеральной целевой программы
«Исследования и разработки по приоритетным  направ-
лениям развития научно-технологического
комплекса России на 2014—2020 годы».  Планируется, что 
такую же сумму вложат в проект инвесторы. Работа 
должна быть завершена в 2018 году.

Поразительно, что вроде бы 
простое «ведро» сумело так озада-
чить ученых.  
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Скептики сравнивают
Роджера Шойера 

с Мюнхгаузеном, который 
вытащил себя 

за волосы 
из болота.
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Знаменитый форвард 
продолжает бить рекорды

Обухов верен 
«Родине»

Павел Зарудный

В ЧЕМПИОНАТЕ России по хоккею с мячом в Западной и 
Восточной конференциях прошли первые матчи среди 
клубов Суперлиги.  

Стартовые поединки были отмечены существенными 
бомбардирскими достижениями. Скажем, полузащитник 
иркутской команды «Байкал-Энергия» Александр Егоры-
чев в победном домашнем матче с кемеровским «Кузбас-
сом» (5:3) забил четыре мяча, а его одноклубник Максим 
Гавриленко отличился тремя результативными передача-
ми. На следующий день все тот же Егорычев отправил в 
ворота кемеровчан все те же четыре мяча, а также сделал 
две результативные передачи. В итоге уверенная победа 
команды из Иркутска — 12:4.

До последнего держала в напряжении болельщиков ки-
ровская «Родина», которая лишь «на флажке» внесла в за-
явку на юбилейный сезон  легенду нашего хоккея с мячом 
— лучшего бомбардира чемпионатов России 42-летнего 
Сергея Обухова.  Замечательный форвард остался предан 
своей родной команде и во многом благодаря ему «Роди-
на» смогла принять участие в первенстве страны. Игрок 
находится в хорошей форме и продолжает поднимать 
планку рекорда общей результативности. В первом матче 
сезона на своем льду кировчане сыграли вничью с казан-
ским «Динамо» — 3:3, а во втором победили — 2:0. Обухов 
забил два гола и теперь у Сергея 934 забитых мяча в 438 
играх чемпионата страны. Наверняка у форварда есть же-
лание дотянуть до заветной тысячи. А вот действующий 
чемпион красноярский «Енисей» начал сезон крайне не-
удачно, потерпев два поражения в Хабаровске от местно-
го «СКА-Нефтяника» — 4:7 и 0:4.   

Тем временем  при поддержке Федерации хоккея с мя-
чом России и лично президента ФХМР Бориса Скрынни-
ка были проведены очередные межприходские соревно-
вания «Выходи, поиграем». В турнире приняли участие 
воспитанники воскресных школ храма Святителя Нико-
лая на Трех Горах, храма Рождества святого Иоанна 
Предтечи на Пресне, храма преподобного Андрея Рубле-
ва в Раменках и преподобного Серафима Саровского. 
Организаторы соревнований включили в программу иг-
ровые виды спорта — футбол и хоккей с мячом. Планиру-
ется, что следующий турнир станет предновогодним и 
состоится в конце декабря 2016 года. А тренировки бу-
дут проводиться согласно расписанию — каждое воскре-
сенье.

ХОККЕЙ Российская
молодежка ведет
в Суперсерии 
с канадцами

Сыграли 
по-взрослому

Павел Петровский

В городе Принс-Джордж, что находится в канадской про-
винции Британская Колумбия, стартовала Суперсерия 
между молодежной сборной России по хоккею (возраст 
команды до 20 лет) и их сверстниками из команд Запад-
ной хоккейной лиги, хоккейной лиги Онтарио и главной 
юниорской лиги Квебека. 

Напомним, что традиционная ноябрьская серия мат-
чей пройдет уже в 14-й раз. На данный момент преиму-
щество по победам в пользу канадцев. За 13 лет они одер-
жали над нашими парнями 78 побед, а проиграли (с уче-
том свежего результата) — 25. Отметим, что по статисти-
ке лучшие показате-
ли у россиян были 
против сборной За-
падной хоккейной 
лиги (WHL), которая 
и стала нашим пер-
вым соперником. 

Сборная России 
под руководством 
опытнейшего Вале-
рия Брагина начала 
матч ударно, и Ни-
кита Ли открыл счет 
—1:0. Впрочем, ка-
надцы не собира-
лись отдавать победу без боя, и Харкинс сравнял счет 
еще в первом периоде. Вторая двадцатиминутка не при-
несла заброшенных шайб, а в третьем периоде капитан 
сборной России Никита Квартальнов вновь вывел нашу 
молодежку вперед — 2:1! Увы, недавний 30-часовой 
трансатлантический перелет да и приличная нагрузка в 
меньшинстве дали о себе знать. Канадцы в концовке 
действовали чуть более уверенно и в конечном счете 
усилиями Сэма Стила перевели игру в овертайм. Но ко-
манда Брагина всегда умела собираться в трудные ми-
нуты, и Денис Алексеев отменным броском из-под за-
щитника установил итоговый счет на табло — 3:2 в поль-
зу россиян! 

Минувшей ночью сборной России предстоял второй 
матч Суперсерии против все той же сборной Западной 
лиги. На момент подписания номера «РГ» в печать ре-
зультат не был известен. 

Далее 11 и 15 ноября молодежка сыграет с командой 
лиги Онтарио, а завершится серия матчами со сборной 
лигой Квебека — 16 и 18 ноября. Отметим, что поединки 
будут начинаться в три часа ночи по московскому време-
ни, и посмотреть их в прямом эфире можно будет на ка-
нале «Матч ТВ».

ПЛАВАНИЕ В Казани продолжается отбор на декабрьский чемпионат мира

Плывут по короткой воде
Анна Козина

Н
а чемпионате России по 
плаванию в 25-метровом 
бассейне продолжают 

бить национальные рекорды. В 
третий день соревнований кра-
сиво финишировала Вероника 
Попова. 

На дистанции 400 м вольным 
стилем она обновила достижение 
Елены Соколовой, которое дер-
жалось с 2012 года (4.00,65 про-
тив 4.01,49). Но главное: Попова 
выполнила отборочный норма-
тив на декабрьский чемпионат 
мира по короткой воде в канад-
ском Виндзоре. Пока у нее в ко-
пилке есть только «серебро» в 
эстафете 4х200 м вольным сти-
лем из Стамбула-2012.

 Жаль, что на более профиль-
ной дистанции — 100-метровке 
кролем — до квалификационного 
результата Поповой не хватило 
0,48 секунды (52,93).

— Скорости пока нет для «со-
тни», но все равно могла про-
плыть и быстрее, — отметила Ве-
роника. — И на дистанции 400 м 
хотелось проплыть быстрее че-
тырех минут. 

Но, возможно, в новых трени-
ровочных условиях Попова набе-
рет обороты. После Олимпий-
ских игр в Рио спортсменка пере-
шла к новому тренеру. И теперь в 
спарринг-партнерах у нее муж-
чины: Вячеслав Андрусенко и 
Александр Красных, который 
также отобрался на ЧМ в Канаде 
на дистанции 400 м вольным сти-
лем (3.37,87).

— Я перешла к другому трене-
ру, у меня новые спарринг-пар-
тнеры, так что к тренировкам по-
явилось больше интереса, — при-
зналась Вероника. — Хотя иногда 

бывает грустно, ведь Слава и 
Саша быстро плавают, я перио-
дически расстраиваюсь чуть ли 
не до слез. Это непривычно, ведь 
раньше была самой быстрой в 
своей бригаде.

Неплохо ребята разогнались и 

в финальном заплыве на дистан-
ции 200 м брассом. Сразу пять 
спортсменов справились с отбо-
рочным нормативом. Победу в 

заплыве одержал бронзовый 
призер Игр-2016 Антон Чупков 
(2.03,20). Однако еще до старта 
турнира Чупков сообщил, что не 
собирается выступать в Канаде. 
Он, а также обладатель «бронзы» 
Рио на 200 м на спине Евгений 
Рылов будут тренироваться по 
индивидуальному плану. Для них 
уже начался новый четырехлет-
ний олимпийский цикл подготов-
ки к Токио-2020. Поэтому глав-
ный старт для них пройдет летом. 
Это будет чемпионат мира по 
водным видам спорта в Будапеш-
те.

— На чемпионате России я 
плыл для того, чтобы заложить 
базу для летнего сезона на длин-
ной воде и подготовиться к чем-
пионату мира, который пройдет 
в следующем году в Будапеште, — 
пояснил Антон Чупков. — За ре-
бят, которые будут выступать в 
Канаде, буду болеть и стараться 
их поддерживать.

А поедут в Виндзор серебря-
ный призер Михаил Доринов и 
Илья Хоменко, завоевавший 
бронзовую медаль (2.03,25 и 
2.03,83 соответственно).

Между тем судейская бригада 
чемпионата России дала разъя-
снения по дисквалификации Ста-
нислава Донца на стометровке на 
спине. «Мастер короткой воды», 
как называют Донца, подавал 
апелляцию, но она была отклоне-
на. 

— Мы выносим решение о ди-
сквалификации только в том 
случае, если мы уверены в этом 
даже не на 100, а на 110 процен-
тов, — цитирует рефери чемпио-
ната России Валерия Иванова 
пресс-служба Всероссийской 
федерации плавания. — Если воз-
никают сомнения по какому-то 

вопросу, то эту ситуацию мы 
трактуем всегда в пользу спор-
тсменов. Но если есть наруше-
ния, мы не можем на это закры-
вать глаза. По Станиславу Донцу 
на дистанции 100 м на спине ди-
сквалификация была согласно 
правилам международной феде-
рации FINA. По команде на старт 
он зафиксировался, создал не-
подвижное положение и после 
этого начал движение вверх, что 
по правилам является наруше-
нием и дисквалификацией для 
любого спортсмена. Это нару-
шение было зафиксировано 
мной и стартером, и, к сожале-
нию, решение было принято не в 
пользу спортсмена.

Впрочем, результат Донца на 
стометровке все равно не позво-
лил бы ему принять участие в 
чемпионате мира. Шанс ото-
браться в Канаду у Стаса, кото-
рый пытается вернуться в сбор-
ную после травм, будет еще на 
дистанции 50 м на спине.

ЦИФРА

9
МЕДАЛЕЙ
Завоевала сборная России на 
предыдущем зимнем чемпионате 
мира 2014 года в Дохе. Единст-
венное «золото» было на счету 
мужской кролевой эстафеты 
4х50 м в составе Владимира 
Морозова, Евгения Седова, Олега 
Тихобаева и Сергея Фесикова.

Футбол Сборная России готовится к выездному контрольному матчу 
против Катара

Против солнца

Илья Соболев 

С
борная России про-
должает подготовку к 
контрольному матчу 
против Катара, кото-
рый состоится 10 ноя-

бря в Дохе. Все-таки очень вовре-
мя наша команда покинула сто-
лицу. В Москве нынче совсем не 
футбольная погода. Дождь, снег, 
сильнейший ветер, гололед... То 
ли дело в Дохе: на всю неделю, 
что сборная пробудет в Катаре, 
синоптики обещают солнце и 
комфортные плюс 28. Все как в 
теплых странах, где наши игро-
ки любят проводить свои зим-
ние отпуска. Впрочем, о канику-
лах думать еще рано. Когда кто-
то из журналистов в Москве 
спросил у главного тренера 
сборной Станислава Черчесова, 
собирается ли команда сходить 
на пляж, тот прожег взглядом за-
давшего вопрос и красноречиво 
покачал головой.

Времени у тренерского штаба 
для работы со сборной действи-
тельно не слишком много. В 
этом смысле очень некстати ока-
залась понедельничная задер-
жка в аэропорту при вылете из 

Москвы, как раз из-за капризов 
погоды. В итоге в Катар наши 
парни прилетели несколько по-
зже запланированного времени. 
Хорошо еще, что Москва с Дохой 
находятся в одном часовом поя-
се, и футболистам не пришлось 
тратить дополнительные силы 
на адаптацию.

Впрочем, первая тренировка, 
состоявшаяся через пару часов 
после приземления в Дохе, все 
равно носила восстановитель-
ный характер. А уже вчера ко-
манда провела полноценное за-
нятие на одном из местных ста-
дионов. И понесла первые поте-
ри. Из-за мышечных проблем на 
поле так и не вышел зенитовец 
Юрий Жирков. Вместо трениров-

ки футболист отправился на про-
цедуру МРТ.

Отдельное внимание тренер-
ский штаб уделил тактическим 
вопросам и изучению сборной 
Катара. «Что касается соперни-
ка, то мы всегда стараемся его 
тщательно изучать, обращаем 
внимание на отдельных игро-
ков», — поведал Черчесов.

Кратко познакомимся с ка-
тарской командой и мы.  «Бордо-
вые», как называют сборную Ка-
тара по доминирующему цвету 
национального флага и формы, 
не относится к числу грандов 
даже азиатского футбола. На 
главном континентальном тур-
нире, Кубке Азии, наивысшим 
достижением катарцев является 

пятое место, а в финальной части 
чемпионата мира они и вовсе ни-
когда не участвовали.

Этот пробел будет ликвидиро-
ван в 2022 году: в 2010-м Катар 
был выбран в качестве страны-
хозяйки соответствующего чем-
пионата мира и автоматически 
вошел в число его участников. 
Так что у нашего матча в Дохе 
вполне себе красивая вывеска: в 
нем сыграют сборные хозяйки 
двух ближайших первенств пла-
неты.

А вот на ЧМ-2018 в нашей 
стране команду Катара мы уви-
дим вряд ли. Команда Хорхе Фо-
сатти на одном дыхании прошла 
первый этап азиатского отбора, 
выиграв семь матчей и потерпев 
лишь одно поражение, но в теку-
щем квалификационном раунде 
дела у «бордовых» не залади-
лись. Катар в своей группе про-
играл три первых матча, что от-
бросило сборную на пятое ме-
сто из шести возможных в груп-
пе. При этом прямые путевки в 
Россию получат команды, за-
нявшие первые два места в этой 
шестерке.

Что касается конкретно фут-
болистов сборной Катара, рос-

сийскому болельщику их фами-
лии вряд ли скажут о многом, не 
говоря о том, что даже на слух 
они трудно различимы. Наиболь-
шее представительство, восемь 
человек, у сильнейшего клуба 
страны «Аль-Садда», того само-
го, в который уехал завершать 
свою карьеру легендарный ис-
панский полузащитник Хави.  

Роднит Катар со сборной Рос-
сии минимальное количество ле-
гионеров. Если у нас их вообще 
ни одного, то у «бордовых» один 
футболист в зарубежном чемпи-
онате выступает. Интересно, что 
при обилии натурализованных 
игроков это свой доморощенный 
19-летний Акрам Афиф, права на 
которого принадлежат испанско-
му «Вильярреалу».

Руководит процессом уругва-
ец Хорхе Фосатти. С местным 
футболом южноамериканец зна-
ком как никто. В 2011 году он 
приводил тот же «Аль-Садд» к по-
беде в азиатской клубной Лиге 
чемпионов, а за руль катарской 
сборной встал уже второй раз в 
своей карьере.

В Катаре сборная России во главе 
со Станиславом Черчесовым про-
ведет почти неделю.

Вероника Попова обновила рекорд 
России на дистанции 400 м кролем, 
который держался четыре года.

Акцент

 На всю неделю, что сборная 
России проведет в Дохе, 
синоптики обещают 
комфортные плюс 28

Российские хоккеисты начали Суперсерию в Канаде с воле-
вой победы над сборной Западной лиги.

НОВОСТИ

Билеты
на Кубок
Конфедераций
уже в продаже

ЛИШНЕГО 
НЕ БУДЕТ

Анна Бекетова

ВЧЕРА болельщики могли ку-
пить первые билеты на Кубок 
Конфедераций по футболу 2017 
года. Однако поучаствовать в 
предварительном этапе продаж, 
который продлится до 17 ноя-
бря, могли только держатели 
карт всемирного партнера 
ФИФА.

В специальном разделе на 
сайте организации любителям 
футбола предложены билеты на 
все встречи, включая матч от-
крытия и финал турнира, а так-
же все игры сборной России. В 
продажу также поступили биле-
ты на серии матчей в одном из 
четырех городов-организато-
ров: Казани, Москве, Сочи и 
Санкт-Петербурге. Цены на би-
леты начинаются от 960 рублей 
и заканчиваются 150 тысячами 
рублей на решающую игру. 

Напомним, что официальная 
жеребьевка Кубка Конфедера-
ций ФИФА, в ходе которой сбор-
ные будут распределены по 
группам, пройдет в Казани 26 
ноября. А первый этап открытой 
продажи билетов начнется 1 де-
кабря 2016 года.

Игрок 
УНИКСа 
признан 
игроком 
месяца

КИТ 
С ТИТУЛОМ

Павел Петровский

ЗАЩИТНИК баскетбольного 
клуба УНИКС Кит Лэнгфорд 
признан MVP чемпионата Еди-
ной Лиги ВТБ по итогам октября.

Как сообщает пресс-служба 
Единой лиги, обладатель титула 
«Самого ценного игрока» меся-
ца в этом сезоне определяется 
Лигой и информационным 
агентством ТАСС.

В гонке за титул MVP октября 
американский защитник опере-
дил двух игроков «Зенита» — 
Сергея Карасева и Яниса Тимму.

Новость прокомментировала 
генеральный директор Единой 
лиги Илона Корстин:

— В октябре был неудержим 
Кит Лэнгфорд и его казанский 
УНИКС, который идет без пора-
жений. Кит — признанный снай-
пер, что он в очередной раз дока-
зал, установив новый рекорд ре-
зультативности. Уверена, что 
другие претенденты на MVP себя 
еще проявят по ходу сезона. Это 
и Алексей Швед из «Химок», вос-
становившийся после травмы и 
Сергей Карасев, ярко дебютиро-
вавший за «Зенит». 

Мексиканский
футболист
убил судью
за красную
карточку

ПОСЛЕДНИЙ 
СВИСТОК

Сергей Сокольский

ТРАГЕДИЯ произошла во время 
матча любительских клубов в 
мексиканском городе Тулансин-
го.

Футболист одной из команд 
Рубен Ривера Васкес получил 
красную карточку от судьи Вик-
тора Трехо за излишние споры. 
Будучи не в силах совладать с 
своими эмоциями, игрок при-
близился к арбитру и сильно 
ударил его головой в лицо. 
59-летний рефери скончался на 
месте: медики, дежурившие на 
стадионе, спасти пострадавшего 
не успели. Согласно диагнозу, 
причиной смерти судьи стала об-
ширная субарахноидальная ге-
матома, образовавшаяся в ре-
зультате удара.

Между тем убийца, восполь-
зовавшись всеобщим замеша-
тельством, вскочил в свой грузо-
вик, припаркованный неподале-
ку от поля, и ретировался с места 
преступления. На момент подпи-
сания этого номера «РГ» в пе-
чать полицейские все еще про-
должали поиски провинившего-
ся футболиста.

Несмотря на 
30-часовой перелет, 
российские 
хоккеисты смогли 
вырвать победу 
в овертайме — 3:2!
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вы получите долгожданные ре-
зультаты. Однако будьте осто-
рожны и внимательны с началь-
ством. Деликатность — сегодня 
ваше основное достоинство. 

Телец 
Взаимоотношения с окружающи-
ми сложатся просто прекрасно, 
но во второй половине дня умень-
шите физические нагрузки, что-
бы не переутомиться.

Близнецы  
Ждите новых деловых предложе-
ний. Все внимание стоит сосредо-
точить на сути важного дела.  

Рак 
Сегодняшний день пройдет, воз-
можно, чересчур активно. Одна-
ко удастся успешно закончить 
дела, начатые ранее.

Лев 
Будет много хлопот. Однако дела 
пойдут вперед, коммерческие 
операции будут удачны. 

Дева 
События дня будут развиваться 
стремительно, но, скорее всего, 
успешно для вас. 

Весы 
Доверяйте своему финансовому 
чутью. Выбирайте дела поспокой-
нее, а партнеров — тщательнее. 

Скорпион 
Счастливый случай поможет вам 
выпутаться из весьма щекотли-
вой ситуации. 

Стрелец 
Сегодня вы на пике своего успеха. 
Отдохните, подумайте о самоо-
бразовании.

Козерог 
Приобретенный с годами опыт 
приведет вас к желаемому ре-
зультату. Однако не стоит рассла-
бляться и почивать на лаврах.

Водолей 
Ваша нетерпимость наверняка 
затруднит взаимопонимание, как 
дома, так и на работе.

Рыбы 
Несмотря на сложности, колеба-
ния настроения и самочувствия, 
вы сегодня будете на высоте. 

09.11| 

СРЕДА

Кремль ответил на угрозы НАТО
Кира Латухина
rg.ru/art/1328935
Агрессивный характер НАТО не вытравить, считает 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. Я с ним 
полностью согласен. О том, что НАТО — агрессивный 
блок, убедительно говорит история начиная с 1949 года. 
От США и НАТО все беды на Земле. Ну а то, что свою аг-
рессию они прикрывают красивыми фразами о свободе, 
демократии, справедливости, сегодня знают все.
Георгий Кузнецов

Однозначная цифра
Игорь Зубков
rg.ru/art/1329141
Предложение Александра Шохина об установлении од-
нозначной цифры инфляции и ключевой ставки — логич-
но и заслуживает внимания. При этом нельзя забывать, 
что именно ключевая ставка оказывает влияние на уро-
вень инфляции. Расклад простой. Снижение ключевой 
ставки способствует росту денежной массы, деньги ста-
новятся дешевле, потребитель их больше тратит, больше 
инвестирует и меньше сберегает. Этим пользуются тор-
говые сети, так как больше денег — выше спрос и, соот-
ветственно, выше цены. И наоборот, повышение ключе-
вой ставки способствует сбережению потребителем де-
нежной массы. Меньше денег в обороте — ниже спрос — 
ниже цены. Резкие скачки ключевой ставки в 2014 году — 
мера вынужденная, которую можно именовать как кри-
зисная. Потребитель желает стабильности, при которой 
не придется кидаться из крайности в крайность. Но ста-
бильность может быть, как хорошей, так и плохой. 
Анатолий Урсул

Знаки качества
Марина Гусенко
rg.ru/art/1322248
Минпромторг и Роскачество запустили Всероссийскую 
программу продвижения товаров, отмеченных государ-
ственным Знаком качества. По моему мнению, государ-
ственный проект поддержки отечественных производи-
телей позволит увеличить объемы продаж качественных 
российских товаров и вывести на федеральный уровень 
продукцию регионального производства. Главное — это 
высокие требования к продукции, которая относится к 
знаку качества. 
Николай Малюгин

На пожаре в Москве пострадали двое взрослых 
и трое детей 
Соб.инф.
rg.ru/art/1328601
Действие разворачивалось как в фильме-катастрофе. И 
это не актеры, а самые обычные спасатели и пожарные. 
Не устану гордиться нашими пожарными! 
Егор Смирнов

Водителям навесят ярлыки
Владимир Баршев
rg.ru/art/1328678
Знак «Шипы» потерял актуальность, потому что зимой 
все должны ездить на зимней резине, а у «липучек» тор-
мозной путь в некоторых случаях меньше, чем у шипо-
ванной резины. 
Виктор Мигунов 

Кролик и Безруков рассказали воронежцам 
о любви
Татьяна Ткачева
rg.ru/art/1329023
Смотрели с сыном «Маленького принца». Сергей Безру-
ков — это доброта, свет и искренность. Я даже не говорю 
про его талант. Это в первую очередь любовь к своим 
зрителям, и именно любовь чувствуют дети. 
Антон
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Москва -5...-3, перем. обл.

Санкт-Петербург -7...-5, снег

Анадырь -12...-5, перем. обл.

Архангельск -14...-11, перем. обл.

Астрахань +8...+14, дождь

Благовещенск  -17...-8, перем. обл.

Владивосток -9...-5, перем. обл.

Волгоград +7...+13, дождь

Воронеж +4...+7, дождь

Екатеринбург -10...-7, снег

Иркутск -9...-6, снег

Казань -2...0, снег

Калининград -2...+2, снег

Краснодар +9...+21, перем. обл.

Магнитогорск +1...+4, дождь

Мурманск -10...-5, перем. обл.

Нижний Новгород -4...-2, снег

Новосибирск -9...-4, снег

Омск -11...-1, снег

Орел +2...+5, дождь

Оренбург +4...+6, дождь

Пермь -12...-11, перем. обл.

Ростов-на-Дону +9...+17, дождь

Севастополь +12...+20, дождь

Симферополь +13...+20, дождь

Сочи +15...+22, перем. обл.

Тамбов +2...+4, дождь

Тюмень -11...-11, снег

Уфа -1...+2, снег

Хабаровск -15...-8, перем. обл.

Челябинск -4...+1, снег

Чита -19...-12, снег

Элиста +6...+14, дождь

Южно-Сахалинск -3...0, снег

Якутск -24...-18, перем. обл.

Ярославль -6...-4, снег

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Ожидаются сильный ве-
тер и мороз. В результате 
на дорогах образуется го-
лоледица. Давление — 
751 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют сильный снегопад. Ат-
мосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Снег продолжит засы-
пать Москву и область. 
Давление составит 741 
мм ртутного столба.

Знаменитый актер Джеки Чан приехал на церемонию открытия Фестиваля китайского кино в Москве. «В России я увидел много 
фанатов и очень этому рад. Сейчас в Китае я снимаю совместный фильм китайско-российского производства. Фильм называется 
«Путешествие в Китай», — сказал он. Актер также сообщил, что он сам вместе с Арнольдом Шварценеггером снимается в этом 
фильме. В картине также задействовано много российских коллег, настоящих профессионалов киноиндустрии. Главную роль в 
фильме исполняет Анна Чурина. Напоследок Джеки Чан пожаловался, что он замерз в России без теплой куртки, но у него «все 
нормально» и передал привет всем российским фанатам. Фестиваль пройдет в Москве и Ростове-на-Дону с 8 по 27 ноября. 
Торжественная церемония открытия состоялась в столичном кинотеатре «Космос». В Ростове-на-Дону церемония открытия 
фестиваля пройдет в Доме кино, на открытии будет показан фильм «Книга любви» режиссера Сюэ Сяолу. 

СОБЫТИЕ 

08.11| ВТОРНИК

С одной стороны, создание на-
циональной системы оценки со-
ответствия требованиям ГОСТов 
— прекрасная идея («РГ», 1-я и 
11-я полосы). Мы, к сожалению, 
сейчас очень часто сталкиваем-
ся с фальсификацией различных 
товаров, в том числе пищевых, а 
также с контрафактом. И то, и 
другое — вещи совсем не без-
обидные. Если новый знак ГОСТа 
будет присваиваться той или 
иной продукции на основании 

достоверных проверок, если он 
будет, скажем, так контролиро-
ваться, то есть гостовские това-
ры будут подвергаться периоди-
ческим исследованиям в течение 
всего срока действия прав на 
знак, то это будет просто замеча-
тельно. 

Но, с другой стороны, есть 
опасность, что, как обычно у нас 
и случается, очень хорошая ини-
циатива со временем превратит-
ся в ее полную противополож-
ность. Понимаете, в чем дело: все 
подобные исследования — они 
платные. Производителю, ре-
шившему получить такой знак, 
придется оплатить лаборатор-
ные тесты. Хорошо, если за эти 
деньги эти тесты все же будут 
проведены. Безусловно, хотелось 
бы надеяться и верить. Но мы 
уже проходили историю с серти-
фикаций: и с обязательной, и с 
добровольной. В итоге все закон-
чилось банальной куплей-прода-
жей самих сертификатов — по 

сути, просто бумажек, ничем и 
никем не подтвержденных. Вот 
если бы государство само опла-
чивало расходы по исследова-
нию продукции, брало бы това-
ры на проверку в тайне от произ-
водителей, а потом уже на осно-
вании полученных результатов 
либо присваивало, либо не при-
сваивало знак ГОСТ — это было 
бы идеально. Тогда бы полностью 
была исключена коррупционная 
составляющая. А так поживем — 
увидим, что получится из этой 
затеи.

Нынче потребитель, конечно, 
никак не застрахован от покупки 
некачественного товара. Государ-
ство у нас следит исключительно 
за безопасностью. Ему не важно, 
купите ли вы масло или же спред 
под видом масла. Главное, чтобы 
вы не отравились. Все остальное 
лежит уже на совести производи-
телей. 

Подготовила Анна Кольдина 

ОРУЖИЕ Тест нового российского броневика попал 
на видео
rg.ru/art/1328814

ИСТОРИЯ Каким был на самом деле уровень жизни 
в России накануне революции
rg.ru/art/1324499

НАУКА  В ноябре над Землей взойдет гигантская Луна 
rg.ru/art/1328905

ВИДЕО В горах Крыма внедорожник уехал от водителя 
rg.ru/art/1329314

ИНТЕРНЕТ  Приложение «Яндекса» запишет  к врачу
www.rg.ru/art/1328954

КИНО  «Доктор Стрэндж» раскрыл подробности сюжета 
двух новых картин Marvel 
rg.ru/art/1329021

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Надежда 
Головкова
сопредседатель Союза 
потребителей РФ
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